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 को  विश्वास दिला  सकता  हूं  कि  वायुयानों

 लोक  समा  का  चुनाव  उन  की  उड़ान  की  बड़ी  गहरी

 १०  १९५३  बीन  तथा  उनकी  उपयोगिता  आदि  की  हमारे

 टेस्ट  वायुयान  चालकों  द्वारा  जांच  किये  जाने

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  ast  समवेत  तई
 के  किया  गया  था  और  यह  चुनाव

 किया  गया  इन  परिस्थितियों में  सर्वोत्तम
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हुं  कि  aw

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  सौदे  का  अन्तिम  fora  करने  में  सरकार  ने

 न  केवल  वायूयानों के  व्तेंमान  मूल्यों  पर  ही mala  वायुयानों  का  क्रय

 *
 ३१२.  को ए०  के ०

 विचार  किया  वरन्  इनकी  आतंक  संधारण

 की  लागत  की  भी  जांच  करली  हे  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  हे  कि  भारत  सरकार  ने
 श्री  mee  मन्थनी

 :
 क्या  में  इन  वायुयानों

 भारतीय  वायुसेना  के  लियें  काफी  संख्या  में  की  निर्माण  तिथि  जान  सकता  हूं
 ?

 आधुनिक  जेट  लड़ाकू  वायुयान  क्रय  करने  के  att  ये  नये  बनायें  जा  रहे  हें

 लिये  एक  फ्रांसीसी  फर्म  से  अन्तिम  समझौता  और  art  देश  में  आरहे  हैं
 ।

 किया ह  ?  att  नाना दास  :  क्या  में  जान  सकता

 यदि  ऐसा  हुआ  तो  समझौते  हुं  कि  फ्रांसीसी  सरकार  समझौता  करने

 की  दात  क्या  हें  ?
 के  gt  सरकार  ने  fet  अन्य  देशों  से

 फ़ांसी सी  लड़ाकू  वायुयानों के

 1
 लि

 मूल्य  की  में  अन्य  देशों  के  लड़ाकू  थ्रो  त्यागो  :  यह  परामर्श  देशों  से  नहीं

 यानों  के  क्या  मूल्य  हू  ?
 किन्तु इन  वायुयानों  के  बड़े  बड़े  निर्माताओं

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  ~ (ati  एप  से  किया  गया  था  ।  उनके  विशेष-विवरणों  तथा

 से  तक .  भारत  सरकार  ने  मूल्यों  आदि  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जांच  कर

 फ्रांस  की  किसी  फर्म  से  अपितु  फ़ांसी सी  ली  गई  थी  ।  उन्नत  नवीनतम  प्रकार  के  लड़ाकू

 सरकार  से  वायुयान  क्रय  करने  का  समझौता  वायुयान  फ्रांस  में  ही  उपलब्ध
 थे

 और  ये

 किया  है  जिस  की  ओर  माननीय  सदस्य  ने  यान  ऐसे  हू  जो  फ्रांसीसी  सरकार  ने  स्वयं  क्रम

 frau  किया  इस  अवस्था  में  समझौते की  किये  और  हमने  भी  उनको  व्यावहारिक

 या  लागत  आदि  को  विस्तारपूर्वक बताना
 कप

 में
 उसी  मूल्य पर

 खरीदा

 लोक  हित में  न  होगा ।  में  माननीय  सदस्य  ह ्~
 315  PSD



 ERM  मौखिक  उत्तर  १०  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  इ

 कुमारी  एगो  करौत  क्या  में  यह  थी  एन०  एम०  लिंग  :  क्या में  जान

 जान  सकती  हूं  कि  इस  सौदे  के  तथ्यों  तथ्  सकता  हुं  कि  उन  अंग्रेजी  फर्मों से  जो  आज  जैट

 आंकड़ों  को  जानने  के  लिये  इस  सदन  के  सदस्यों  लड़ाकू  वायुयानों के  निर्माण  में  प्रधान  समझी

 को  कब  अनुमति  सिलेगी  ?  जाती  इस  मामले  में  परामर्श  किया  गया

 था ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  जब  भी  वे  चाहें  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जो  माननीय श्री  सुनि स्वा मो :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  aa  सच  है  क्या  कि  हमारे  कुछ  वायुयान  सदस्य  यह  प्रश्न  रहे  ,  उन  के  प्रति  में

 चालक  इत  लड़ाकू  वायुयानों  को  चलाते  की  qt  सम्मान  से  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी

 शिक्षा  लेचे  के  लिये  वहां  भेजे  गए  हूँ
 ?  फर्मों  से  इस  शि  नहीं  करवा  फिरता

 ।

 वह  यह  पता  लगा  लेता  है  कि  विभिन्न  फम
 शो  त्यागो :  यह  सच  है  |

 या  सरकारें  क्या  कुछ  बेच  रही  और  वह

 at  फ़रक  कया  हमें  इन  वायुयानों  वायुयानों  के  मूल्य  तथा  ्  के  अनुसार

 के  संधारण  के  लिये  फ्रांसीसी  कर्मचारी  वहां  सर्वोत्तम छांट  लेक  है  ।  ऐसे  मामलों में  लोक

 से  यहां  बुलाने पढ़ेंगे  ?  परास  या  किसी  समिति  ay  बैठक  की

 नौ  त्यागो :  नहीं  ।  इन  के  इसका  नहीं  होती  यह  मामले  गुप्त

 होते  जैसे  कार्यकरण  आदि  ।
 संधारण  के  विषय  में  शिक्षा  पाने  के  लिये  हमने

 एक  दल  वहां  भेज  दिया  है  ।  वहां  भेजे  गये  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  हमारे  वायुयान

 हमारे  वायुयान  चालक  इन  वायुयानों  के
 चालक  तथा  अन्य  व्यक्ति  उनकी  जांच  करने

 उनकी  उड़ान  तथा  अन्य  सम्बन्धित  तथा  उन्हें  उड़ा  कर  देखने  के  लिये  कई  बार

 विस्तृत  मामलों  के  बारे  में  दिक्षा  पा  रहे  वहां गए  थे  ।  उनके  कार्य  आदि  की  जांच  की

 थी  चौकोन  क्या  में  जान  सकता  जा  चुकी  और  में  समझता  हुं  कि  यह

 मसला  मंत्री  मंडल  की  प्रतिरक्षा  समिति  द्वारा
 हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  चे  पिछले  सत्र  में  इसी

 अलग  अलग  लगभग  बार  तय  किया  जा
 विषय  पर  मेरे  अल्प  सूचना  प्रश्न  को  क्यों  नहीं

 स्वीकार किया  था  ?
 चुका  था  ।  उत्तर-प्रतिवेदनों  तथा

 उत्तर-प्रस्तावों सभी  पर  विचार  कर  लिया

 उपाध्यक्ष  watt  शान्ति  ।
 गया  था  और  उसके  पश्चात  यह  अन्तिम  रूप  से

 यह  इस  प्रश्न  से  सम्बन्धित नहीं  है  किया  गया  था  ;  और  में  समझता हूं

 क्या  फ्रांसीसी
 कि  जितना  ध्यान  इस  मामले  में सरदार  हुक्म  fag

 सरकार  ने  ऐसे  जेट  लड़ाकू  वायुयान  पहले  दिया  गया  हू  उतना  इस  फ्रकार  के  अन्य  किसी

 किसी  अन्य  देश  के  हाथ  भी  बेचे  था  इत  मले  में  शायद  ही  कभी  दिया  गया  हो  ।

 लड़ाकू  वायुयानों  को  बेचने  का  यह  पहला  ही
 सोदा  हूँ

 ?
 कोरिया  में  भारतीय  आहतोपचास्का

 ६  त्यागो :  प्रत्येक  निर्माता के  पास
 इकाई

 भिन्न-भिन्न  टाइप  तथा  नमूने  होते  और  ३१३.  श्री  ए०  के०

 शायद  भिन्न  वायुयान  में  विभिन्न  प्रकार  की  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 डिजाइनें  होती  हें  ।  हम  अपनी  आवश्यकता  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने
 के

 अनुसार  सर्वोत्तम  प्रकार  के  छांट  लेते  हें  |
 कोरिया  में  जुलाई  १९५३  में  भारतीय
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 ना रिक इकाई कोदो इकाई  को  दो  anf  में  नियोजित  श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ?  क्या  हमारी  सरकार  ही  इस  की

 उस  देश  में  सेवाएं  चालू  रखने  पर  वाग्वद्ध
 कोरिया  में  art  करते  समय  इस

 है  यदि  युद्ध  छिड़  जाये
 ?

 इकाई  के  जो  कर्मचारी  मारे  गये  या  आहत

 शी  जवाहरलाल  बीमार
 :  माननीय हुए  उनकी  संख्या  हैं

 ?

 क्या  इन  में  से  किसी  मृत्यु  का
 सदस्य  को  युद्ध  उत्पन्न  हो  जाने  के  पसे

 भयंकर  परिणाम  सोचने  की  कोई  आवश्यक्ता
 कारण  अमरीकी  हवाई  जहाजों  से  होने  वाली

 नहीं  ।  वेसे  भी  हम  अच्छा  कार्य  अच्छी
 नम-वर्षा भी  थी  ?

 समाज  सेवा  करने  अतिरिक्त  किसी  भी  चीज

 कोरिया  में  इकाई  के
 के  लिये  वचन-वद्ध नहीं  हैं  ।

 पोषण  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कितनी  राशि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कल्प नात्मक प्रश्न

 व्यय  की  गई  ह  ?

 हे  ।

 उपकरणों  तथा  भाण्डार के  भी उ०  एस०  टामस
 :  माननीय मची

 प्रतिस्थापन का  प्रबन्ध कौन  करता  हूं  ?
 ने  बताया  कि  यें  मृत्युए  तथा  घायल  होने

 की

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  ह 1|  घटनाएं  अमरीकी  हवाई  जहाजों  द्वारा  बम-वर्षा

 के  कारण नहीं  हुई  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं इकाई  अभी  नियोजित  नहीं  की  जा  रही

 किन्तु  कर्मचारी  दो  वर्गों  में  प्रतिस्थापित
 कि  इन  मृत्युदंड  तथा  घायल  होने  की  घटनाओं

 किये  ज  रहे  ह  ।  प्रथम  वर्ग  को  अगस्त  के  कारण क्या  थे  ?

 १९५३  के  अन्त  वक  कोरिया  पहुंचना  हे
 ।  a  जवाहरलाल नेहरू  :  इन  घटनाओं

 Q  में  से  एक  का  अस्पताल A  बीमारी
 मृत

 घायल  cA
 था  ;  दूसरे  का  युद्ध  सम्बन्धी  कोई  कारण

 मुझे  निचय  नहीं  कि  यह  घटना  किस  प्रकार
 (7)  |

 हुई  किन्तु  मुझे  विश्वास हे  कि  यह  गोलों  के

 ¥° 30  लाख  रुपये  के  लगभग  |  सकड़ों का  बिखरना  या  इसी  प्रकार  की  कोई

 चीज  इसका  कारण  रहा  होगा  ।
 प्रधान  कोरिया  में

 ब्रिटेन  राष्ट्र मण्डलीय जिसके  साथ  al  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या यह  सच

 इकाई  संलग्न  है
 ।

 हे  कि  हमारी  इकाई  की  कोरिया  में  शानदार

 श्री  पुन्नू  :  कया  में  जान  सकता  हूं  अब  सेवाओं  के  बावजूद  भी  को  इतना

 जबकि  च्  समाप्त  हो  रही  तो  इस  इकाई  अच्छा  न  समझा  गया  कि  तरह  होने  वाले

 नितिन  सम्मेलन  में  भाग  ले  सके  ?
 के  वहां  कया  कृत्य  हे

 ?

 प्रधान  मंत्रों  जवाहरलाल  :
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  मुझे  यह

 इकाई  अभी  भी  ठीक  वही  कार्य  कर  रही
 कहना  पड़ता  हे  कि  माननीय  सदस्य  का

 जहां  तक  में  जानता  हूं  किसी  भी  प्रकार
 क्योंकि  अभी  वहां  बहुत  से  बीमार  लोग  हें  ।

 किन्तु  वास्तव  में  यह  इकाई  हमारी  सेनाओं
 प्रसंगानुकूल  नहीं

 है  ।

 के  चिकित्सा  सम्बन्धी  विभाग  में  ज्यों  ही  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  चाहता  था

 वे  वहां  पहुंचेंगे  खपा  लिये  जायेंगे  ।  कि  माननीय  मंत्री  किसी  प्रकार  का  उत्तर  दें  ।



 अगस्त ग  की  मौखिक  उत्तर  है  ६ मौखिक  उत्तर  ,¥  sae

 श्रीमती  रेणु  माननीय  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  मे  पुछना  चाहती

 प्रधान  मंत्री  ने  बताया  कि  हमारे  सेना  दलों  के  हू ंकि
 कया

 रांची
 और

 दसरे  स्थानों  में  अपनी

 wet  पहुंच  जाने  पर
 यह  आहतोपचारिका

 संस्थाओं  से  संलग्न  कोई  विभाग  मानसिक  कमी

 इकाई  उन  के  साथ  संलग्न  कर  दी  जायेगी  |  वाले  बच्चों का  इलाज  करता हे  ?

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  ये  हमारे  दलों

 केवल  उन  की  देख  रेख  करने  के  लिये  श्री  के०  डो०  रांची  में

 संलग्न  किये  अथवा  उनको  दक्षिणी  मानसिक  विकार  वाले  व्यक्तियों  के  लिये

 तथा  उत्तरी  कोरिया  के  सभी  दलों  की  बराबर  एक  संस्था है  |

 देख-रेख  करने  की  अनुमति  रहेगी  ।

 जवाहरलाल  नहरू  :
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  मेरा  प्रश्न  यह

 था कि  क्या  कोई  विभाग  अथवा
 इन  दिनों  में  किसी  दिन  लगभग  दो

 तीन  दिन  में  कोरिया  में  लिये  सरकार  विभाग  विकसित  करना  चाहती

 गये  उत्तरदायित्वों के  सम्बन्ध  में  एक
 जो  इन  अस्पतालों के  साथ  लगे  हुए  मानसिक

 विकार  वाले  बच्चों  का  इलाज  करता  हो
 ?

 बताया  देने  के  लिये  मूझे  अनुमति  दी  जायेगी  ।

 उन  उत्तरदायित्वों में  से  रेड  क्रास  का  श्री  के०  Sto  मालवीय  :  मुझे  एसी  किसी

 भी  है  ।  यह  निश्चय  ही  वहां  दोनों  पक्षों  में
 बात  का  पता  नहीं  ।

 होता  हैं  ।  यह  इकाई  उन  के  तथा  अपने  भी

 दोनों  सेनाओं  के  दलों  से  संलग्न  रहेगी
 ।  एस०  सो ०  सामन्त :  क्या  में  माननीय

 arta  am  मानसिक  कमो  वाल  बच्चों
 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हं  कि  एजूकेशन

 विभाग  की  ओर  से  अन्यों  की  सेंसस  के  बारे
 को  गणना

 में  जो  कमेटी  बनायी  गयी  उसने  कोई क
 28.0  डा०  रामा  राव :  कया

 सेंसस  ली  है  या  नहीं  ?
 दिक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 भारत  सरकार  नें  हाल  में  ही  भारत के  (१)
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  सन

 शारीरिक कमी  वाले  तथा  (  २)  मानसिक  कमी

 वाले  बच्चों  की  गणना  की  है  ?
 १९४४  में  लथ  मिनिस्ट्री  और  एजूकेशन

 मिनिस्ट्री  की  संयुक्त  कोशिश  से  अन्यों  की  एक
 यदि  तो  क्या  सरकार  एसा

 करना  चाहती  है  ?
 सेंसस  ली

 गयी  थी  और  उस  गणना  के

 सार  बीस  लाख  तादाद  कुल  निश्चित  हुई  थी  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  dais  अन- चक  पर  इस  से  भी  अधिक  उनकी  तादाद

 संधान  उपमंत्री  के०  डी०
 :  हू  ।

 जी  नहीं  ।

 श्रीमती  जय॑श्री  :  क्या
 में  पुछ  सकती हूं मामला  विचाराधीन  है  ।

 श्री  नाना दास  :  में  पुछना  चाहता हूं
 कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  का

 पता  हू  कि  बाल  सहाय्य  समाज  द्वारा  चलाई कि  क्या  सरकार  यह  बतला  सकती है  कि  क्या

 गई एक  संस्था  बम्बई में  मानसिक  विकार  वाले
 किसी  राज्य  सरकार  ने  अभी  तक  इ  कां

 को  हाथ  में  लिया  हू  ?  बच्चों  का  ध्यान  रखती  हे  ?

 श्री  के०  sho  मालवीय :  राजस्थान  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  ख्रदसय

 सरकार  ने  गणना  करवाई है  ।  कारी  दे  रहे
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 आद  दिशा  अधिनियम

 ३१५.  डा०  रामा  राव  क्या  माननीय  दिक्षा  भारम्भ हो  चुका  है
 ?

 मंत्री  १७  फरवरी  १९५३  को  feta  सुधार
 डा०  सीमा-निर्धाणि-आयोग  काम

 में  राज्य  परिषद  मे  पूछे  गये  तारांकित  wet
 कर  रहा है

 और
 में

 ठीक  रूप  से  नहीं  जानता

 कि  वह  fey  के  इस  मामले  पर  कब  प्रतिवेदन
 संख्या  २३  के  दिये  गये  उत्तर की  ओर  निर्देश

 करेंगे  और  बतलाएंगे  कि  सरकार  द्वारा  आदर्श  दे  सकेगा  ।  जहां  तक  निर्वाचन  नामावली

 का  सम्बन्ध  तो  मुझे  दिये  गये  समय  सारणी
 बाल  अधिनियम  को  लागू  करने  के  लिय  अब

 तक  क्या  कार्यवाही  को  गई  हू  ?  के  अनुसार  यह  कार्य  भी  चल  रहा  हैं  और  ऐसा

 बतलाया  गया  है  कि  उन्हें  अन्तिम  रूप  में

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  निर्वाचन  नामावली  को  १४  दिसम्बर  १९५३

 उपमंत्री  (ax  के०  डी ०  मालवीय  )  सरकार
 को  छपवाने की  आशा  है  ?

 राज्य-परिषद  में  शिशु-विधायक  को  प्रस्तुत

 करना  चाहती  और  संसद  की  वत  मान  बैठक  श्री  कभ  माननीय राज्य  मंत्री  के  इस

 के  बीच  ही  इस  मामले  को  एक  संयुक्त  प्रवर  कथन  कि  यथा शिष्य  १९५४  में  आम  चुनाव

 करवाये  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  में समिति  के  पास  भेजना  चाहती  है  ।

 आशा
 कर

 सकता  हूं  कि  वचन  का  पालन  किया

 पेप्सू  में  साधारण  निर्वाचन  जायेगा ?

 ३१६.  थ्री  पुरनूर
 :  क्या

 नीय  राज्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 डा०  काटजू  :  आज  मेरे  कह  देने  का  प्रश्न

 क्या  भारत  सरकार  पेप्सू  में  नये
 साधारण  नहीं  हू  ।  जब  मेने  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 सदन  पटल  पर  रखी  तो  में  ने  कहा  था  कि  सरकार निर्वाचन करवा  रही  है  ?
 की  ऐसी  इच्छा  हूं  कि

 आम  चुनाव  संभवतः
 यदि  एसा  है  तो  निर्वाचन  कब

 जितनी  जल्दी  हो  करवाये  जायें  ।  मेंने
 और

 ga  दिशा  में  अब  तक  क्या
 जों  कुछ  तब  कहा  उसी  से  बद्ध  जहां

 वाही की  चुकी है  ?
 तक  में  भविष्य को  देख  सकता  इस  में  कोई

 गुहा-कायरता तथा
 राज्य  मंत्री

 देर  नहीं  होगी  ।

 हां
 ।

 जेसा  कि  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा
 सरदार  हुक्म  सीमा

 में  निर्दिष्ट  सरकार  की  इच्छा  है  कि  सीमा  आयोग  के  अपनी  प्र स्थापनाओं  को  अन्तिम

 निर्घारण-आयोग  के  अन्तिम  रूप  में  राज्य  रूप  देने  के  पश्चात  चुनाव  करवाने  के  लिए

 को  बांटने  के  लिये  प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्रों  सरकार  को  कम  से  कम  कितना  समय  लगगा  ?

 का  निर्धारण  करने  के  विचार  और  नवीन

 निर्वाचन-क्षेत्रों  की  निर्वाचन  नामावली
 डा०  हमें  अभी  ऐसी  कोई  सुचना

 wet नहीं  हुई  है  ।
 तय्यार  हो  चुकने  तथा  विधिपूर्वक  अन्तिम  रूप

 में  छप  जाने  के  पश्चात  ि पप्सू  में  यथा  ary
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 आम  चुनाव  करवाए  जायं  ।
 में  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  सीमा

 श्री  सुन्नत
 :

 में  पूछना  चाहता हुं  कि  क  निर्धारण  आयोग  को  सीमा  निर्धारण  क  काम

 निर्वाचन-क्षेत्रों  की  सीमा  निर्धारण  और
 पहले  पस  में  प्रारम्भ  करने

 के  लिये  कहा हू
 ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :  श्री  में  एक  प्रतिवेदन  का  निर्देश

 आप  को  क्यों  पुछना  चाहिये  ?  कर  रहा  जो  पत्रों  में  तथा  वह

 डा०  काटजू  :  सीमा-निर्धारण-आयोग  वेदन  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  बतलाया

 की  किसी  प्रकार  का  सुझाव  देना  मेरे  लिये  गया  कि  पैप्सू  में  निर्वाचन  १९५४  में

 योग्य  नहीं  है
 ।  वहं एक  स्वतंत्र  निकाय  हैं  ।  होंग  |  क्या  में  जान  सकता  हूं

 .  .  -

 बाहें  वास्तविक  स्थिति  को  जानते  और  मुझे  डा०  मे  उस  पर  स्थिर  बह

 आशा हूं
 कि  वह  सब  बातों  का  ध्यान  रखेंगे  ।  बिल्कुल  ठीक  हू  ।

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री
 ay  में  डाकेबाज़ी

 :
 में  कह  सकता  हुं  कि  वे  फंसा  करने

 *३१७.  श्री  TAA  राज्य

 बाले हू
 मंत्री  बतलानें  की  कपा  करेंगें कि  राज्य  में

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  सरकार  प्रधान  के  शासन  होने  के  पश्चात  पैप्सू  मे  डाके

 निर्वाचन  नियमों  में  कोई  परिवहन  करना  के  कितने  मामले  पंजीबद्ध  किये  गये  ?

 चाहती  तांकि  पैप्सू  में  होने  वाले  निर्वाचनों  क्या  यह  सच  हे  कि  यह  आम

 की  निष्पक्षता  और  शुद्धता  में  अधिक  विश्वास  कृतिक  और  मध्यम  श्रेणी  जिन्होंने  इन

 हों  सक े।
 डाकुओं  की  चढ़ाई  के  भार  को  सहन  किया  है

 ?

 डा०  काटजू  :  में  ने  स्पष्ट  आश्वासन
 गृह-कायें तथा राज्य तथा  राज्य  मंत्री  :

 दिलाया  है  कि  जहां  तक  सरकार  की  शक्ति
 सात  (५  मैच  से  ले  कर  २७  जुलाई में  है  ,  हम  यह  देखेंगे  कि  निर्वाचन  अधिक  से

 १९५३  तक  के  समय में  ) भैतिक  निष्पक्षता  और  उचित  ढंग  से  हों  .  .

 इन  मामलों  से  प्रभावित  होने
 बाबू  रामनारायण  नहीं  |

 वाले  व्यक्ति अच्छा  खाते  पीते  कृषि  तथा
 डा०  काटजू

 ः  बिना

 किसी  भय  के  अपना  मत  दे  सकें  ।  वे  लोग
 जो  मध्यम  श्रणी  से  सम्बन्ध  रखते

 &  ||

 श्री  बेला यु धन :  क्या  में  पुछ  सकता  हुं  श्री  पुर्न  :  क्या  में  पुछ  सकता  हूं  कि
 कि  क्या  पैप्सू  में  सामान्य  स्थिति  आ  पहुंची  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गयें  हूं  ?

 है  और  क्या  इस  का  भी  पैप्सू  में  पुरन निर्वाचन

 सम्बन्धी  आदेश  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  है  ?  डा०  मेरी  जानकारी  के

 डा०  कुटुंब  आप  समझते  हे  पर  इस
 अनुसार  इन  सात  डाकों  में  से  दो  में  एक  मारा

 ३
 गया  और  ८  गिर+तार  किये  जा  चुके  ह्

 दाऊद  कहने  में  कठिनाई  हैँ  ।  में

 नहीं  समन्न  सका  कि  इस  से  आप  का  क्या  श्री  पुन्नू  :  क्या  सरकार  के  पास  शिकायतें

 Oe
 अभिप्राय है  ।  पहुं  aa  के  अनजान  व्यक्तियों को  डाकू  कह

 श्री  बेला यु धन  :  तब  आप  ने  व  यों  नर गवार  कर  तंग  किया  जा  रहा  हे  ?

 सरकार संभाल  रखी  ?  डा०  काटजू  :  मेरी  जानकारी  में  एसी

 कोई  बात  नहीं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  प्रश्न  और

 प्रतिप्रश्न  नहीं  होने  चाहिएं  ।  माननीय  मंत्री  सरदार  हुक्म  सिवाय  क्या  सरकार  नें

 यह  नहीं  समझते  कि  rat
 Al  से  क्या  पेप्सू  कांग्रेस  के  प्रधान  के  वक्तव्य  की  ओर

 अभि  प्राय  है  |  ध्यान  जो  प्रैस  में  लगभग  y  दिन  हुए
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 निकला  कि  Sint  काव  घटनाओं  में  यह  कमी  डॉ  में  वास्तव  में  ही  इस  प्रत

 को  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।
 अस्थायी  स्थिति  है  ?

 डा०  काटजू  :  में  भी  ऐसी  ही  आशा  एस०  ato  cistedteit :
 :

 क्या  राष्ट्र

 कस हं  पति
 के

 शासन
 होंने के

 atthe ax
 और

 श्री  एस०  ato  रमिस्वांमी  उठ
 व्यवस्था  की

 ददा  पैप्सू
 में  सुंदर  गई  है

 ।

 डा०  निश्चय  ही उपाध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री

 का  आशय  है  कि  ्य श्म्झ भ्  एसी  आशा  नहीं  ?
 पदाधिकार रियों  की  Haat  में  सेनिक  प्रशिक्षण

 डा०  काटजू  माननीय  मित्र  ने
 *३१८.  श्री  रघुनाथ  सिह

 मुझ
 से  पूछा  कि

 क्या
 मेंने  ag  विशेष  वक्तव्य

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 पढ़ा  ।  मुझे  दुख  से  मानना  पड़ता  है  कि  मेंने

 करेंगे कि  ae  १९५२-५३  में  कितने  पदाधिकारी

 नहीं  पढ़ा
 ।
 परन्तु में  आशा  करती  हूं  कि  यह

 तथा  अधीनस्थ  कर्मचारी  प्रशिक्षण  के  लिंग
 अस्थायी  स्थिति  है  ।

 विदेश  भेजे  गए  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कई  अभिव्यक्तियां  उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितनी  धन

 ऐसी  नीति  जिने  को  समझीं  नहीं  जा  सकता  |
 राशि  व्यय  की  गई  है  या  को  जाते  वाली

 att  दामोदर  में  माननीय  मंत्री

 को  नहीं  सुन  सका ।  क्या  वे  अदा  करते  उन्हें  किस  आधार  पर  चुना

 fe  ख़ाकों  की  घटनाओं  में  कमी  एक  अस्थायी  जाता है  ?

 स्थिति  रहेगी  ?
 रक्षा  संघठन  मंत्री  :

 डा०  काटजू  :  मेंने  यह  आशी  प्रकट  की
 पदाधिकारी  ४२

 थी  कि  ये  डाके  थोड़े  समय  के  लिए  अधीनस्थ  कर्मचारी  के  क  ४  १६७

 होंग े।

 इन  दोनों  प्रकार  के  प्रशिक्षणार्थियों

 उपाध्यक्ष  भदोही  में  माननीय  सदस्यों
 पर  होने  वाले  व्यय  की  राशि  प्रशिक्षण  की

 की  अधइंवंसन  दिलाता  हुं  कि  एक  दूसरे  को
 कालावधि  के  अनुसार  भिन्न  भिन्न  होती  है  ॥

 aga  के  fea  की  आवश्यकता
 कुठ  प्रशिक्षण  तो  दो  वर्ष  या  इस  से  भी  अधिक

 नहीं  ।  dat  आसानी  से  पूछे  जाने  चाहिये  ।
 समय  at  चालू  रहते  हे  जबकि  कुछ  केवल

 आवश्यक  समय  भी  नहीं  लिया
 ठे  मास  या  इससे  ी  कभ  समय  में  पूरे  हो  जातें

 जाना  चाहिये  और
 बीच  में  समय  भी

 जहां तक  कन  समय  में  पूरे  हो  जाने
 वाले

 नष्ट  होना  चाहिये  ।  परन्तु'प्रज्त  ata  प्रशिक्षणों  का  सम्बन्ध  सामान्य  नीति

 निश्चय  विश्वास  से  और  जोर  से  पूछे  जाने
 यह है  कि  एक  से  अधिक  प्रशिक्षणों  के  एक  ही

 और  उसी  प्रकार  माननीय  मंत्री  भी
 पदाधिकारी  को  दिये  जाने  का  प्रबन्ध  किया

 विचार करने  और  उत्तर  देने  के  लिए  समय  ले  ॥  जाय  ताकि  किसी  दूसरे  पदाधिकारी  के  आने

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  पिछले  जाने  का  अतिरिक्त  व्यय  बचाया  जा  सके  ।

 महीने  एक  प्रस  रिपोर्ट  थी  कि  पप्पू  में  कुछ  प्रशिक्षण  शुल्क  ay  भिन्न  भिन्न  प्रशिक्षण  के

 डाक  राजनीतिक  दलों  से  सम्बन्ध  रखते  सम्बन्ध  में  भिन्न  faa  है  ।  वर्ष  १९५२-५३
 a.  ?

 ह  ।  क्या  यह  सच  हू  में  OTT  २७,५  ०,०००  aa  व्यय  es  थे
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 प्रशिक्षण  के  लिए  अभ्यर्थियों  का  बहुत  सी  चीजों  में  हमको  अपने  सीखने  वालों

 चुनाव  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  को  वहां  बाहर  भेजना  पड़ता  है  क्योंकि  इसमें

 जात  है  कि  वे  अनु  प्रशिक्षण के  लिए  तथा
 बचत  रहती

 है  ॥

 उन  पदों  के  लिए  ,  जिन  पर  उन्हें  प्रशिक्षण  श्री  after  :  क्या  माननीय  मंत्री

 के  बाद  नियुक्त  किया  जा  सकता  कहां  यह  बतला  सकते  हे  कि  पदाधिकारियों

 लक  उपयुक्त  हैं  ।  अभ्यर्थियों  के  चुनाव  पर  तथा  अधीनस्थ  कर्मचारियों  में  से  मद्रास

 जिन  मुख्य  बातों का  प्रभाव  पड़ता है  वे  हैं
 राज्य  के  कितने  हें  ?

 उनकी  ज्येष्ठता  तथा  अनुभव  |
 a  मुझे  खेद  है  कि  में  यह  नहीं

 शो  रघुनाथ  इस  में  नेवी  की  ट्रेनिंग

 के  वास्ते  कितने  आदमी  भेजे  गए  थे  ?
 बतला  क्योंकि  सेना  में  हम

 धारणत  प्रान्त वार  आंकड़े  नहीं  रखा  करते  1

 श्री  नेवी  के  लिये  ज्यादा  arts
 श्री  फ्रेंक  क्या  यह  प्रशिक्षण

 wa  भेजने  पड़ते हं  ,  क्योंकि  नेवी की  सिखाई

 के  वास्ते  हिन्दुस्तान  में  इन्तजाम  कम  हैं  और  केवल  ब्रिटेन  में  हीਂ  दिया  जाता  है  ?

 अगर  सिखाने  का  इन्तज़ाम  किया  जाता  है  श्री  जी  ये  प्रशिक्षण

 लो  उसका  खर्चा  ज्यादा  होता  है  और  लड़कों  ब्रिटेन  में  ही  दिये  जाते  हू  ;

 की  ज्यादा  तादाद  नहीं  इसलिए  खर्चा
 परन्तु  कुछ  प्रकार  के  प्रशिक्षणों  के  लिए  हमने

 इतना  करना  मुनासिब  नहीं  होगा  ।  इसलिए  अपने  कुछ  प्रशिक्षणाथी सयुक्त  राज्य  अमेरिका

 नेवी  के  लिए  ज्यादा  आदमी  बाहर  भेजे गए  भी  भेजे ह
 क

 क्योंकि  टैकिनिकल  क्षेत्र

 आफ़िस सं  की  तादाद  ४८  है  और  सबारडिनेट्स  में  बहुत  उन्नत  हैं  ।
 ऐसे  व्यक्तियों  की

 की  तादाद १२१  संख्या बहुत  कम  है  ।  अधिकांश  प्रशिक्षणार्थी

 at  रघुनाथ  fag  :  मेकेनाइज्ड  बोसे  संयुक्त  राज्य  तन्त्र ही  जाते हें

 ट्रेनिंग  के  वास्ते  यहां  से  कितने  अफ़सर  भेजे  कुमारी  एनी  ये  पदाधिकारी

 गए  हूं
 ?

 प्रशिक्षण के  निमित्त  किन  किन  देशों को  भेजे

 श्री  जी  में  मेकेनाइज्ड  जाते  हे  ?

 ट्रेनिंग  के  पूरे  माने  नहीं  समझ  सव
 श्री  जैसा  कि  मेने  अभी  बतलाया

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  इस  बात  का  ध्यान  अधिकांश  पदाधिकारी  संयुक्त  राज तन्त्र  भेजे

 रक्खा  जाता  हैं  कि  ये  अफ़सर  इसी  अकार  की  जाते हैं  ;  कुछ  अमेरिका तथा  कनाडा
 और

 शिक्षा  के  लिये  बाहर  भेजे  जायें  जो  कि  उनको  एक दो  अन्य  देशों  को  भी  भेज  जाते
 |

 यहां  भारत  वर्ष  में  नहीं  दी  जा  सकती  ?
 att  कैप्टन  ये  पदाधिकारी

 श्री  त्यागी  :  जीਂ  अब  ज्यादा  से  ज्यादा  नौसेना  तथा  वायु-सेना  के  किन  किन  वर्गों

 इस  बात  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  जितने  के  होते हे  ?
 भी  बाहर  शिक्षा  के  भेजते  हैं  वह

 श्री  त्यागो  :
 वे  अपने  अपने

 कोय
 के

 सेब  शिक्षा  यहां  हमारे  देश  में  उनको  प्राप्त

 हो  सके  ।  परन्तु  बहुत  सी  दिशाओं को  देने
 अनुसार  विभिन्न  वर्गों  से  लिए  जाते

 के
 वास्ते  खर्चा  बहुत  ज्यादा  करना  पड़ता  श्री  नाना दास :  कया में  जान  सकता  हुं

 हे  और  हमारे  लड़कों  की  तादाद  इतनी  नहीं  कि  ये  प्रशिक्षणार्थी  सं  युक्त  राज तन्त्र  में  कितने
 a

 है  फि  इतन  खच  को  किया  जा  इसलिये  द्  और  अमेरीका  में  ह
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 उन्हें  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  जो  सती दा
 यह  स्टेट  मेंट  में

 सब
 दिया

 दिया  जा  रहा  है  ?  हुआ है  ;  ५२९  अफ़सर  स्टोर  फ़ोंसेका  के  अब

 तक  भारतीय  सेना  में  लिये  जा  चके  है  । उपाध्याय  महोदय  इतने  प्रश्न

 एक  साथ  मिला  दिये  गए  हैं  माननीय  मंत्री  श्री  फ़ेंक  मन्थनी  :  इन  ५२९  में  से
 कितनों

 को  नियमित  कमीशन  तथा  कितनों  को बस  यह  बतला  दें  कि  संयुक्त  राज  तन्त्र  तथा

 अमेरिका  को  कितने  कितन  प्रशिक्षणार्थी  यातिक  कमीशन  दिये  गये  ?

 भेजे गये  हे  ?  श्री  सरोद  चन्द  :  ये  ५२९  पदाधिकारी

 थ्रो  मेरे  पास  एक  लम्बा  विवरण  भारतीय  aa  म  स्थायी  नियमित  कमीशन

 प्राप्त  पदाधिकारियों  के  रूप  में  ले  लिये  गये है  जिसमें  विस्तृत  बातें दी  गई  हैं
 ।  में  कुल  संख्या

 बतलाने  के  लिये  पुर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।  हे

 सरदार  हुक्म  क्या  चुनाव  करने
 भारतीय  सेना  में  कमा दान

 के  निमित्त  बनाये  गये  ate  में  राज्य  सेनाओं

 F328.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  के  भी  कोई  प्रतिनिधि

 प्रतिरक्षा  मंत्री  विलीन  तथा  एकीकृत  राज्य  श्री  संतोष  चन्द्र  सेना  की  समस्त

 सेनाओं  के  ए  से  पदाधिकारियों  की  राज्यवार  श्रेणियों  के  पदाधिकारियों  का  चुनाव

 सख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जिन्हे  भारतीय  तीय  सेना  का  सर्विसेज  सेलेक्शन  रोड

 सेना  में  कमीशन  दिये  गये
 ?

 करता हैं

 ज्येष्ठता  किस  प्रकार  सरदार  हुक्म  सिक्का  कया  इन

 निर्धारित  की  जाती  है  ?  कारियों  को  चुनाव  के  समय  बोड़  में  राज्य

 उप रक्षा  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :
 सेनाओं  का

 भी  कोई  सदस्य  था
 ?

 सदन-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  श्री  सतीश  चन्द्र  e ‘e  पदाधिकारी  राज्य

 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 सेनाओं  के  विलय  या  एकी  करण  के  वाद  चुने

 संख्या  १८ |  गये  थे  ।  अतः  जिस  समय  यह  चुनाव  किये

 उनकी  ज्येष्ठता  एक  विद्वेष
 गये  थे  उस  समय  राज्य  सेवायें  नहीं  थीं  ।

 रूप  से  तयार  की  गई  प्रणालीਂ  वीर स्वामी :  कया  में  जान  सकता

 के  द्वारा  निर्धारित  की  जाती है  जिसके  अंतगर्त
 हूं  कि  ये  अनुसूचित  जाति  के  कितने  लोगों

 को

 इन  इन
 बातों

 का
 ध्यान  रखा  जाता  राज्य  सेना  में  कमीशन  दिये  गये

 ?

 सेनाओं  में  की  गई  पिछली  कमीशन  श्री  adit  मेरे
 पास  अनुसूचित

 तीय  सैनिक  आक  दमी  या  किसी  पदाधिकारी
 जाति  के  लोगों  के  सम्बन्ध  में  पृथक  आंकड़े

 प्र शिक्षणालय  में  प्राप्त  कोसे  जो  नहीं  हे  ।

 प्राप्त  किए  पद
 जो

 धारण  किये  हों  और
 अल्प  सेवा

 सम्मान  तथा  पुरस्कार जो  प्राप्त  किये हों  ।
 F320.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 सम्बन्धी  नियमों  की  एक
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 प्रतिलिपि सदन  पटल  पर  भी  जाती
 कि

 कया
 यह

 सच  है  कि  इस
 वर्ष

 कुछ
 असैनिक

 है  ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध
 संख्या  १९]

 टेक्निकल  स्नातकों  को  अल्प  सेवा  कमी दस

 श्री  रघुनाथ  fag:  अब  तक  कितने  आदमीं  दिये  गये  है  ?

 इसमें  लिये  गए  ह
 ?  यदि  तो  कितनों  को  ?
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 रक्षा  उपमंत्री  (att  संतोष  चन्द्र )  :  ही  के ०  मालिकों  :  इन  सिफ़ारिशों

 तथा  (@)  जाँ  नहीं  at,  ४०  अस  निक  पर  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  ats  की  अगली

 द  निकल  स्नातकों  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  बैठक  में  विचार  किया  जायगा  ।

 एकेडमी  में  टैक्निकल  स्नातक  प्रशिक्षण  को
 श्रीमती  रेणू  weal  रहे  बैठकें  केब

 सफलता  युवक  पूरा  करने  के  ८
 ही  रही हूँ  ?

 १९५३  से  स्थायी  नियमित  कमीशन  दिये  गये  ।
 St  के०  डी०  मालवीय :  we  नवम्बर

 श्री  रघुनाथ  यह  जो  शाट  सर्विस  में

 कंडीशनर  में  लोग  लिये  गये  क्या  इनके
 श्री  पुन्नू  :  क्या  aa  विंदर्वविद्यालयों

 परमानेन्ट  होने  की  कोई  उम्मीद  है  ?
 कें  प्रतिनिधि  at  रहें  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इस  सवाल  में  यह  पूछा  के ०  डी०  सालों  :  वैसे  तो  सभी
 गया  था  कि  इस  साल  कितन  आदमीं  शाट

 विश्वविद्यालयों  के  प्रतिनिधियों  के  आने  की
 सर्विस  कमीशन  में  लिये  जा  चुके  मेंने  जवाब

 भांति  परन्तु  हो  सकता  है  कुछ  के  न
 में  अज॑  किया  कि  ४०  आदमी  लिये

 और  वह  ४०  आदमी  पर
 मानना  रेगुलर  कमीशन  श्री  में  frat  रूप  से  यंह  जानना

 चाहता  हुं  किं  ट्रायल  कोर  कॉर्निन
 में  लिये  गये  |

 विद्यालय  कां  प्रतिनिधि  जायगा  यां  नहीं
 ?

 fazafaataat  के  अप्रैल  के  प्रोफेसरों
 श्री  to  डॉ०  माल बोय :  में  देख  कर

 का  सम्मेलन
 बतलाता  हूं  कि  उसका  कोई  प्रतिनिधि  अथैया

 ३२२.  ato  रघुवीर  या  नहीं  डा०  शिवा  सुब्र  ह्मण्यम  आयेंगे  ।

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलानें  की  कपा  करेंगे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  डा०  सुब्रहमण्यम का कि  an  विश्वविद्यालयों  के  अंग्रेज़ी  के

 सरों  के  सम्मेलन  की  सिफ़ारिशों  को  अन्तिम
 नाम हैं  ।

 रूप  दे  दिया  गया  है  ?  कुमारी  एनी  मसक  Cid:  क्या  इस  सम्मेलन

 की  सिफारिशें  सदन  पटल  पर  रखीं  जायेंगी  ?
 यदि  तो  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 ा
 |  ह  att हैँ ०

 डी०  मालवीय :  हां  ।  सरकार हि  )  क्या  सरकार  का  विचार  इन

 राज्यों  पर  अमल  करने  का  है
 ?  द्वारा  विचार  किये  जाने  के  बाद  वे  संदन  पटल

 पर  रखी  जायेंगी  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 सहायक  शिक्षा  अधिकारी
 संतान  उपमंत्री  के ०  डी०  :

 से  सम्मेलन  की  सिपाहियों  पर  *
 ३२३.  चौ०  रघुवीर  सिह  क्या

 केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  gra  बोर्ड  की
 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अगले  बैठक  में  विचार  किया  जाना है  |
 क्या  यह  सच  हूं  कि  उनके  मंत्रालय में  सहायक

 सरकार  उन  पर  कोई  विनिश्चय  उसके  वाद
 शिक्षा  अधिकारी  तथा  सेक्शन

 ही  करेगी  ।
 अधिकारी  के  अतिरिक्त  गजटेड  पद  बनाये

 चौ०  रघुवीर  सिह  सरकार  को  इन  गये  तथा  यदि  तो  कितने  ?

 सिफ़ारिशों  पर  अमल  करने  में  कितना  समय
 क्या  इन  पदों  के  लिये  विज्ञापन  निकाले

 लगेंगी  ?
 पुर  थे  ?
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 इने  पदों  के  लिये  पदाधिकारी किस
 नियमित  करने  के  लिये  संघ  लोकसेवा-आंयोंग

 आधार पर  चुने  गये  ?  की  मंजूरी  ले  ली  जातीं  हूँ
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  श्री  कै०  डी०  मालवीय :  यहँ  मंत्रालय

 संघान  उपमंत्री  के०  डी०  :  की
 ate  तीं  नहीं  परन्तु  कभी  कभी

 जब

 जी  भारतीय  शिल्पी  दिक्षा  rare  संमझी  जाता हूँ  तो  एक  वर्ष  के  लिये

 परिषद  av  नेपाल  डिप्लोमा  तथा  सार्टिफिकेट  अस्थाई  रूप  से  ऐसी  भी  नियुक्ति  करनी  पड़ती

 परीक्षाओं  सम्बन्धी  कार्य  के  सिलसिले  में

 सहायक  शिक्षा  अधिकारी का  केवल  एक  श्री  नाना दा रस
 इस  पद  के  लिये  किसी

 गजटेड पंद॑  बसाया  गया हू  ।  केवल  इंस  कार्य
 अनुसूचित जाति  के  व्यक्ति  को  चुनने

 के  प्रश्न

 कें  लि  dara  अधिकारी  at  कोई  पंद  नहीं  पर  क्या  विचार  किया  गया  ?

 बनाया गया  हूँ  ।
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इसका  उत्तर

 जी
 देने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये  |

 (7)  वेतनमान  जो

 वॉहक  संहायक  शिक्षा  अधिकारी
 के  रूप  में

 भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  छुपे  चोरी

 माल  ले  जाने  बाल  लोग
 पहले सें  ही  कर  रहा  स्थानान्तर

 area  नियुक्त  किया  गया  थां  ।  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 क्यां  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा चौ०  रघुवीर  सिंह  क्या  इस  मामले

 मैं  संघ  आयोग  से  परामर्श कर  करेंगे  किं  भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  जनवरीਂ

 लिया गया  है  ?  से  १९५३  के  बीच  भारतीय  पुलिस  द्वारा

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  यह  आवश्यक
 छुपे  चोरी  माल  ले  जाने  वाले  कुछ  लोग

 में हीं  हू  कि  अस्थायी  नियुक्तियों के  लिये  भी
 गोली  से  मार  डाले  गये  ४  और  यदि  हां  तो

 कितने ?
 ae  लोकसेवाएं-आयोग  से  परामर्श  किया

 ही  जाये  क्या  छुपे  चोरी  माल  ले  जाने

 are  कुछ  लोग  गिरफ्तार  भी  कर  लियें  गए चौ०  रघुवीर  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कि  यह  एक  बड़ा  पद  क्या  इस
 हैं  और  यदि  हां  ,  तो  कितने  ?

 मामले में  लोकसेवा-आयोग से  पहले  मारे  गये  और  गिरफ्तार  किये

 पैरीमिशं
 लेना  आवश्यक नहीं  था  ?  गये  लोगों  से  कितने  मूल्य  की  संपत्ति  या  अन्य

 माल  छीन  लिया  गया  था  ?
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  इस  समय तो

 इस  स्थान  पर  एक  व्यक्ति  अस्थायी  रूप  से  वित्त  उपमंत्री  ए०  :

 नियुक्त  कर  दिया  गया  हूं  जो  पदाधिकारी  पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमा  पर  छपे-चोरी

 के  दिल्ली  पोलीटेक्निक जहां  कि  वह  इस  माल  ले  जाने  वाले  सात  व्यक्ति  गोली  से  मारे

 समय  रजिस्ट्रार  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  हे  गये  सातों  ही  व्यक्ति  शुल्क  व  पुलिस

 वापसी  आने  तक  काम  करता  रहेगा  ।  संघ
 की  गती  टुकड़ियों  के  साथ  हुए  झगड़े  में  मारे

 लोकसेवा-आयोग से  परामशं  कर  fsa  गया  गए  थे
 ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  पर  गोली  नहीं

 चली  । श्री  बेला यु घन  :  क्या  मंत्रलाय  में  ऐसा

 कायदा  ह  कि  पहले  पदाधिकारी  नियुक्त  कर
 {a

 जनवरी से  मई  १९५३  तक  के

 दिये  जाते  हूं
 और

 फिर  नियुक्ति  को
 नप  Un BISE  49  |

 gS
 व्यक्ति  गिरफ्तार समय में  पुलिस
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 किये  गए  इनमें  से  भारतीय  दंड  संहिता  श्री ए०  सो०  गृह
 :

 मेरे  विचार से  इस

 की  घारा  Zow  के  अधीन  चार  को  अभियोग  समाचार  में  कुछ  तथ्यांश  पर  फिर  भी

 चलाकर  सजा  कराई  जा  चुकी है  और  शेष  मेरा  विचार  है  कि  कभी  कभी  य  समाचार

 सोलह  पर  अभी  अभियोग  चल  रहा  है  ।  अतिरंजित  होते  हैं  |

 गोली से  मारे  गये  और  गिरफ्तार  श्री  नाम वारी  :  कया
 यह

 सच  नहीं  है  कि
 fet  लोगों से  २,७००  रुपये

 इनमें  से  अधिकांश  छुपे  चोरी  साल  ले  जाने
 कौर  ११,२३०  रुपये  की  संपत्ति  मिली  ।  वाल  लोग  साम्यवादी थे  ?

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  में
 श्री  जी०  पो०  सिन्हा  :

 भारत  पाकिस्तान
 जान  सकता  हूं  कि  मारे  गए  लोग  भारतीय

 प्रजाजन  थे  या  पाकिस्तानी प्रजाजन  ?

 के  बीच  कौन-कौन  card  छुपे  चोरी  ले  जाए

 श्री  To  सो  ०
 गुहा

 :
 एक  भारतीय  प्रजाजन  श्री ए०  ato  गुहा  :  आयात होने  वाले

 था  और  अन्य  सब  पाकिस्तानी थे  |
 पदार्थ  हैं

 :
 चालू  न  रहने  वाले  चांदी  के

 श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  में  चांदी  की  दूध  पिलाने  के

 यह  भी  जान  सकता हूं  कि  क्या  पाकिस्तान  ane  इंग्लिश  मक्खन  जीन  कौर

 सरकार  ने  एक  अध्यादेश  प्रख्यापित  किया  हू  इंग्लिश  कपड़े  इरादी  ।  पूर्वी  पाकिस्तान की

 कि  छुपे  चोरी  माल  ले  जाने  वालों  को  देखते  शर  सुपाड़ी  ।  निर्यातਂ  होने  वाले

 ही  गोली  मार  दी  और  यदि  तो  हें
 :

 तल्ला  are  जरि  के

 क्या  कोई  भारतीय  प्रजाजन इस  अध्यादेश  बड़ी  काली  सस्ती  भारतीय

 के  भाषी  मारा  गया हूँ
 ?  सिगरेटों  रानी  |

 को ए०  सी  पाकिस्तानी  अध्यादेश  श्री  जो०  पी०  सिन्हा
 :  क्या  यह  सच  है

 के  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  पर  कि  सस्ती  बीड़ी  की  पत्तियां  पूर्वी  पाकिस्तान  को

 इधर  से  गोली  चली  थी  और  उधर  से  भी  छुपे  चोरी  भेजी  जाती  हैं
 ?

 गोली  चली  थी  और  उसकी  आवृत्ति  हुई  थी  ।

 उस  ओर  बारह  व्यक्ति  मरे  जिनमें  एक
 श्री ए०  सी०  ऐसे  भी  कुछ  मामले

 भारतीय  था  और  देख  पाकिस्तानी
 होंगे  ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवातों  :  मेरे  भ्रनुपूरक श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  छुपे  चोरी  माल  ले  जाते  के  उत्तर  में  बताई  गई  इस  बांत  की  दुष्टि

 प्र
 पशु  भी  चुराये  ७५ न् न हू र

 में  कि
 छुपे-चोरी  माल  झा-जा रहा  में  जान

 सकती हूं  कि  कितने  afar  चलाए  गए
 श्री ए०  सी०  गुहा  :  यह  कभी  कभी

 होता  है  ;  पर  wh  वैसा  कोई  विवरण  नहीं

 मिला है  ।  श्री ए०  सी०  गुहा
 :

 में  पहले  ही  बता

 चुका  हूं  कि  कई  प्रतियोगी  चलाए  जा  चुके  हें  ;
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 क्या  सरकार  को

 बसीर  हाट  कौर  टाकी  के  बीच  भारी  पैमाने  कुछ  को  सजा  भी  हो  चुकी  है  झर  कुछ  मामले

 पर  छपे  चोरी  माल  लें  जाये  जाने  कीं  बात  अभी  न्यायालयों में  पड़े  हुए  हैं  ।

 विदित  जिसमें  खाद्यान्न  पाकिस्तान की  ओर
 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों

 :
 क्या  ऐसे  भी

 जात  हुज़ैर  दूसरा  माल  इस  जाता  कुछ  मामले  जिनमें  पुलिस  कौर  बहि:शुल्क
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 के  अधिकारी इन  छपे  चोरी  माल  लाने-ले  श्री  वेला यू घन
 में  जान  सकता  हुं  कि

 जाने  के  मामलों  में  फंस  गए  हैं  ?
 क्या  प्रारंभिक  दिक्षा  के  पुनर्गठन  से  भी

 भ्रायोगਂ  का  कुछ  संबंध  था
 ?

 श्री  ए०  सा०  गुहा  :
 मेरे  पास  ऐसी  कोई

 सूचना  नहीं  हैं  ।  श्री  के०  डॉ०  मालवीय  :  यह  माध्यमिक

 शिक्षा  प्रयोग  था  ।

 माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  का  प्रतिवेदन
 रहे  बी०  सी ०  दास  :  क्या  में  इस

 *  ३२७.  श्री  ato  alo  दास  क्या
 पर  हुए  व्यय  को  जान  सकता  हूं

 ?

 दिक्षा  मंत्री  राज्य  परिषद् में  १६  फरवरी

 १९५३  को  पूछें  गए  तारांकित संख्या  ३४५
 श्री  के०  डॉ०  स्शलवोय

 नहीं  है  ।
 के  भ्र नुपूर कों का  निर्देश  करते  हुए  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारतीय  वायुसेना के
 अग्निवषंक  विमान

 कया  2EXR  में  प्राप्य  माध्यमिक  की  दुर्घटना

 शिक्षा
 आयोग  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 क  ३२८.  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या
 ~ e

 प्र् तर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  कि  रक्षा  मेनी
 गह  बतलाने  को  कृपा कार

 प्रतिनंदन-पटल पर  रखी  जाएगी  ;  तथा
 क्या  यह  सच  हैं  कि  कलकते  के

 यदि  तो  देर  का  कारण  क्या  निकर  गांधी घाट  में  २८  मई  28KR  को

 है  कौर  प्रतिवेदन  के  कब  तक  मिलने  की
 भारतीय  वायुसेना  का  एक  स्पिटफायर  विमान

 वादा है  ?  गिर  जिस  से  चालक  मारा  गया  ;

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 संधान  उपमंत्री  के
 ०  डी०  :

 यदि  संच  तो  कया  दुर्घेटनाश्रों के

 कारणों  की  कुछ  जांच  की  थी  ;  तथा
 से  (7)  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  का

 वेदन  प्रेस  में  झर  उलपब्ध  होते  ही  सदन  यदि  तो  इस  के  परिणाम ?

 पाल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।
 रक्षा  संघठन  मंत्री  :

 श्री  बी०  सी०  दास  :  क्या  में  जान  सकता  मुझे  सदन  को  यह  सुचित  करते  हुए

 हूं  कि  क्या  आयोग  ने  खपत  श्रनुसंघान  संबंघी  खेद  है  कि  बारकपुर  हवाई-मैदान में  २८

 दौरे  में  समूचे  देश  को  समेट  लिया  है
 ?  १९५३ को  भारतीय  वायुसेना  का  एक

 श्री  के ०  डो०  मालवीय  :  आयोग  ने  स्पिटफायर गिर  जिस  के  कारण  उसम

 समूचे  देश  को  झर  माध्यमिक  शिक्षा  के  क्षेत्र

 में श्राने वाले स भी वाले  सभी  विषयों को  समेट  लिया  है  ।  एस०  कुमार  मारे  गए  ।  चालक  एक  स्थानीय

 प्रशिक्षण  उड़ान  पर  था  ।  संभावनाएं  ऐसी  हें
 श्री  बो  दास  :  क्या  सरकार  का

 ध्यान  समाचार पत्रों  की  इस  शिकायत की
 कि  हवा  में  पहुंचते  ही

 तत्काल
 इंजन  गड़बड़

 हो  गया  होगा  ।  परिणाम  स्वरूप  उन्होंने
 ज़ोर  श्रावित  किया  गाया  है  कि  आयोग  ने

 शिक्षा  विशारदों  को  उचित  समय  नहीं  दिया
 ?

 विवाद  होकर  उतरने  की  चेष्टा  की  कौर  ऐसा

 करने  में  स्थान  की  कमी  के  कारण  विमान  एक

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  मुझे  इसका
 तार  के  खंभे  से  टकरा  गया  कौर  ज़मीन  पर  गिर

 पता  नहीं  है  ।  गया  |
 चालक  तुरंत  मारा  गया

 |
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 ae  एक
 =  yao

 सन  उच्च  प्रदेश  गवेषणा  केन्द्र

 झनुसंघान
 कर  रहा  है  झर  ७ उसक  प्रतिवेदन  की

 प्रतीक्षा है  |
 ३२९.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 aaa  ty  aR  :  क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  नहीं  है  कि  इस  वर्ष  दुर्घटनाओं  में  ग्रस्त  उच्च  प्रदेश  गवेषणा-केन्द्र  स्थापित  करने

 होने  वालें  सैनिक  विमानों  की  संख्या  गत  वर्ष  के  लिए एक  saa  ae  स्थान  मिल  गया  हैँ
 ?

 के
 तत्संवादी  काल  की  अधिक  है

 ?
 यदि  तो  कहां  पर  कौर  कितनी

 श्री  त्यागो  :  खेद  है  कि  होने  वाली  ऊंचाई फर  ?

 नेताओं  के  wise  मेरे  पास  तैयार  नहीं  उच्च  प्रदेश गवेषणा  केन्द्र

 wae वे  श्रमिक  नहीं  है  ।  ua  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  मैं  जान
 उनके  वेतन  क्या

 सकती  हु  कि  क्या  इन  सैनिक  विमानों  में  मारे  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  dais

 वाले  चालकों  को  कुछ  क्षतिपूर्ति दी
 संबान  उपमंत्री  के०  go

 :

 जाती है  ?  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।
 श्री  त्यागो  :  ऐसे  कुछ  नियम  हें  जिनके

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक
 अनुसार  अनुसंधान हो  जाने  के  बाद  इन  मारे

 गए
 चालकों  के  परिवारों  को  पेन्शन  या  कुछ

 विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अन्य  रियायतों  के  रूप  जिनके  विषय
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 में  मेरे  पास  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  सदस्यों  को
 कुछ

 वेतन  नहीं

 मिलता  ॥ क्ष  ति पूर्तियों प्रदान  की  जाती  हें  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  मारे  गए
 गोमती  रेश  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  उच्च  WaEy  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित चालकों  के
 नाम  रहने

 वाले
 निवृत्ति-वेतन कौर

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  थी  या  नहीं  ?
 उपदान  भी  उनको  प्रदान  किए

 श्री  के०  डी०  मालदीव  :  श्रीमान  |

 शो  त्वाचा  :  इसको  लासित  करने  वाले
 एक  प्रस्ताव  पर  कुछ  कठिनाइयां  थीं  शौर

 इस  कारण  पूरे  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया

 कुछ  नियम  हें
 ।

 यदि  arte  सदस्य  इच्छा

 तो  में  उसको  उनके  लिए  उपलब्ध  कर
 शौर  उस  पर  कर्ब  भी  नए  सिरे  से  विचार चल

 रहा  है  ।  पूरी  जानकारी  प्राप्त  होते  ही  हम  उस

 वे  सार्वजनिक  संपत्ति  हें  ।

 प्रस्ताव  को  दत्त  रूप  प्रदान  करेंगे  |

 शनी  anne  दास  :  क्या  में  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कठिनाइयां  कया
 a.  x

 जान  सकता  हूं  कि  दुर्घटना  में  ग्रस्त  होने  वाला  ह--क्यां  स्थान  चुनने  का  प्रदान  या

 विमान  बिल्कुल  जल  गया  था  या  उसे  बचा
 कुछ ?

 श्री  Fo  डो०  मालवीय  :  पहली  कठिनाई

 थ्रो  वह  लगभग  qeeqa  नष्ट  तो  उन  व्यक्तियों  को  प्राप्त  करने  की  जौ

 हो  मया  ;  उसकी  लागत  एक  लाख  पचास  {R000  फीट  ऊंचे  जाकर  स्थान  खोज  निका

 हजार  रुपये  थी  ।  १९४८  के  बाद  सिक्किम  और  लाहौल  की
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 यात्राएं  की  गई  ह  ।  उच्च  प्रदेश  गवेषणा  सरदार  मजीठिया

 ea  की  स्थापना  क्र  लिए  उपयुक्त  स्थान  नही ंहे  केन्द्रों को  वहां  उस  स्थानों
 की

 निश्चित  करने  के  विषय  में  एक  डा निणंय  पर  उपयुक्तता  को  देख  कर  ही  खोले  गये  थे
 ।

 पहुंचने  की  दृष्टि  से  कुछ  अन्य  क्षेत्रों  का  भी  प्रो०  डी०  सी०  दास  :
 में  ज्ञात

 पर्यवेक्षण किया  गया  है  ।  कर  सकता हूं  कि  इन  केन्द्रों  में  उपलब्ध  हो  रही

 श्रोता  रेण  चक्रवर्ती  :  इस
 ग्र क्ति क्षण  सुविधायें  क्या  वास्तव  में  पर्याप्त  हूँ  ?

 ea  में  वैज्ञानिक  गवेषणा  की  वस्तुतः  सरदार  मजीठिया
 :

 afl  में  ने  निश्चित

 कौन  हाथ  में  ली  जाने  वाली  ह  ?
 रूप  से  यह  निवेदन  किया  है  कि  वे  पर्याप्त हैं

 श्र  अघिक  की  कभी  भ्रावश्यकता  प्रतीत
 को के०  डी०  मालवीय :  वे  बहुत  सी  हें  ।

 नहीं  होती  )
 इस  गवेषणा-केन्द्र  की  स्थापना  का  मुख्य

 लक्ष्य  हिम  हिम  नदियों  ;  ज्योतिष
 श्री

 नात्तादास
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 सोर  जगत्  ;  विवरण  कि  क्या  oer  राज्यों  में  ,  कौर  विशेष  रूप  से

 के  संचार  शादी का  अध्ययन  तरा  में  सेना  तथा  वायु बल  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 करना है  ।
 को  खोलने  की  कोई  योज़ना  हे

 ?

 पंजाब  म  प्रशिक्षण केन्द्र  सरदार  मजीठिया :  यह  इस  meat  से

 उत्पन्न
 नहीं  होता  है  श्रीमान |

 ३३०.  प्रो ०  डो०

 श्री  अच्युतन  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  की  नीति  इन  बन्दों करेंगे
 कि

 सेना  तथा  वायबल  के  कितने  प्रति

 केन्द्र  पंजाब  में  चलाये  जा  रहे  हे  को  सारें  देश  भर  में  खौलने  की  हे  कुछ

 राज्यों में  ही  ?
 क्या  ak  अधिक  ex  खोलने

 की  कोई  योजना  है  ?  सरदार  मजीठिया  !:  में  पहले  ही  निवेदन

 कर  चुका  हूं  कि  सेवा  क  हित  सें  केन्द्रों  का  कुछ
 रक्षा  उपमंत्री  :  निश्चित  स्थानों  पर  खोला  जाना  ही  हम  को

 पंजाब a  सेना  तथा  ay  बल के  यह
 आवश्यक  तथा  कार्यसाधक मालूम  है  ।

 afer  केन्द्र  स्थित  हू
 स्मारक

 (१)  मुरली  प्रशिक्षण  धर्मशाला  ;

 ३३१.  प्रो  ०  डी०  सी  ०  शर्मा  कया
 (२)  बार्डर  स्काउट्स  प्रशिक्षण

 तथा  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 (३)  उड्डयन  प्रशिक्षकों  का
 क्या  सरकार  तथा

 अम्बाला ।
 हिमाचल  प्रदेश  के  और  अधिक  स्मारकों  को

 जी
 स्मारक  सुरक्षण  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  लाये

 जाने  का  विचार  कर  रही  हे  ;  तथा

 प्रो डीसी डी०  ato  फार्मा :  श्रीमान्  क्या  सरकार  ने  इन  राज्यों  में

 में यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इन  केन्द्रों  में
 स्थित  इन  रक्षित  स्मारकों  क  सम्बन्ध  में  कोई

 ऐसा  साहित्य  प्रकाशित  किया  है  जो  कि  यात्रियों
 का  खोला  जाना  वांछनीय  नहीं  होगा  ?  के  काम  भरा  सके  ?
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 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सभी  माननीय

 संधान  उप मंत्रों  के०  डी०  :  सदस्यों  से  सदन  की  कार्यवाही  पर  ध्यान  देने

 जी  नहों  श्रीमान्  ।
 कीਂ  प्रार्थना करता  हुं  ।

 पुरातत्त्व  विभाग  ने  इन  राज्यों में  श्री
 रघवय्या

 :
 कया  में  जान  सकतीं  हूं

 स्थित  रक्षितਂ  स्मारकों  के  सम्बन्ध  में  कोई  मार्ग  कि  क्या  गत  वर्ष  चुनी गई  समिति  की
 चुनाव

 प्रदर्शक  करनेवाली  पुस्तक  प्रकाशित  नहीं  की
 के  बाद  कोई  बैठक  हुई  है

 ?

 परन्तु  पुरातत्त्व  के  भूतपूर्व  संयुक्त  महासंचा लक  टीके  डो०  मालवीय :  इस  समिति की

 श्री  एच०  एल०  श्रीवास्तव ने  अ्रग्रोहा  स्थान  पर  बैठक  शीघ्र  ही  होनें  वाली  है  |

 की  गई  खुदाई के  सम्बन्ध  एक  लेख  प्रकाशित
 श्री  राबिया  क्या  में  जान  सकता

 किया ax  परिवहन  मंत्रालय  ने  एक

 पुस्तक  कौर  पी कागड़ा  नाम  की  प्रकाशित  हूं कि  क्या  समिति  द्वारा  इन  स्मारकों  की

 शोचनीय  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन
 की  इस  में  इन  राज्यों  में  स्थित  कुछ  स्मारकों

 का  वर्णन  किया  गया  हैं  ।  प्रस्तुत किया  गया  है  ?

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 प्रो०  Sto  सी ०  शर्मा  :  क्या  में

 इन  स्मारकों  को  रक्षण  में  लिये  जाने  की
 अनुसंधान  मंत्री

 :  कमेटी

 इंस  ग़रज़  )  से  नहीं  बनाई
 थी  कि

 कोई
 प्रणाली जान  सकता  हूं  ?  रिपोर्टें दे  ।

 श्री  के०  डो०  मालवीय :  पुरातत्त्व  विभाग

 द्वारा इन  स्मारकों  की  ऐतिहासिक तथा  ser
 भारत  में  बनाये  गये  वायुयान

 दृष्टिकोणों  से  जांच  की  जाती  है  ak  यदि  * ३३२.  प्रो०  डी०  ato  दार्मा

 पुरातत्त्वीय तथा  ऐतिहासिक  दृष्टिकोण  से  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उनको  महत्वपूर्ण  समझा  जाता  तो  उनको
 ~

 भारत में  कितने सन्  PEYXR-LERSZ  में

 रक्षित  स्मारकों  की  सुची  में  समिलित  कर  लिया  वायुयान  बनाये  गये  ह  ?

 जाता हे  |  इन  वायुयानों  की  सम्पूर्ण  लागतਂ

 Sto  डी०  पी०  शर्मा  :  क्या  में  जान  कितनी है  ?

 सकता  हुं  कि  मंत्रालय  को  नये  स्मारकों  क
 रक्षा  उप मंत्रो  :

 सम्बन्ध  में  सुचना  किस  प्रकार  प्राप्त  होती  हैं

 कौर  किस  प्रकार  वह  उनकी  उपयोगिता  का
 प्रवर्तनीय  श्रावश्यकताओओं

 के  कुछ  वायुयानों  को  जोड़  कर  बनाया  गया  हू विचार  करते  हुए  उन  के  रक्षित  किये  जाने  के
 तथा  खोलकर सफ़ाई  की  गई  है  ।  मुझे खेद

 सम्बन्ध में  देता  है  ?
 है  कि  सुरक्षा  कारणों  से  मेरे  लिए  शौर  श्रमिक

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  पुरातत्त्व  सूचना  देना  संभव  नहीं  होगा
 ।

 इस  के

 भाग  जैसी  एक  संस्था  जो  कि  सूचना  देती  है  रिक्त  ,  सन्  १६५२-५३  में  चार  एच०
 टी  _

 कौर  इस  के  पश्चात  समस्त  की  जांच  की
 ट्रेनर  वायुयान बनाये  गये  इन  वायुयानों

 जाती है  ।  की  प्राथमिक  लागत  का  अनुमान  कोई  एक

 प्रो० डी०  पी०  झर्मा : क्या में :  क्या  में  जान  लाख  रुपया  लगाया  गया  परन्तु  जब  उत्पादन

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  संस्था  वास्तव  में  काय  तो  लागत  काफी  कम  हो

 लागत  कोई  ६०,०००  रुपये  तथा  QX,ooe कर  रही  है  हवा  मरणोन्मुख  में  है
 ?

 मुन्ने  जात  है
 कि  पंजाब  पैप्सू  में  इतने  स्मारक  रुपये  के  बीच  परन्तु  यह  लागत  व्यादेश
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 दिये  गये  वायुयानों  की  संख्या  तथा  ग्राहक  की  पर  अधिक  संख्या  में  वायुयान  बनने  लगेगे  तो

 इन का
 खर्चा  प्रतिवर्ष  घट  जायेगा  ।  तो  कितने श्रावश्यकर्तानुसार  प्रत्येक  वायुयान  में  फ़िट

 किये  जाने  वाले  विभिन्न  उपकरणों  पर  निर्भर  वायुयान  प्रतिशत  क्या  इसका  कोई

 होगी  |  अनुमान  है  ?

 प्रो०  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  में  जानਂ  सरदार  सीरिया  इस  विद्वेष  प्रकार

 सकता  हूं  कि  किस  प्रकार  के  वायुयान  यहां  के  वायुयान  के  हमारे  पास  ३००  इंजन  हैं

 सम्पूर्णत या  बनाये  जातें  केवल  जोड़कर  और  मंत्रालय  की  आशा  हे  कि  sa  उनको  भी

 बना  सकेंगे  ।  उसीਂ  आधार  पर  मेरा  यह  कहना तैयार  नहीं  किये  जाते  हे  ?

 ह्  कि  लागत  घट  कर  कोई  ६०,०००  रुपये सरदार  मजीठिया  :  माननीय  सदस्य

 तक  आजायेगी  । के  कहने  का  सारा  श्राद्ध  क्या  यह  समझने

 में  में  ग्समथे  रहा हूं  ।  जैसा कि  गत  सत्र में  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह

 दिये  गये  एकदा  उत्तर  में  बताया  गया  था  Q-  चाहता हूं  कि  इसी  किस्म  के  बने  हुए  विदेशी
 बै

 वायुयान  रूपांकन  तथा  निर्माण  कार्य  भारत  हवाई  जहांज  की  जो  कीमत  होती  है  उस  में
 ~

 में  ही  होता  हू  ।  real  वस्तु  केवल  इंजनਂ  और  हिन्दुस्तान  में  बने  हुए  हवाई  जहाज  की

 होता  है  जिसे  रायात  किया  गया  है  ।  कीमत  में  कितना  फक  होगा  ?

 श्री  एम०  एल ७  fast:  क्या  में  जान  सरदार  मजाकिया  :  जिस  प्रकार  को

 सकता  ह  कि  इन  उपकरणों  का  कितना  ट्रेनर  वायुयान  उपलब्ध  है  उसीਂ  प्रकार  के  मूल

 प्रतिशत  भाग  भारत  में  बनाया  जाता  है  ?
 ट्रेनर  का मृत्य  उस  मूल्य  से  संभवता कुछ  अधिक

 सरदार  में  पहले  ही  निवेदन  ami  जो  कि  हमें  उस  के  लिए  उस  समय

 होगा  जब  कि  इसका  पूर्ण  रूप  से  उत्पादन  होनें कर  चुका  हूं  कि  के  इंजन  तथा

 लगेगा  |
 उदयन  सम्बन्धी  कुछ  औजारों  को  छोड़

 यान  का  शेष  भाग  भारत  में  बनाया  जाता है  ।  श्री  जयपाल  इस  बात  को  ध्यान  में

 सेठ  गोबिन्द  दास  माननीय  मंत्री  ने  रखते  हुए  कि  एच  किसन च  वायुयान

 यह  कहा  कि  इन  वायुयानों  के  इंजन  हम  को  बहुत  उत्तम  प्रकार  का  प्रशिक्षक  वायुयान

 बाहर  से  मंगाने  पड़  रहे  हू  ।  में  यह  जानना  सिद्ध  हो  चुका  तो  क्या  सरकार  दक्षिण-पूर्वा

 चाहता  हूं
 कि

 क्या  वह  इस  बात  का  प्रयत्न कर  ऐशिया  की  मांग  को  पूरा  करने  के
 विचार

 aq म  तयार
 cons A

 किये  से  उत्पादन  की  वर्तमान  गति  का  प्रसार  करने रहे  हे  कि  aga  भी  भारत

 जायें  ?  की
 प्रस्थापना  करती  है  ?

 सरदार  मजीठिया :  जी  श्रीमान्  ।  सरदार  मारोठिया  :  ag  तो  एक  बहुत

 हीਂ  व्यापक  प्रदान  है  ।  विदेशी  व्यापार  में  भाग हमको  एसे  ३००  इंजन  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन

 से  बहुत  कम  लागत  पर  मिल  गये  थे  ।  उन  लेन  के  लिए  हम  इस  wat  पर  पहले से  ही

 योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 विचार  कर  रहे  है  ।

 जिन  के  gra  हम  निकट  भविष्य  में  ही  हवाई  पंडित  gto  एन०  तिवारी  :  हिन्दुस्तान

 जहाज़ों  के  इंजनों  का  निर्माण  करना  प्रारम्भ  में  जो  हवाई  जहाज  बनाये  जाते  हैँ  उन  में

 कर  देंगे  |  कितने  मूल्य  के  पार्ट्स  हिन्दुस्तान  में

 सेठ  गोविन्द  माननीय  मंत्री  ने  बने  हुए  होते  हूं  और  कितने  मूल्य  के  विदेश  से

 मंगाये  जाते  हे  ? एक  बात  और  यह  कहीं  कि  जब  हमारे  यहां
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 सरदार  मजीठिया  :  में  पहले  ही  निवेदन  द्वारा  अजित  अचल  सम्पत्ति  पर  भी  समान

 कर  चुका  हूं  कि  केवल  इंजन  तथा  बहुत  कम  रूप  से  लागू  होती  हैं  और  क्या  सभी  श्रेणियों

 के  सरकारी  तमंचा  रियों उड्डयन  औजारों  के  अतिरिक्त  को  ag  विवरण

 वायुयान  का  दोष  भाग  पूर्णतया  भारत  में  देने  आवश्यक  होंगे  ?

 बनाया  जाता
 ्

 ।
 श्री  दातार  :  जहां  तक  अचल  सम्पत्ति

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  मेने  मूल्य  का  सम्बन्ध  है  हमारे  यहां  सरकारीਂ  कमेंचारीਂ

 के  विषय  में  पुछा  की  मत  पूछी  थी  ।  आचरण  नियमों
 में  एक  नियम  पहले  से  ही

 सरदार  मजीठिया  में  प्रदान  को  समझ  है  जिस  के  अनुसार  उन  को  उन  के  द्वारा  खरीदी

 गई  अचल  सम्पत्ति  का  एक  विवरण  देना
 नहीं  सका  था  |  म  यह  निवेदन  कर  दूं  कि  इस

 होता है लागत  का  १०  प्रति  रात  से
 अधिक

 भाग  विदेशीਂ

 नहीं  होता  है  ।  सेठ  गोविन्द  दास  सरकारीਂ  नौकरों

 सरकारी  कर्मचारियों  की  चल  परिसम्पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  यह  जो  व्यवस्था की  जा  रही

 इस  में  क्या  मिनिस्टर  भी  शामिल  रहेंगे  ?
 ¥ 333.  श्री  दादी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री

 श्री  दातार  :  हम  सरकारीਂ यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  :

 कर्म  बारियों  के  wet  पर  विचार  कर  रहे  है
 क्यो  यह  तथ्य  हैं  कि  योजना

 और  मंत्रीਂ  सरकारीਂ  क्मचारीਂ  नहीं  ह  वह
 आयोग  ने  अपनी  पंचवर्षीय  योजना  में  यह

 अन्य  नियमों  से  दया सित  होते  हें  ।
 सिफारिश  की  है  क  सरकारी  कर्मचारियों

 को  उत्  के  द्वारा  अथवा  va)  के  नजदीकी  सेठ  गोविन्द
 क्या  यह  सब

 पर  लागू

 सम्बन्धियों  द्वारा  गत  ay  में  अजित  की  गई  होंगे ?

 चल
 परिसम्पत्तियों

 का  एक  विवरण  प्रतिशत  श्री  दातार  :  सभी  श्रेणियों  के  सरकारी

 देने  का  आदेश  दिया  जाये  ;  कर्मचारियों  को  चाहे  वह  राज्य  सरकार  में

 यदि  ऐसा  क्या  सरकार  हों  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  में  ऐसे  विवरण

 ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया

 ee है  ;  तथा

 यदि  एसा  तो  क्या  सरकार  ने

 इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  wet  के
 लिखित  gat

 आदेश  जारी  कर  दिये  हैं  ?

 गह-कार्य  उपमंत्री  :  श्रौद्यो  गीत
 faa  निगम

 कें  ३  २४.
 जी  हां  ।  att  क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या और  (77)  आयोग  द्वारा  at

 गई  इस  सिफारिश  की  सम्पूर्ण  उपल्षणाओं  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  कार्यकरण  की  जांच

 कीਂ  जांच  कीਂ  जा  रही  है  और  कार्यान्वित  करने  कर  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिए  नियुक्त

 की  गई  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  पर  सरकार से  सम्बन्धित  ब्यौरे  dare  किये जा  रहे

 द्वारा  विचार  कर  लिया  गया  है
 ?

 श्री  कया  में  जान  सकता  हूं  कि

 अयोग  कीਂ  सिफ़ारिशों  सरकारी  किन  सिफारिशों  को  सरकार
 विभाग कर्मचारियों  तथा  उन  के  नजदीकी  सम्बन्धियों  द्वारा  स्वीकार  किया  ह ै?
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 किन  सिफारिशों  को  ज्ञापनों  को  छुड़ाने  के  लिये  मुआवजे  के  दावे

 स्वीकार  नहीं  कर  है  और  क्यों  ?
 *३३५.  थ्रो  एस०  सो०

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  देशमुख )
 :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 से  (7)  ।  रिपोर्ट  सरकार  faat-t-

 भूमि  और  उत्सजंन  सेवा  विभाग  के
 धीन  है  ।

 इस  समय  अधिगृहित  भूमि  तथा  भवनों  की
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  भूतपूर्व

 छुड़ाई  से  सम्बन्धित  प्रतिकर  दावों  के  कितने
 सचिव  के  विरुद्ध  जांच

 मामले  अनिर्णीत  पड़े  हू  ?

 FIQU.  श्री  :  गृह-कार्य

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सर  आथर  एसे  मामलों  की  क्या  संख्या

 ि ः ट्वजं ज  हैरिस  जिन्होंने  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योगਂ  जिनमें  भवनों  और  सड़कों  निर्माण  हुआ

 मंत्रालय  के  aga  तिथि के  विरुद्ध  ्ष्टाचा र  QT ? e

 शर  व्यवसायिक  कदाचार  दोषों  की  जांच
 क्या  ag  स  है  कि  ऊपर  वर्णित

 पड़ताल  की  है  कि  इसਂ  सम्बन्ध  में  क्या
 भूमि  के  बारे  में  सरकार  का  कोई  उत्तरदायित्व

 पत्तियां  हैं  ?
 नहीं

 है  ? सरकार  ने  इन  पर  क्या  कायें  वाहीਂ

 की  है  ?  क्या  सरकार  वर्तमान  भवनों  को

 गिराना  अथवा  उनकी  नीलामी  करवाना
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  :

 स  ?

 तथा  ae  मामला  बरामद  के  ae  ती  id

 लिए  संघ-लोक-सेवा  अयोग  के  पास  भेजा  गया  रक्षा  उपमंत्री  :

 है  जब  तक  उन  का  परामर्श  प्राप्त  नहीं  भूमि--

 भवन-- तब  तक  किसी  प्रकार  की  बात  को
 oS a  a

 बतलाना  star  नहीं  होगा  ।

 जोड़  १९६८.
 gas  हवाई  जहाज़

 ३३४.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  ११६९

 प्रतिरक्षा  मंत्री  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  भारतीय  विमान  बल  अकादमी
 सरकार  अपने  द्वारा  अधिगृहित

 की  गई  सम्पत्ति  चाहे  वह  भूमि  हो  अथवा  भवन
 जोधपुर  के  कुछ  केडिटों  ने  Ta  रूप  से  एक

 का  मुआवजा  देने  कीਂ  उत्तरदायी  है  ।
 हावंडं[हवाई  जहाज  को  निकाल  लिया  और

 उसे  अनुमति  के  बिना  ही  पाकिस्तान  ले  गये  ?
 वर्तमान  प्रबन्धों  के  आधीन

 यदि  tat  तो  सरकार  ने
 अधो गृहीत  की  गई  भूमि  को  अपनी  मूल

 दोषी  व्यक्तियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  क्या  अवस्था  में  लाया  जायगा--उस  समय  के

 कार्यवाही  की  है  ?  पश्चात  जब  कि  उनकी  आवश्यकता  सरकार

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 के  लिये  नहीं  रहेगी  ।  इस  लिये  भवनों  कीਂ

 att  अपनी  विध्वंस  लागत  के  किला  नीलामी  की

 दो  केडिटों  पर  मुकदमा  चलाया  जायेगी  |  जब  तक  कि  भूमि  का  स्वामी  अपने

 और  दण्ड न्यायालय  द्वारा  प्रत्येक  को  अधिकार  को  छोड़ने  और  उनके  हस्तांतरण

 १८  महीने  की  साधारण  कद  और  ७५०  रुपये  मुल्य  के  लिये  भवन  को  खरीदने  के  लिये  तैयार

 जुर्मान  का  दण्ड  दिया  गया  |  नहीं  होता  ।



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  KOR oR  १०  अगस्त  १९५३

 जो[कि[इस  बात,पर[ंविचार,करेगी  कि  क्या
 यूनेस्को  इरादा  डाक  सम्मेलन

 समस्त धर्म
 किया  जा  सकता

 *३३६.  श्री  एस०  सी०
 यह

 क्षेत्र  और  अधिक  विस्तृत

 |  |
 दिक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 स दि  |

 क्या  पिछले  दिसम्बर  में  बम्बई
 सदलबल  आडिनेग्स  डिपो  रोड़

 में
 हुए  यूनेस्को  प्रादेशिक  सम्मेलन  की  सीमा

 सरकार ने  विचार  किया है  ;  और  *३३८.  att  विट्ठल

 यदि  किया  तो  इस  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 FAT  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जाने  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  आडंनेन्स  डिपो डे हू रोड

 के  कर्मकरों  ने  पहली  जून
 9243.0 +  छह

 वाली है  ?
 कर दी  at  ?

 शिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  serdar  मंत्री  :  यदि  ऐसा  तो  क्या  यह  हड़ताल

 छंटनी  के  विरोध  में  की  गई  थी तथा  यूनेस्को  प्रादेशिक  सम्मेलन

 की  निशुल्क  तथा  अनिवार्य  शिक्षा  सम्बन्धी
 कितने  केंद्रों  की  छंटनी  कीं

 सिफारिशें  राज्य  सरकारों  के  ,  जो  मूल  गई  थी  ?

 रूप  मे  एसी  दिक्षा  के  लिये

 उनको  नौकरी  में  लगाने  के  लिये
 घ्यान  में  ला  दी  गई  जहां तक  यूनेस्को  द्वारा

 की  जाने  वाली  टेक्निकल  सम्बन्धी
 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 सिफ़ारिशों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों
 निकाले  गये  केंद्रों  को  क्या

 से  निवेदन  गया है  कि  वे  परिणीता
 मुआवजा  अथवा  सहायता  दी  गई  हे

 ?

 वजीफे  आदि  के  विषय  में  अपनी

 गावइ्यकताओं  की  सुचना  दें  ।
 क्या  निकाले  गये  केंद्रों  कों

 सरकारी  क्वार्टरों  में  रहने  तथा  हस्पताल

 इम्फाल  में  नगर  क्षेत्र  का  बिस्तार  आदि  की  सुविधाओं  का  उपभोग  करने  देने

 *
 ३३७.  श्री  एल०  ज०  सिह  क्या  की  अनुमति  दी  गई  है  ।  क्योंकि  वे  बेकार

 और  उनके  पास  जीवनोपार्जन  के  कोई  साधन राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  क्या

 यह  सत्य  हैं  कि  सरकार  इम्फाल  में  नगर  क्षेत्र

 छा  विस्तार  करना  चाहती  है
 ?

 रक्षा  उपमंत्री
 यदि  ऐसा  उस  के

 Better  :

 जी  हां सम्बन्ध  में  क्या  पग  उठाये  गये  हें  ?

 जी  हां  ।
 गृह-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 जी  हां  (7)  ९३०,

 इम्फाल  टाऊन  फण्ड  कमेटी  ने  निकाले  कर्मचारियों  को

 पहले  ही  थोड़ा  सा  विस्तार  दूसरी  रक्षा  प्रतिष्ठापनाओं और  सरकारी

 कर  लिया  जिसमें  कालेज  पैलेस  कॉम  में  लगाने  के  लियें  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न
 और

 पोलिस  बाजार  के  क्षेत्र  आ  जाते  हैं  ।
 किया

 गया
 है

 ।
 निकाले  गए

 कर्मचारियों
 में

 तीन  परामशंदाताओं की  एक  समिति  इस  से

 बात  का  परीक्षण करने  के  बनाई गई
 Ro

 के
 लिए

 वैकल्पिक  नौकरी  प्राप्त  की

 गई  है  ।



 ५० हे
 लिखित  उत्तर  १०  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  uoW

 क्योंकि  नियमाधीन  वित्त  मंत्री  (at  ate  डी०
 :

 विशेष-छंटनी
 शक्यता  न्गा

 LAU  दि  अथवा  आर्थिक  हैदराबाद  राज्य  में  पहली  अप्रैल  से

 सहायता  नहीं  दी  जा  सकती  ।  ३०  जून  १९५३  तक  जितना  हाली  सिक्का

 जी  नहीं  ।  वापिस  उस  की  शुद्ध  रकम  समानिया

 राज्य  के  १४.०६  करोड़  रुपये  होती  है  ।

 एकल  न्यायाधीश  जो  उच्च  को

 हाथियों  का  प्रयोग  करता
 २६  जनवरी  १९५०  जब  कि

 ३३९,  पंडित  Who  ato  भागने  :  भारतीय  मुद्रा  को  राज्य  में  विधि ग्राह्म  घोषित

 की  गई  थी  तथा  ३०  जून  १९५३  के  बीच
 क्या  राज्य  मंत्री  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :

 ६२  क्रोड़  रुपये  भारतीय  मुद्रा  राज्य  में

 (  क  )  वे  रख  तथा  a  राज्य  जहां/केवल
 चालित  किया  गया  हू  |

 एक  ही  न्यायाधीश  उच्च  न्यायालय  की  शक्तियों

 का  प्रयोग  करता  xr
 सामुदायिक  योजनायें

 ष्  :  और

 \  ave.  tt  area  :  रक्षा क्या  भारत  सरकार  के  सामने

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  —
 ऐसे  खਂ  तथा  ब-्ल्ैं  राज्यों  में  उच्च  न्यायालय

 के  न्यायाधीशों  की  बेंच  अथ  वा  न्यायिक  सामुदायिक  योजनाओं  की  सफल

 rat  की  बेंच  नियुक्त  करने  की  बनाने  के  लिए  फौजों  ने  क्या  कार्य  किया है  ;

 योजना है  ?
 कहां  कहां  कार्य

 किया  गयां  हैँ  ;

 गह-साथ  तथा  राज्य  मंत्रो  काटजू  ):

 भाग  के  राज्य--शून्य  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 लग  भाग  के  कितना  रुपया  व्यय  करना  पड़ा  हे  धड

 र  J  >  ह है  sama  (at  सतीश  :
 विन्ध्य  प्रदेश

 तथा  आयुध  सेना  के  व्यक्तियों
 हिमाचल

 को  सीधे  सामुदायिक  योजनाओं  के  सम्बन्ध
 बिलास

 में  नहीं
 लगाया  गया  है  ;  परन्तु  समय  समय

 मनी  पुर  पर  उनको  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों  में  नागरिक

 प्रशासन  के  fod  नियुक्त  किया  गया  हे  ॥
 कच्छ |  क e हाल  के  कुछ  उदाहरण  नीचे  दिये  जाते  हैं

 जी  नहीं  ॥

 (१)  तुंगभद्रा  योजना  के  सम्बन्ध  में
 हाली  सिक्का  )  शकी कटारकी  गांव  का  खाली  करवाना

 नें  VW.  सी  कृष्णाचार्प  जोशी  :  कया

 (२)  राजस्थान  में  बीजों  का  प्रदर्शन
 ada  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :

 और

 हाली
 सिक्का  की  कुल  रकम

 जो  पहली  अप्रैल  १९५३  हैदराबाद में  हाली  (3)  मद्रास  तट  पर  मछली  पकड़ने

 वालों  के  जीवन  को  बचाना  ।
 सिक्के  के  थिमुद्रीकरण  के  पश्चात  सरकारी

 कोषागार  में  वापिस  आई  ?  और  नाग il  सरकार के  लिये  सैनिक  सहायता

 राज्य
 में  हाली  सिक्का  का  स्थान

 की  अभी  हाल  की  घटना  रोहतक  में  १३

 लेने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  अब  तक  जुलाई  १९५३  की  जबकि  जिला  आयुक्त

 दी  गई  भारत  सरकार  की  मुद्रा की  कुल
 रकम  ?  रोहतक  की  प्रार्थना  पर  दो  ट्रेलर  फायर  पम्प



 fe  way  rei  aa
 Kok  aad  SUIS  १०  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  Kok

 और  दूसरा  सामान  एक  इंजनीयरी  दल  के  दिल्ली  विशेषज्ञो ंके  लिये  विदेशी  फर्मों  को

 अधीन  भेजा  गया  कि  वे  स्त्रियों  के  पारिश्रमिक  देने  पड़ते  हें  ?

 और  सरकारी  तथा  नगर
 PAKR-4 3  में  aa

 कुछ  दूसरे  क्षेत्रों  के  नीचे  इलाके  से  पानी  को
 दिये  गये  पारिश्रमिक  की  कुछ  क्या  रकम  थी

 ?

 बाहर  जो  कि  भारी  वर्षाओं  के  कारण

 ५  फूट  पानी  के  अन्दर  थे  ।  सामाजिक  सहायता
 पारिश्रमिक देने  के  लिये  सामान्य

 के  न  मिलने  से  हस्पताल  कालेज  और  संभवतः
 ad कया  हैं  ?

 नगर  के  कई  दूसरे  निवास  स्थान  के  क्षेत्र  बाढ़  ऐसी  योजनाओं  में  कुछ

 के  कारण  भीषण  आपत्ति  में
 आ

 जाते
 ।

 पूजी  लगा  हुआ  है  ?

 जब  तक  कि  विशिष्ट
 वित्त  मंत्री  Ato  डी०  :

 मामले  में  विशेष  प्रबन्ध  स्वीकृत  नहीं  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  और

 ऐसे  मामलों  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 यथासमय  सदन  पटल  पर  रखी  जायगी  ॥

 के  बीच  खर्चे  का  हिस्सा  बांटने  के  लिये  विशाल

 सिद्धान्त  यह  हे  कि  केवल  अतिरिकत  खर्चा  ही
 १९५२-५३  में  विदेशी

 को  पारिश्रमिक  देने  के  कारण  विदेशों  को
 लिया  जाय  और  सेवा  करने  वाले  कर्मचारियों

 के  साधारण  भत्ते  और  राशन  के  निमित्त
 RVeRe  लाख  रुपये  भेजें  गये

 तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकार से  कोई  पुनरागमन  पारिश्रमिक  के  प्रत्येक  मामले  के

 नहीं  लिया  जाना  चाहिये  केवल इस  बात  को  गुणों  पर  विचार किया  जाता  है  और  प्रत्येक

 छोड़  कर  कि  जब  सेना  की  टुकड़ियां  कार्य  के  करार  की  ad  भिन्न  भिन्न  होती  हें  ।  अतः

 लिये  विशेष  रूप  से  खड़ी  की  गई  हों  ।  ऐसे  करारों  की  शर्तों  के  बारे  में  साधारण

 ऊपर
 वर्णित  मामले  पर  खे  हुई  रकम

 का
 नियम  बनाना  संभव  नहीं  ।

 विस्तार  इस  समय  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  |

 सरकार  के  पास  इसकी  कोई
 भारत  तथा  अफ्रीका  का  विनिमय  बंक

 जानकारी नहीं  है  ।

 ने  ३४२.  श्री  के०  जी०  देशमुख  fara
 संगीत और  कला

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत

 और  अफ्रीका  के  विनिमय  बैंक  की  परिसमापन
 *३४४.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 प्रक्रियाएं पूर्ण  हो  चुकी  हैं  ?
 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  2

 वित्त  उपमंत्री  पु  ato  :  संगीत  और  का  विकास

 भारत  सरकार  के  पास  प्राप्त  जानकारी  के  करने  वाली  संस्थाओं  को  उनके  मंत्रालय  नें

 वर्ष  १९५२-५३  में  किस  प्रकार  की  सहायता
 अनुसार  भारत  तथा  अफ्रीका  के  विनिमय

 बैंक  सीमित  की  परिसमापन  प्रक्रियाएं  अभी
 दी  है  ;  तथा

 तक  पूर्ण  नहीं  हुई  हें  ।  ऐसी  संस्थानों  की  संख्या  क्या

 विशेषज्ञों  के  लिये  पारिश्रमिक  है  राज्यवार  उनका  विवरण  किस

 *३४३.  श्री  के०  सी०  प्रकार हैं  ?

 वित्त  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 द्वारा  मंजूर  की  गई  औद्योगिक  योजनाओं  की  निक  अनुसंधान  मंत्री  आज़ाद ):

 कुल  संख्या  क्या  जिन  में  भारतीय  फर्मों  को  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ४



 Korg  लिखित  उत्तर  १०  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  od

 वर्ष  १९५२-५३
 में

 ऐस  सरकार  की  सहमति  से  अब  यह  fra  कियाਂ

 संस्थाओं  को  वित्तीय  सहायता दी  गई  थी  ।  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  पश्चिमी  जिलों

 इन  में  से  चार  संस्थाएं  दिल्ली  एक  एक  में  यह  योजना  प्रयोगात्मक  रूप  से  कार्यान्वित

 की  जाये  तथा  इस  निचय  को  कार्यान्वित उत्तर  प्रदेश  बम्बई  तथा  मद्रास  में  थी ं।

 आठवीं  संस्था  नाटक  और  संगीत  की  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  किया  जा  रहा

 राष्ट्रीय  एकेडेमी  थी  ॥  भर

 उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट केन्द्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा  बो

 *  Roy  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या
 तारांकित  ५२६  के  सम्बन्ध

 में

 दिये  गये  उत्तर  में  इस  योजना  की  कुछ  आवश्यक
 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 बातें भी  बतला दी  गई  थीं  ।  सदन  की  सुविधा

 PAK L-4R  तथा  १९५२-५३  में
 के  लिये  में  उनको  यहां  पर  दोहराये  देता  हूं  ।

 केन्द्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा  बोर्ड  कीਂ  कितनी

 (१)  तम्बाकू  की  खेती  करने  वालों  को
 बैठकें हुई  थीं  ;  तथा

 अपने  आपको  ग्राम  पटवारियों  के  पास  पंजीबद्ध
 सिफारिशें  कहां  तक

 करनां  पड़ेगा  ;
 कार्यान्वित  की  गई  हैं  ?

 (२)  फसल  काटने  के  प्रयोगों  को

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  aaa  तथा
 व्यवस्थित कर  दिया  तथा

 निक  अनुसंधान
 मंत्री

 :
 (३)  तम्बाकू  को  खेती  करने  वालों  के

 एक  |
 वक्तव्यों  का  सत्यापन  केन्द्रीय  उत्पादन

 जहां  तक  सम्भव  हो  सका  ॥
 क्षक  द्वारा  जहां  तक  सम्भव  गांव  के

 तम्बाकू  उगाने  वाले  मुखिया या  अन्य  सम्मानित  व्यक्ति  की

 *३४६-  श्री  एस०  एन०
 उपस्थिति में  किया  जायेगा  Ie

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  योजना  की
 मोटी  मोटी  बातों

 का  एक

 तम्बाकू  उगाने  वालों  पर
 नियंत्रण

 की
 वर्तमान  ब्योरेवार  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  गांव  के  अधिकारियों  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  R23]

 का  सहयोग  प्राप्त  करने  की  योजना  को  अन्तिम
 राष्ट्रीय  निदान  आपरीक्षण

 रूप  दे  दिया  गया  हैं
 ?

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य
 *3¥\9.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 बातें क्या  हें  ?

 कि  अब  तक  राष्ट्रीय  निदर्शन  आपरीक्षण  पर

 वित्त  उपमंत्री  (2it To उ०  eto
 कितना

 धन
 व्यय  किया  जा  चुका  है

 ?

 जैसा कि  २०  नवम्बर १९५२  को  इस  सदन
 क्या  ae  सत्य  हूं  कि  भारतीय

 में  श्री  +o  आर ०  शर्मा  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ५२६  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर
 सांख्यिकीय  संस्था  तथा

 इन्सटिट्यूट

 में  बतलाया  गया  था  कि  उगाने  वालों  के  बीच  आरक्षण के  सम्बन्ध  में

 अपनाये  जाने  वाले  तरीकों  तथा  दृष्टिकोणों
 पर  नियंत्रण  की  वर्तमान  प्रणाली  से  गांव  के

 अधिकारियों  का  सम्बन्ध  स्थापित  करने  की  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  हूं  ।

 योजना  के  बारे  में  उत्तर  की  सरकार  अब  तक  विभिन्न  विभागों  से  संलग्न

 से  गत  अगस्त  में  बातचीत  की  गई  थी  ।  उस  सांख्यिकीय  विशेषज्ञों  की  सेवाओं  को  उक्त



 Kos  लिखित  उत्तर  १०  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  KQo

 श्राप री क्षण  के  सम्बन्ध  में  कहां  तक  प्रयोग  जो  हां  ।  सरकार  ने  १९  व्यक्तियों

 किया  गया है  ?  को  हर्जाना  बने  का  tq Taq.  किया  था  और

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  उनसे  स्वीकृति  घोषणा  फार्मों  पर  हस्ताक्षर

 करन  के  लिये  T  गया  था  |  केवल  १६
 २३१  १९५३  तक  राष्ट्रीय  निदर्शन  पक  र

 व्यक्तियों  ने  घोषणा  wap  पर आपरीक्षण  पर  लगभग  ७४,५८,  ०००  रुपया
 a

 हस्ताक्षर  किये  थे  तथा  ३  व्यक्तियों  ने व्यय  किया  जां  चुका  el

 कर  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।
 जी  श्रीमान्  ।

 मंत्रि  मंडल  के  जिन  व्यक्तियों  न

 सलाहकार  की  देख  रेख  में  किया  जा  घोषणा  पर  हस्ताक्षर  किये  थे  उन्हें
 a—rfor  ने

 el  विभागीय  सांख्यिकों  की  कमेटी  छु  &  दिया  गया  है  ।

 द्वारा  आपरीक्षण  की  योजना  स्वीकार  कर  ली

 कृषि  सम्बन्धों  ऋण गई  थी  ।  केंन्द्रीय  सांख्यकीय  संस्था  इस

 रीक्षण  में  भाग  ले  रही  हैं  तथा  जब  कभी
 Fee,  थ्रो  दशरथ  देव  :  राज्य

 wan  होता  हैं  विभिन्न  मंत्रालयों  से  संलग्न  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  त्रिपुरा

 सांख्यिकीय  विशेषज्ञों  से  सलाह  ले  ली  जाती
 a

 के  किसानों  को  दिये  जाने  वाले  कृषि  ऋण

 ह्  |
 के  वारे  में  न्यूनतम  और  अधिकतम  सीमा

 आलू  की  फसल  सम्बन्धी  तारांकित  श्राइन  संख्या  १६९८  के

 सम्बन्ध  में  २९  १९५३  को  दिये
 क

 3¥¢  श्री  सर्मा  :  क्या  रक्षा  मंत्री
 उत्तर  में  राज्य  मंत्री  ने  जिस  सूचना  के  देने

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 का

 वचन
 दिया  था  क्या  वह  संग्रह  कर

 a  ?
 (१)  क्या  २९४४-४५  में  XN

 १
 नीमाटी  '  में  चांदमारी  यदि  at,  तो  उस  वक्तव्य  के

 (  सेना  द्वारा  किसानों  की  आलि  की  र  कितने  मामलों  में  स्थानीय  प्रशासन
 2 फ़स्ल  नष्ट  कर  दी  गई  थी  तथा  (  \  )  क्या  दारा  कृषि  ऋण  दिये  गये  ?

 सरकार  ने  उसके  लिये  हर्जाना  देना  स्वीकार

 वार  लिया  at;  गह-क्रिया  तथा  राज्य  मंत्री

 :
 तथा  तारांकित  प्रश्न

 क्या  सरकार  ने  सम्बन्धित

 संख्या  १६९८  में  पूछो  गई  सूचना  इस  प्रकार किसानों  को  कुछ  हर्जाना  बने  का  निश्चय

 कर  लिया  था  तथा  उनसे  स्वीकृति  घोषणा  हैः

 फार्मों  पर  हस्ताक्षर  करने  के  छलिये  कहा
 (

 |
 \

 aq  ऋण  के  सम्बन्ध  में  २५,७६८ \

 at  तथा  किसनी  ने  उक्त  फार्मों  पर  प्राप्त  प्रार्थनापत्रों  की

 १९५२  में  ही  हस्ताक्षर  कर  दिये  थे  ;  तथा  संख्या ।
 ~

 जिन  किसानों  ने
 (२)  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  १,३८८

 घोषणा  फ़ाम  पर  हस्ताक्षर  कर  दिये  थे  उन्हें  जिन्हें  ऋण
 दिया

 अभी  तक  हर्जाना  न  देने  के  कया  कारण  हे  ?
 प्रश्न  संख्या  १६९८  में  दिये  जानें  वाले

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  पं  ऋणों  की  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  सीमा
 ि (*)  {2}  तथा

 (+)
 जी

 नहों  gat  गई  थी  फिर
 वास्तव

 म
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 दी  राठी  १००  से  १०००  रुपये  के  बीच  सामान्य  निर्वाच
 at

 न

 में  *  १७४.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  क्या

 जस्ता  कमेटी  fafa  मंत्री  ५,  १९५३  को  तीर्थ  गय

 तारांकित  पर्वत  संख्या  ५५२  तथा  उसी  के %  ३५०.  श्री  प्राकृतिक

 सम्बन्ध  सें  उठाये  अनुपूरक  प्रश्न  का संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जस्ता  निद  करने  की  कृपा  करेंगे  तथा  बतलावेंगे

 कमेटी ने  अपनी  रिपोर्ट
 दे

 दी
 हैं

 ?  किः

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aar  निर्वाचन  आयोग  ने  तब
 द

 चिक  अनुसंधान  मंत्री  :
 से  अब  तक  28342.0  में  हुये  सामान्य  निर्वाचन

 जी  हां  ।  सरकार  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  रही
 के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मदों के

 अंतगर्त
 रिपोर्टें

 ड
 प  |  तयार  कर  लोहे  ;

 पौंड  पादना  ५ समझौते  क्या  सामान्य  निर्वाचन  तथा

 FRY.
 समय  समय  पर  होने  वाले  उपभिर्वाचनों  के

 सम्बन्ध  में  कोई  संक्षिप्त  रिपो  तैयार  को
 an  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 गई  हूं  ;  तथा
 कि  पौंड  पावने  के  देने  के  सम्बन्ध  में

 १९५३  में  भारत  और  ब्रिटेन  के  बीच  हुये
 यदि  तो  सरकार  आयोग  से

 समझौते  की  मुख्य  दाते  क्या  हैं  ;  ऐसा  कब  तक  करने  के  लिए  कहने  का  विचार

 रखती है  ? इस  समझौते  की  कालावधि

 कया  हूँ  ?  fafa  तथा  अल्पसंख्यक-कायम  मंत्री

 :  रिपोर्ट  अभी  तक  तैयार
 पित्त  मंत्री  ao  डो०  :

 नहीं  हुई  है तथा  में  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान  इसी  ५  अगस्त  को  सदन  पटल  पर  रखी  तथा  न  तो  गत  सामान्य

 गई  समझौते  की  एक  प्रति  की  ओर  आर्कषित  न  ही  उपनिर्वाचनों  के  सम्बन्ध  में

 कोई  संक्षिप्त  रिपोर्ट  प्रकाशित  करने  का  विचार करता  हं  |  सदन  के  पुस्तकालय  में  प्रतियां
 न्

 उपलब्ध  हैं  ।  NS  | ह

 राष्ट्रीय  बचत  सर्टिफिकेट्स
 अजन्ता  तथा  इलौरा  गुफाय च्च्छ

 916९ Vd  ४  श्री  ato  पी०  क्या *
 ३५२.  शो  शिक्षा  मंत्री

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 अजन्ता  तथा  इलौरा  गुफाओं  के  रंगीन  चित्रों  श  a R-4  ०  १९५०-५१,  ess  g-4R

 तथा  मूर्तियों  के  फोटो  लेने  के  प्रस्ताव  पर  तथा  2R4R-  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य  में

 विचार  कर  रही  है  ?  कितनी  राशि  के  राष्ट्रीय  बचत  सर्टिफिकेट्स

 faretT  a  प्राकृतिक  संसाधन  भुना  लिये  गये  हें ?

 निष्य  अनुसन्धान  मंत्री  :  वित्त  उपमंत्री  ए०  ato  :

 गुफाओं  के  चित्रों  तथा  मूर्तियों  की  फ़िल्में  अपेक्षित  सुचना  का  एक  विवरण  सदन  पटल

 बनाने  तथा  उनके  फोटो  लेने  का  प्रस्ताव  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २;

 विचाराधीन  है  |  अनुबन्ध  संख्या  २
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 पुनर्वास वित्त  प्रशासन  क्या  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  अपने

 यहां  खाली  होने  वालें  स्थानों  के  सम्बन्ध  में
 १७६.  श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  वित्त

 विज्ञापन  प्रकाशित  करवाता  हे  ;  तथा
 मंत्री  सदन  पटल  पर  एक  एसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बातें  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या

 दी  ह्  ?

 (१)  पुनर्वास  क्त  प्रशासन  ५००  वित्त  उपमंत्री  wo  ato  :
 रुपये  प्रति  मास  या  उस  से

 अधिक
 वेतन  पाने

 १  १९५३  को  पुनर्वास  वित्त

 वाले  अधिकारियों  के  नाम ;  मंत्रालय  में  काम  करने  वाले  कुल  कर्मचारियों

 की  संख्या  ६३५ थी  जिनमें  से  १५१
 (२)  जिस  तिथि  से  ऐसे  प्रत्येक

 कारी  ने  ५००  रुपये  या  इससे  अधिक  वेतन  श्रेणी  के  कर्मचारी  थे  ।

 पाना  आरम्भ  किया  ;  १९५१  तक  प्रशासन  की

 सामान्य  नीति  यह  थी  कि  वह  अपने  यहां
 (३)  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  में  नौकरी

 आरम्भ  करने  से  उन  में  से  प्रत्येक  का  पंजीबद्ध  उम्मीदवारों  में  से  चुनाव  कर

 पद  तथा  तथा  लेता  था  |  तब  से  खाली  होने  वाले  समस्त

 स्थानों  की  सूचना  सेवा  योजनालयों  को

 (*)  उनका  विमान  वेतन  ?
 दे  दी  जाती  हूं  तथा  उनके  द्वारा

 भेजे  गये  व्यक्तियों  में  से  ही  चुनाव  किया वित्त  उप मंत्रों  ए०  स० न

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  में  ५००  रुपय  जाता  हें  |  फिर  कुछ  मामलों  में  जब

 मास  या  इससे  अधिक  वेतन  पाने  वाले  उनके  द्वारा  भेजे  गय  व्यवित  उचित  नहीं

 पाय  जाते  तो  उन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में में
 कारियों  के  में  अपेक्षित  सूचना  का

 भी  विचार  किया  जाता  हे  जिन्होंने  सीधा
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २३]
 प्रार्थनापत्र  भेजा  होता  है  ।  शाखाओं  में  भी

 स्थान  भरने  के  लिये  इसी  प्रथा  का  अनुसरण

 पुनर्वास वित्त  प्रशासन  किया  जाता  है  ।

 सेवा  योजनालयों  द्वारा  भेज  गये *  2919.0  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या

 व्यक्तियों  में  से  लगभग  १६०  स्थानों  के
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 लिये  व्यक्ति  चूने  गये  हैं  ।

 १  १९५३  को  पुनर्वास
 उच्च  श्रेणियों  में  खाली  होने वित्त  प्रशासन  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों

 की  संख्या ;
 वाले  जैसे  देने  वाले

 आदि  के  लिये

 पुनर्वास  faa  प्रशासन  में
 समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  देकर  प्रार्थनापत्र

 कर्मचारियों  की  भर्ती  सेवा-योजनालयों  या
 आमंत्रित  किये  जाते  हे  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  की  जाती है  ;
 (

 शल्य 2  )  भर्ती  सामान्यतः  सेवा

 यदि  तो  इन  संस्थाओं  द्वारा
 योजना जय ों  द्वारा  की  जाती  इसलिये

 चुने  जाने  के  नियुक्त  किये  गये  विज्ञापन  प्रकाशित  करवाने  की

 व्यक्तियों  की  संख्या  ;  आवश्यकता  नहीं  पड़ती  ।
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 acy  में  लगान  की  वसूली  विकास  योजना  के  अंतगर्त  राज्य  सरकारों

 को  |  क  है
 ्य  ह

 भवन  संस्थाओं  की  स्थापना  तथा
 १७८.  को  राज्य

 विकास  के  लिये  अनुदान  दिये  जाते  हें  ?
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्र

 पति  राज  के  प्रस्तुत  होने  के  समय  से  ३०  उत्तर  प्रदेश  को  इस  शीर्ष  के

 अंतगर्त  कितनी  धनराशि  दी  जाती  है  ?
 १९५३  तक  पेप्सू  के  विभिन्न  ज़िलों

 में  कितना  बक़ाया  जिलेवार  वसूल  उत्तर  प्रदेश  में  यह  अनुदान  दने

 किया  गया  हैं  ?  के  लिये  किन  संस्थाओं  को  चुन  लिया  जाता
 a

 ? *
 इस  में  से  नक़दी  में  ह

 वसूल  किया  गया  है  तथा  कितना  वस्तुओं  के  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 रूप  ag ?  निक  अनुसन्धान  मंत्री  :

 बक़ाया  लगान  की  वसूली  के  जहां

 सिलसिले  में  कितने  मामलों  में  लोगों  की  तथा  एक  विवरण  सदन

 गिरफ्तारी  की  गई  अथवा  सम्पत्ति  ज़ब्त  पटल  पर  रख  दिया  जाता

 की  गई  ?  बिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  av]

 गृह-कांयं॑  राज्य  मंत्री
 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  सम्बन्ध  में  योजना यें

 काटजू  ]
 :

 कुल  ९३,४८०  रुपया
 2Lo.  प्रो०  डी०  सो०

 वसूल  किया  गया  है  ।
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 जिलेभर  वसूली
 के  आंकड़े  नीचे  दिये  संधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 गये  हें  —  कि  विभिन्न  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  लिये

 रुपये  किन  स्थापत्य  सार्थों  अथवा  स्थितियों  ने

 पटियाला  योजनायें  बनाई  है  ? 232,¢80

 बरनाला  2,02, 2¥2 १  यह  इमारतें  किस  ढंग  की  हूँ  ?

 संगरूर  4X4  २२

 CER
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 महेन्द्रगढ़
 निक  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद )  :

 कपूरथला  CAR
 एक  विवरण  जिस  में  कि  अपेक्षित

 कोहिस्ताँ  CR,RSO

 फ़तेहगढ़  साहिब  2,19  र
 सूचना  दी  गई  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 भाटिया  R4, 383

 संख्या  २५]

 सारी  राशि  नक़दी  में  वसूल
 आधुनिक  कार्यात्मक  प्रकार

 हुई  हूं  की

 कोई  भी  नहीं  ।

 सांस्कृतिक  प्रतिनिधि

 शिक्षा  विकास  योजना
 १८  न  प्रो

 ०  डी०  सी०  फार्मा  :

 १७९.  ato  रघुवीर  सिह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  किन  देशों  में  भारत  के  सांस्कृतिक

 कि  क्या  यह  सत्य  है  fe  पंचवर्षीय  fRrert  प्रतिनिधि रखे  गये  हूँ  ?
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 त
 |  ह  तिनिर्धियों  के  कृत्य  क्या  गत  तीन  वर्षों  भंडार  तथा

 a
 ः ड्  ?  उपकरण  के  लिये  आवंटित  धनराशि  में  afe

 frat  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 यदि  कोई  के  कारण क्या  हूं  ?

 ह  फच्चर
 निक  अनुसंधान  |  उपबंधों  सतीश

 रोम  तथा  काबुल  में  भारत  के
 से

 तक  ।  १९४८-४९  से  लेकर

 १९५३-५४  तक  के केਂ  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  एक तिक  सहकारी  नियुक्त  किये  गये  हें  ।  विदेशों

 सभी  भारतीय  मिशन  सांस्कृतिक  कार्य  विवरण  सदन  पटर  पर  रख  दिया  जाता  है  ।

 करते  हैं  ।  वर्ष  १९४७-४८  के  विभाजन ोत्तर  काल  के

 लिये  आंकड़े  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं  हैं
 सांस्कृतिक  सहचारियों  का  मुख्य

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या
 २६]. काय  कला  प्रदर्शिनियों  संगीत  तथा

 सारे  वर्ष  के  आंकड़े  अविभाजित  भारत  a
 नाटकीय  प्रदर्शनों  भाषणों  तथा  पुस्तकों

 के  वितरण  द्वारा  और  प्रकाशनों  के  अन्य
 साढ़े  चार  महीनों  के  व्यय  को  तथा  विभाजित

 भारत  के  साढ़ेਂ  सात  महीनों  के  व्यय  को
 साधनों  द्वारा  भारतीय  संस्कृति  को  भली

 हें  तथा  इस  कारण  से  इनकी  तुलना
 भांति  समझने  में  सहायता  देना  हें  ।

 बाद  के  आंकड़ों  के  साथ  नहीं  की  जा  सकती

 भंडार  तथा  उपकरण  का  क्रय  a  l

 १८३.  श्री  एच०  एन०  सकती  (7)  मुख्य  कारण
 यह  हूं

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  (१)
 नें
 नौसेना  तथा  तथा  वायु-सेना

 में  वि

 qe के  f (794 त्ग्से  पहले  इकट्ठे ९४७  से  प्रति  ay  प्रतिरक्षी  (2)

 सेवाओं  अन्तर्गत  भंडार  तथा  उपकरण  किये  गयें  स्टाक  की  समाप्ति

 खरीदने  के  कितनी  धनराशि  आवंटित  (3)  पुरानी  गाड़ियों  का

 की  गई  स्थापन

 १९४७  से  प्रति  ag  विदेशों  प्रतिरक्षा  आर्डनेन्सਂ  तथा  वस्त्र  फैक्ट  मियाँ
 भंडार  तथा  उपकरण  के  क्रय  पर  कितनी

 C8  BY  एच०  एन०  सकता  :  कया
 राशि खर्च  की  गई  ;

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४७  से  प्रति  वर्ष  भारत  में
 १९४७-४८  से  ले  कर  2 R4Re

 भंडार  तथा  उपकरण  के  क्रय  पर  कुछ  कितनी
 a

 दे  के  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  रक्षा  aed
 धनराशि  खच  की  गई  Qs  निम्नलिखित

 तथा  वस्त्र  फैक्टरियों  पर  कितना  धन  खच
 वस्तुओं  के  लियें  अलग  २  रानियां  दी  जायें

 च  किया  गया
 (१)  सरकारी  .  आडनेन्स  फैक्ट  रियों  में

 तैयार  की  गई  वस्तुयें
 (२)  सरकारी

 १९४७  से  लेकर  १९५३  तक

 के  प्रति  वर्ष  में  इन  फ़ैक्टारियों  में  कितने
 aa

 फैक्टरियों
 में  तैयार  की  गई  वस्तुओं

 को
 छोड़  कर  भारत  में  बनी  अन्य  वस्तुओं  चारी  सेवाय क्त fea  गये  ;

 तथा (३)  विदेशों  में  आंशिक  रूप  से  इस  काल  में  कर्मचारियों  की

 पूणतया 'कास््टकचाजा  तैयार  की  गई  वस्तुयें  जिन्हें  कि  रक्षा
 संख्या में  यदि  कोई  के  कारण  क्या

 मंत्रालय
 ने  भारत  में  प्राप्त  किया  हो  ;  तथा  तथा
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 इस  काल  में  व्यय में  (५)  पुराने  संयंत्र  का  प्रतिस्थापन

 यदि  कोई  के  क्या  कारण  हैं  !  तथा  अभिनवीकरण

 रक्षा  उपमंत्रो  सती दा  :  (६)  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों

 के  अनुसार  श्रमिकों  के  वेतन-दरों  में

 वर्ष  लाख  रुपयों में
 संशोधन  |

 १९४७-४८  २४९
 बेकिंग  परिसमापन  जांच

 PRK C-VR  दल

 १८५.  श्री  एस०  सी०
 १९४९-५०  P4RR

 PS4o-& 2  LOTR
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  बेकिंग  परिसमापन  जांच  समिति
 टच  on tct  २१५४

 PSKR-4B  2oRR
 की  रिपोर्ट  पर  विचार  करके  कोई  फ़ैसले

 किये  गये  हूँ  ?

 Yo, rv  यदि  किये  गये  तो  वह  फ़ैसले
 १९  ४9

 ?
 2Qv~  WR eRe  क्या  हैं  न

 १९४९  KO, PRY  faa  उपबंधों  (sit  ए०  ato  ः

 १९५०  द्य  EK  जी  श्रीमान्

 १९५१  RC,CCR  सरकार  ने  कुछ  फेर  बदल  के

 १९५२  90,480  साथ  यह  सिफ़ारिशें  मान  ली
 ३

 १९५३  ६९,६४१
 हूं  ।  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई

 +
 कि

 १९५३  में  श्रमिकों  की  संख्या  में
 वह  अपने  से  सम्बन्धित  उन  सिफ़ारिशों  को

 लगभग  १०००  की  कमी  को  छोडकर कोई  भी  क्रियान्वित  करें  जिन  पर  कि  केवल  शासकीय

 कमी  नहीं  हुई  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  कार्यवाही  करनी  अपेक्षित  ह  जब  कि  उन

 सेना  ने  अपने  व्यादेशों  में  कुछ  कमी  की  है  ।  सिफ़ारिशों  के  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  संसद

 ्
 व्यय  में  वृद्धि  के  मुख्य  कारण  में  पेश  करने  का  विचार  है  जिस  के  सम्बन्ध

 यह ह
 में  कि  विधान  बनाना  अपेक्षित  mJ  }

 (१)  देश  के  अन्दर  युद्ध  सम्बन्धी  सरकारी  अधिकारियों  का  ब्रिटेन  तथा
 सामग्री  अधिकतर  भाग  तैयार

 परिश्रमी  यूरोप  जाना
 करने  कार्यक्रम के  परिणामस्वरूप

 उत्पादन  में  वृद्धि  ।
 १८६.  श्री  गोपाल  कया  faa

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 (२)  नई  जो  कि  पहले

 आयात  की  जाती  तैयार  करने  के  मई  तथा  जून  284 2 ba

 में  कितने  अधिकारी  ब्रिटन  तथा
 सिलसिले  में  प्रयोगात्मक कार्य  पर

 व्यय  पश्चिमी  यूरोप  को  गये  उनके  नाम  क्या

 (३)  नई  फैक्टरियों का  खोलना  @  तथा  पद  क्या  हैं
 ?

 तथा  उन  फैक्टरियों को  पुनः  चालू  करना  उनके  जाने  का  उद्देश्य  क्या था  ;

 जिन्हें  पहले  केवल  संघारण  के  था

 आधार  पर  रखा  गया  था  ।  सरकार  को  उन  में  से

 (४)  कच्चे  माल
 के  मूल्यों  में  वृद्धि  ।  अधिकारी  पर  कितनी  व्यय  करना  पड़ा
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 वित्त  उपमंत्री  ए०  सी०  यह  किस  काम  लाया  गया  ;

 (=)  से  तक  ।  सूचना  एकत्रित  की  तथा

 जा  रही  है  तथा  उपलब्ध  होने  पर  इसे  सदन  उक्त  वर्षों  में  कितना  तथा  कितने

 पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |
 मूल्य  का  फ़ीरोज़ा  भारत  से  बाहर  भेजा

 हीरे  जवाहरात  आदि  गया ?

 १८७.  पंडित  एम०  बी०  भाग  क्या  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 अज़
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 निक  अनुसंधान  मंत्रो  पाओ

 मंत्री  यह  बतलाने  की  क्षा  करेंगे  से  तक  ।  मांगी  गई  सूचना

 Ta  के  लियें  किन  किन  क्षेत्रों  में  देना  लोक  हित  में  नहीं  है
 ।

 भूतत्वीय  परिमाप  किया  गया  हूँ  तथा  इसके  सामुदायिक  योजनाएं

 परिणाम  कया  निकले  हे  ;  तथा
 |  प्रतीक १८९.  थ्रो  बाल्मीकि  :

 १९५०-५१,  १९५१-५२  तथा  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 १९५२-५३  के  वर्षों  में  कितने  तथा  कितने
 राष्ट्रीय  सेना  दल  के

 मूल्य  के  पन्ने  तथा  अन्य  क़ीमती  पत्थर  विदेशों
 छात्रों  द्वारा  कहां  कहां  सामुदायिक  योजना

 को  भेजे  गये  तथा  किन  किन  देशों  को  भेजे  का  कार्य  किया  गया  है  $
 गय े?

 कहां  कहां  रास्ते  बनाए  गये

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  (7)  वे  रास्ते  feat  लम्बे हूं  ;  ak

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  :  कितनी  लम्बी  नालियां  साफ  की

 तथा  ।  एक  विवरण  जिस  में  कि
 गई

 अपेक्षित  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 रख  दिया  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 से  तक  ।  शायद  माननीय  हाल
 अनुबन्ध  संख्या  २७ |

 ही  मेंराष्ट्रीय  सेनाछात्र  दल  के  सेना  छात्रों

 फीरोजा
 द्वारा  किये  गये  सामाजिक  art  की  कौर

 १८८.  पंडित  एम०  ato  क्या  निर्देश  कर  रहे  हें  ।  नालियों  आदि

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान
 के

 सम्बन्ध  में  मांगी  गई  सुचना
 के  साथ  साथ

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किये  गए  काम  की  एक  सुची  सदन  पटल

 पर  रख  दी  जाती  है  ।  परिशिष्ट
 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में

 २,  अनुबन्ध  संख्या  २८]
 किन  किन  स्थानों  पर  फ़ीरोज़ा  निकाला  जाता

 है  तथा  १९५०-५१,  १९५१-५२  तथा  १९५२-  मंहगाई  भत्ता

 ५३  के  पाइपों  में  कितना  तथा  कितने  मूल्य
 झ्  १९०.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  क्या

 का  फ़ीरोज़ा  निकाला  गया  ए  ॥
 वित्त*मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उक्त  काल  में  सरकार  तथा  १०००  रुपये  प्रति  मास  से  अधिक  वेतन  पाने

 विभिन्न  प्राइवेट  अभिकरणों  द्वारा  कितना  वाल  अधिकारियों  का  मंहगाई  भत्ता  बंद

 तथा  कितने  मूल्य  का  फ़ीरोज़ा  उपयोग  में  करने  के  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार  को

 लाया गया  है  ;  लगभग  कितनी  बचत  होगी ?
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 वित्त  उपमंत्री  go  ato
 :  (7)  ३१  दिसम्बर  १९५२  को  भारत  में

 मंहगाई  भत्ता  १  जून  १९५३ से  शुरू  हों  रजिस्ट्डें  विदेशियों  की  कुलਂ  संख्या  ७८,३४९

 कर  तीन  want  में  बन्द  किया  जा  रहा  है  थी  ।  पुलिस  को  उनकी  गतिविधियों  पर

 इस  से  लगभग  ae  बचत  होगी  :--  राम  निगरानी  रखनी  पड़ती  है  यह

 देखना  पड़ता  है  कि  भारत  में  विदेशियों

 PEKR-4Y  में  &€£*६  लाख  रू०
 के  प्रवेश  तथाਂ  निवास  से  सम्बन्धित  नियमों

 PRYY-“Y  दें  २२१०  लाख  रु०  तथा  विनियमों  का  उचित  रूप  से  पालन

 CERZ-4G  म
 bani

 3 wy ~  लाख  रु०  किया  जाता  है  ।

 PEUR-KY  से  25%  लाख  रु०
 जी  जहां  आवश्यक  हो  ।

 पुलिस

 त्रिपुरा  में  बीज  का  वितरण

 गह  wa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  १९२.  att  सोरेन  दत्त  :  )  क्या

 कि  उन  पुलिस  (१)  शभ्रधिकारियों  तथा  मंत्री  यहਂ  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 त्रिपुरा  में  वहां  के  कृषि  विभाग  ने  हाल  ड (2)  जवानों  की  कुल  संख्या  क्या  है  जो

 fe  pray  सरकार  नें  PEKR-KZ  म  में  बीज  का  कोई  वितरण  किया  है  ?

 विदेशियों  के  पंजीकरण  तथा  उनकी  निगरानी
 ae  बीज  कितने  व्यक्तियों  में

 के  लिए  नियुक्त  किये  थे  azar  जिन्हें  उस
 वितरित  किया  गया  ?

 ने  वेतन  दिया  था

 वर्ष  2EYR  में  इस  सहायता
 इन  पर  कुल  कितनी  धन  राशि

 के  परिणामस्वरूप  कितना  अ्रतिरिक्तਂ  उत्पादनਂ

 व्यय की  गई  है  ?  होने  की  झ्राद्याਂ  है  ?

 इस  वर्ष  में  कुल  कितने  विदेशियों my

 गृह-कार्य  तथा  राज्यमंत्री  काटजू )  :
 पर  निगरानी  रखी  गई  ?

 क्या  इस  पुलिस  ने  PEYXR-KR  ८9०

 में  विदेशियों  की  कुछ  ऐसी  गतिविधियों  की  सब्जियों  के  बीजे  ६००

 सरकार  के  ध्यान  में  लाई  जिन  पर  कि  सरकार  घान  R45

 द्वारा  विशेष  कार्यवाही  करना  अ्रपेक्षित  था  ?  पटसन  १२)

 घान  ८  ७  टन
 गुह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू ) : ६

 पटसनਂ  १६  गांठें

 (१)१६२
 में  वह  कर्मचारी

 (२)२४८  |  वर्ग  शामिल  नहीं  जो

 |  कि  भारत  तथा
 कानपुर  तथा  मसको  में  खुदाई  काय

 नैपाल  तथा  पाकिस्तान
 १९३.  को  क्या  शिक्षा

 की  सीमाओं  पर  की

 |  निगरानी-चौकियों  पर  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (  fara  हैं  |
 राज्य  के  कोनापुर

 23, 88, RY  रुपये  तथा  मास्क  स्थानों  में  हाल  ही  में  किये  गये

 में  विभिन्न  राज्यों  में  विद्यमान  क्लर्कों  शादी  खुदाई  कार्यों  से  किन  किन  बातों  का  पता

 का  खर्चा  भी  शामिल
 है  )

 ।  लगा है  ;  तथा
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 क्या  इन  कार्यों  से  द्राविड़  सभ्यता  सेनिक  अस्पताल  कल्याण  सेवा  निधि

 मोहनजोदड़ों  की  सभ्यता  के  बीच  R&  श्री  रघुनाथ  रक्षा  मंत्री

 किसी  स्थापित  सम्बन्ध  के  विषय  में  कोई  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह
 बात  मालूम  होती  है  ?

 सत्य  कि  भारतीय  रेडक्रॉस,सोसायटी  द्वारा

 जो  किये  किये  जाते  थे  उनको  आर्थिक  सहायता
 शिक्षा व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aaa

 देने  के  सैनिक  अस्पताल  कल्याण  सेवा

 अनुसंधान  मंत्री  :
 ै

 राज्य

 निधि  चलाई
 गई  है  ?

 पुरातत्व  विभागਂ  द्वारा  कानपुर

 में  किये  गये  खुदाई  कार्य  समय  बिना  गढ़े
 यदि  ऐसा  तो  wa  तक  इस

 हुए  पत्थरों  के  तीन  फर्श  निकले  ।  मास्क
 निधि  के  लिये  कितना  धन  दिया  गया  है  ?

 में
 कोई  खुदाई  कार्य  नहीं  किया  गया  था  इन  कार्यों  पर  कितना  वार्षिक

 इन  दोनों  के  बीच  इस  प्रकार
 व्यय  होता  है  ?

 के  किसी  स्थापित  सम्बन्ध  के  विषय  में  कोई
 रखा  उपमंत्री  :

 प्रमाणिक  साक्ष्य  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 जी  सैनिक  अस्पतालों  में  पहिलें

 की  रेड  क्रॉस  कल्याण  सेवा  को  चलाने  के

 भरती  करने  वाल  केन्द्रों  में  कमी  लिये  ।

 १९४.  थी  रघुनाथ  सिह  ८०,०००  रुपये  जिसमें  ३०,०००

 रक्षा  मंत्री  यद  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रुपये  झण्डा  दिवस  निधि  सें  से  ५०,०००

 कया  यह  सत्य  है  कि  मितव्ययता  करनें  के  रुपये  केतीनों  से  होने  वाले  लाभ  में  से  हू  ।

 निमित्त  सेना  के  भरती  करने  वाले  संगठन

 के  प्रधान  कार्यालय  की  संख्या  में  कमी  कर
 अनुमानित  व्यय  लगभग  ८०,०००

 रुपये  प्रति  वर्ष  है  |

 दी  गई  है  ?

 किले
 यदि  एसा

 है
 वे  कौन  कौन

 १९६.  प्रो०  डी०  सी०  क्या

 क |  ह  पि
 प्रतिरक्षा  मंत्री  aq  तथा  हिमाचल

 इस  कमी  कर  देने
 प्रदेश  में  किलों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा

 कितने  व्यय  की  बचत  होती  है  ?
 करेंग े?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  खत्म

 कर  दिये  गये  केन्द्रों  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों
 इनमें  से  कितने  किले  रक्षा

 मंत्रालय
 के  नियंत्रण  में  हैं  ?

 को  कहीं  wit  नौकरी  दी  गई

 रक्षा  उपमंत्री  :

 रक्षा  उपमंत्री  :  एक  जिले  से  सूचना  कभी  तक  प्राप्त
 ot  at

 नहीं हुई  |  शेष  स्थानों  में  ३२  किलें  हैं

 ये  कार्यालय

 पटना  तथा  नागपुर  में  थे  ।

 जम्मू  काइमीर  ASH  पर  दुर्घटना

 8,52, eho  रुपये  प्रति  वर्ष  |
 १९७.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या

 जी  जहां  तक  सम्भव  हो
 रक्षा  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 > सकता  ।
 क्या  यह  सच  है

 कि
 मई  के  तीसरे
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 सप्ताह  में  एक  फौजी  लारी  एक  गहरे  यदि  हां  तो
 उस  जांच  का  क्या

 में  गिर  गई  थी  जिसके  कारण  २१  सैनिकों  परिणाम  gar  है  ?

 की  मृत्यु हो  गयी  थी  ;
 रक्षा  उपमंत्री  :

 यदि  हां  तो  इस  दुर्घटना  के  जी  किन्तु  दुर्घटना  2843.0  की

 लिये  कौन  उत्तरदायी  था  ;  मई  के  दूसरे  सप्ताह  में  हुई  ।

 से  तक  ।  जांच  न्यायालय

 क्या  इस  विषय  की  जांच  की  में  कार्यवाही  जारी  है  कौर  उसके  परिणामों

 गई  है  ;  कौर  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 4  le

 315  PSD
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  RATA  और  उत्तर  से  )

 शासकीय  वृत्तान्त

 ee  SS

 333  ३  रेड

 हमारे  उन  आदर्शों  सिद्धान्तों  का
 लोक  सभा

 प्रतीक  रहा  हे  जिन  के  लिये  हमारा
 ~

 १०  १९५३  राष्ट्रीय  आन्दोलन  छिड़ा  था  करार  जिन्हें

 ि  oo  कि  हमारे  संविधान  में  पत्र  स्थान  प्राप्त

 ह  |  इन  आदर्शों  तथा  सिद्धान्तों  की

 संगत  की  बैठक  सवा  HTS  बजे  समवेत  हुई  साम्यता  के  कारण  अक्तूबर  १९४७

 की  घोर  संकट  की  घड़ी  में  यह  राज्य

 महोदय  अध्यक्ष-अदा  पर  आसीन  भारत  के  इस  बहत्तर  परिवार में  सम्मिलित

 हुआ  |  किन्तु  इस  संवैधानिक  घटना  के

 प्रशन  भ्श झ्र र  उत्तर  घटने  से  पहले  इन  आदर्शों  तथा  कतिपय

 भाग  १  )
 अन्य  सामान्य  उद्देश्यों  के  प्रति  निष्ठा  के

 कारण  जम्मू  और  काश्मीर  का  राष्ट्रीय

 कलसा  पना  आन्दोलन  हमारे  उस  स्वाधीनता  संग्राम

 ९-१५  म०  पृ०
 का  अंग  बन  चुका  था  जिस  से  इस  देश

 के  लोग  अपूप्रेरित  थे  ।  काश्मीर  राज्य  में

 काश्मीर  की  स्थिति  के  विषय  में  नेशनल  कांफ्रेंस  ही  हमारे  इस  संग्राम  का

 वक्तव्य
 प्रतिनिधित्व  करती  कौर  वहां  की

 जनता  की  आवाज़  को  उठाती  थी  ।  इस

 प्रवान  मंत्रों  जवाहरलाल  :  प्रकार  भारत  के  साथ  राज्य  का  सम्बन्ध

 श्री मारू  गत  दो  दिनों  में  जम्मू  तथा  उस  संवैधानिक  सम्बन्ध  a  कहीं  afar

 काश्मीर  राज्य  में  कुछ  घटनायें  नाटकीय
 गहरा  था  जों  उपयोग  रीति  से  सम्पन्न

 गति  से  घटो  a oe  ।  अतएव  में  कुछ  तथ्यों
 हुआ  |

 को  प्रस्तुत  करने  के  जो  कि  हमें

 ज्ञात  सदन  की  समय  लेने  का  पिछले  इन  वर्षों  में  बहुत  कुछ  हुआ

 साहस  कर  रहा  हूं  ।  न  केवल  इस  सदन  है  और  हमने  कर  कष्टों  और

 अपितु  सारे  देश  ने  इन  को  परिवारों  का  सामना  किया  है  ।  इस

 राज्य  के  भारत  संघ  में  सम्मिलित  होते चिन्ता  की  दृष्टि  से  देखा  होगा  ।  जम्मू

 तथा  काश्मीर  राज्य  हमारे  लिये  केवल  के  समय  ही  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया

 एक  एसा  भूखण्ड  ही  नहीं  रहा  कि  था  कि  उपयुक्त  अवसर  आने  पर  राज्य
 ०५१

 लगभग  पौने  छ  वीं  पूर्व  भारत  में  की  जनता  अपने  भविष्य  का  fare

 सम्मिलित
 *

 Fal  गया  किन्तु  यह
 स्वयं

 करेगी  ।  यह  सम्मिलन  दोनों  पक्षों

 320  PSD
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 जवाहरलाल

 विरुद्ध  होता  faa  के  बारे  में  हम  बराबर की  ओर  से  बिना  मजबूरी  के

 स्वतंत्र  लोगों  का  स्वतंत्र  मिलन  था  ।  एकमत  रहे  हैं  जोर  इस  से  कुठ  भारी

 आरम्भ  से  ही  यह  बात  मान  ली  गई  थी  कठिनाइयां  भी  उतन्न  हों  सकती  थी ं।

 कि  राज्य  की  fay  स्थिति  के  वरण

 हमारे  ग्रोवर  उस  के  संवैधानिक  सम्बन्धों  पिछले  कुछ  मौसों  में  एक  खेदजनक

 में  एक  fay
 स्थिति

 का  होना  आवश्यक  आन्दोलन  ने  इस  मूल  स्थिति  को  हानि

 @  ।  बाद  में  भारत  गणराज्य  के  संविधान
 पहुंचाने  का  प्रयत्न  किया  कौर  विशेष

 को  अन्तिम  रूप  से  तयार  समय  रूप  से  काश्मीर  की  घाटी  में  न  केवल

 यह  दोष  स्थिति  स्वीकार  कर  ली  गई  घबराहट  को  अपितु  शक्तिशाली

 और  यह  स्पष्ट  कर  कि  इस  क्रियायों  कों  भी  जन्म  दिया  |  कार मीर

 स्थिति  में  कोई  भी  परिवर्तन  या  और  भारत  की  जनता  को  जिन  कठिनाइयों

 परिवर्तन  करना  उस  राज्य  की  जनता  का  सामना  करना  पड़ा  उन  को  एक  बड़ा
 1 की  इच्छा  जिस  का  कि  प्रतिनिधित्व  कारण  ४ हक  आन्दोलन  भी  था  ||  दुर्भाग्यवश

 वहां  की  संविधान  सभा  करती  निर्भर  राज्य  के  कुछ  व्यक्तियों  पर  इस  आन्दोलन

 होगा  ।  सम्मिलन  इन  तीन  विषयों  के  का  इतना  गहरा  प्रभाव  पड़ा  कि  वे  उन

 सम्बन्ध  में  हुआ  at—fae RTI ry  प्रतिरक्षा  देशों  तथा  सिद्धान्तों  की  साम्यता  को

 और  संचार  ।  गत  वर्ष  एक  करार  भी  भूल  जिन  के  कारण  काश्मीर  तोर

 हुआ  जो  कि  दिल्ली  करार  के  नाम  भारत  एक  दूसरे  के  इतने  सन्निकट  आए

 से  विदित  इस  में  कतिपय  थे  ।  इस  से  भी  अधिक  दुर्भाग्य की  वात

 तथा  अन्तर्निहित  शक्तियों  की  यह  थी  कि  इन  लोगों  ने  शेख  मुहम्मद

 व्याख्या  कर  दी  गई  ।  परन्तु  सम्मिलन  जो  राज्य  के  राष्ट्रीय

 के  सारभूत  विषय  वहीं  तीन  रहे  जिन  आन्दोलन  के  माने  हुए  नेता  प्रधान

 का  उल्लेख  पहले  किया  जा  चका  है  ।  मंत्री  गलत  सलाह  दी  ।  दौर  azar

 के  कुछ  भाषणों  में  इस  सलाह  की  झलक

 मिली  और  इस  से  राज्य  के  लोगों  केਂ में  ने  इस  वात  का  उल्लेख  इस

 मन  में  घबराहट  न्य पदा  हो  उन कारण  किया  क्योंकि  बहुत  सी  गड़बड़

 विध्वंसकारी  तत्वों  जिन्हों  ने  कि  वे इस  मूल  बात  को  भुला  देने  से  हुई  हैँ

 कि  हम  सदा  ही  भारत  संघ  में  काश्मीर  सिद्धान्त  स्वीकार  नहीं  fea  थे  जिन  पर

 राज्य  की  विद्वेष  स्थिति  के  सैनिक  रहे  राज्य  के  लोकतंत्रात्मक  आन्दोलन  कम

 gl  कुछ  लोगों  ने  की  बात  कही  विकास  हुआ  इस  स्थिति  से  लाभ

 ।  यह  wea
 यहां  बिलकुल

 उठाया  att  राज्य  को  छिन्न-भिन्न  करतें

 a
 अनुपयुक्त  ष्  ||  और  जहां  यहं  उक्त  का  प्रयत्न  किया  ।  एक  ऐसे  समय  में

 संवैधानिक  स्थिति  हमारे  aaa  जब  कि  राज्यव्यापी  गम्भीर  आधिक

 विचारों  परे  वहां  zara  नीति  सदस्यों  की  ओर  ध्यान  देते  तपां  उन्हें

 तथा  हमारे  उन  करारों  के  विरुद्ध  भी  हल  करने  की  आवश्यकता  राज्य
 की

 हैं  ।
 कुछ

 अन्य  लोग  अधिक  शिथिल  सरकार  में  फूट  पड़  गई  और  वह
 च

 सम्बन्ध  के  पक्ष  में  थे  ।  किन्तु  सा  शाली  ढंग  से  अपना  काय  चला  सकने  में

 सम्बन्ध  भी  हमारी  उस  मूल  नीति  के  असमथ  हो  गई  ।
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 इस  प्रकार  गंभीर  स्थिति  किन्तु  एक  मंत्री  श्री  शेख  अब्दुल्ला

 उत्पन्न  हो  गई  और  धीरे  धीरे  लोगों  का  द्वारा  निरन्तर  जाने  के  कारण

 झुकाव  विध्वंसकारी  प्रवृत्तियों  को  कौर  इन  नीतियों  का  विरोध  कर  रहे  थे

 बढ़ते  लगा  ।  इन  से  भारत  AMAT  कान्फ्रेंस  की  कार्यकारिणी  का  काफी

 सरकार  का  अत्यन्त  चिन्तित  होना  स्वाभाविक  बड़ा  बहुमत  मंत्रिमण्डल  के  बहुमत  के

 था  |  किन्तु  ane  देने  के  अतिरिक्त  az  साथ  ग्रोवर  प्रधान  के  विरु न्ठी, त्यों  था  ।

 राज्य  की  आन्तरिक  व्यवस्था  और  प्रशासन  आपस  में  मतभेद  एकदम  स्पष्ट  हो  चुका

 था  और में  कोई  हस्तक्षेप  करना  नहीं  चाहती  थी  |  इस  तरीके  से  सरकार  का

 असम्भव साह  वार  बार  दी  किन्तु  गत  कुछ  हो  गया  थो  ।

 मासों  में  जिसਂ  एकता  को  धक्का  लग
 जब  हमें  इस  की  सूचना  दी  गई  alt

 चुका  दुर्भाग्यवश  वह  उसे  फिर  से
 हमारी  सलाह  मांगी  गई  तो  हम  ने  अनुरोध

 स्थापित  करने  में  सफल  नहीं  हो  सको  ।
 feat  कि  कुछ  मार्ग  निकालना

 लगभग  दो  सप्ताह  पूर्वे  काश्मीर  चाहिए  कि  मंत्रिमण्डल  कं  सदस्य  मिल

 सरकार  के  दो  बर्ती  गुलाम  मुहम्मद  कर  स्वेसम्पत  सिद्धान्तों  तौर  नीतियों

 ait  मिर्जा  अफजल  बेग  दिल्लो  आय  थे  के  अनुसार  कांयं  कर  सकें  ।  यहं

 शौर  उन्होंने  हम  से  काफी  देर  तक  सलाह  उन  का  एकਂ  आन्तरिक  मामला  था  रोक

 a मशवरा  किया  था  |  gH  उन्हें  आपसी  हम  उस  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहते

 थे  ।  eh  तो  यहीं  चाहते  थे  कि  शासन मतभेद  दूर  करने  गैर  राज्य  के  उद्देश्यों

 तथा  लक्ष्य  को  पूरा  करते  के  लिये  मिल  शान्तिमय  wit  प्रगतिशील  हे  श्र  उसे

 कर  काम  करने  की  आवश्यकता  समझायी  ।  जनता  का  समान  प्राप्त  हो  ।  तीन  दिन

 उन्हें  यह  आश्वासन  कि  हुए  हमें  ज्ञात  हुआ  fH  wa  अब्दुल्ला  ने

 हम  राज्य  की  विशेष  स्थिति  को  स्वीकार  अपने  एक  मंत्री से  त्याग  पत्र  मांगा  कार

 करते  हैं  और  भारत  सरकार  काश्मीर  के  wat  त्यागपत्र  देने  से  इन्कार  कर  दिया ।
 ०

 आन्तरिक  साम लीं  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  इस  के  बाद  घटना  तेजी  से  घटने  लगीं  |

 करना  चाहती  अझर  राज्य  सरकार  को  हमें  उन  की  सुचना  feed  किन्तु

 उन्हें  स्वयं  सुलझाना  चाहिये  ।  हम  राज्य  न  हमारी  सलाह  मांगी  गई  att  न  दी

 के  विकास  में  धन  तथा  अन्य  Ta नो
 र भ
 गर  से  गई  ।  ७  अगस्त  को  मंत्रिमण्डल  के  बहुमत

 देने  को  उद्यत  सौर  राज्य  ने  देख  अब्दुल्ला  को  एक  ज्ञापन  दिया

 की  सुरक्षा  तथा  आन्तरिक  व्यवस्था  बने  जिस  में  बताया  गया  था  fa  मंत्रिमण्डल

 हने  के  अभिलाषी  हैं  ।  में  विरोध  प्रकट  हो  गया है  इस  के

 कारण  शासन  प्रबन्ध  बिगड़ता  रहे
 कछ  ही  दिन  पहले  हमें  सुचना  मिली

 हमारी  सलाह  निरादर  किया  जा fs  काश्मीर  मंत्रिमण्डल  में  मतभेद  ax

 भी  बढ़  गया  हैं
 है  और  मंत्रिमण्डल  का  वर्तमान  रूप

 a  तक  कि  मंत्रियों
 में  कार्य  करते  रहना  सम्भव  नहीं  है  ।

 ने  washer  रूप  सेएक  दूसरेका  विरोध

 और  आलोचना  करना  तथा  fara  या
 उन्होंने  यह  ज्ञापन  राज्य  के  अध्यक्ष  (aat

 विरोधी  नीतियों  को  प्रतिपादन  करना
 के  पास  भी  भेज  दिया

 a आरम्भ  कर  दिया  ।  मंत्रिमण्डल  क  ८  अगस्त  को  रियासत  ने  शेख

 हमत  पुरानी  नीतियों  पर  दढ़  था  ।  अब्दुल्ला  को  बुलाया  कौर  मंत्रिमण्डल
 में
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 हरे  मतभेद  पर  अपनी  चिनता  प्रकट  की  ।  मंडल
 का  कायम  रहना  राज्य  की  विधान

 उन्होंने  शेख  अब्दुल्ला  को  यह  समझाया  सभा  के  होने  वाले  सत्र  में  उसके  प्रति  विशवास

 fe  अपनी  नीति  को  क्रियान्वित  करने  प्रस्ताव के  पारित  होने  पर  निर्भर  होगा ।

 के  लियें  उन्हें  अने  मंत्रिमण्डल  के  सदस्यों  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  ने  निमन्त्रण  को

 कार  किया  कौर  राज्य  के  प्रधान  मंत्री  पद में  तुरन्त  मेल  जोल  तथा  उन  के  उद्देश्य

 में  एकता  स्थापित  करनी  चाहिये  ।  शपथ  ग्रहण  की

 शेख  अब्दुल्ला  इस  बात  का  श्राइवासन  न
 दे

 सके  कि  वे  मतभेद  कैसे  दूर  करेंगे  कौर  आगे  मझे  शनिवार  की  रात  ग्या रह
 बजे  इनमें

 कैसे  काम  होगा  |  इस  पर  सदरे-रियासत  ने  से  कुछ  घटनाओं  की  सुचना  मिली  we

 सूचनायें  रविवार  को  सवेरे  मिलीं  ।
 सुझाव  दिया  कि  झाम  को  उनके  निवास-स्थान

 पर  मंत्रिमंडल  की  एक  श्रावस्ती  बैठक

 बुलाई  जाये  ताकि  राज्य  में  एक  एकमत
 इस  बीच  शेख  अब्दुल्ला  गुलमर्ग  चले

 गये  |  वास्तव  में  अन्तिम  रादेश  उन्हें  गुलमर्ग
 शौर  सुचारु  सरकार  कायम  करने  के  बारे  में

 में  दिया  गया  ।  बाद  में  उन्हें  शौर  श्री  बेग
 मिलकर  विचार  किया  जा  सके  ।  परन्तु  देख

 को  नज़र बन्द  कर  दिया  गया  |  इस  विषय
 अब्दुल्ला  राजी  नहीं  हुए  ।  उसी  दिन  बाद

 में
 रियासत

 ने  शेल  भ्रष् दुल्ला  को  एक
 म  मुझे  ठीक  ठीक  कागजात  अभी  नहीं  मिले  है

 पत्र  लिखा  जिसमें  इन  सब  बातों  को  बताते
 परन्तु  में  समझता  हुं  कि  यह  राज्य  में  शान्ति

 हुए  यह  कहा  कि  इन  हालतों में  बाध्य  होकर

 बनाये  रखने  की  दुष्टि  से  किया  गया  हैं

 कि  कई  तरह से  खतरे  में  पड़  गई  थी  ।
 उन्हें  इसी  नतीजे  पर  पहुंचने  पड़ा  है  कि

 वेतनमान  मंत्रिमंडल  अब  कायम  नहीं  रह  कल  प्रात:काल  णशख  श्रब्पुल्ला  की

 सकता  उन्होंने इसे  भंग  कर  देने का  गिरफ़्तारी  के  समाचार  फलने  के  कुछ  देर

 निचय  किया  ।  इसे  कार्यान्वित  करने के  बाद  श्रीनगर  के  कुछ  हिस्सों  से  विरोध  स्वरूप

 लिए  एक  औपचारिक  आदेश  भी  निकाला  छोटे-छोटे  जुलूस  निकले  कौर  अधीरा  कदम

 गया  और  उसकी  एक  प्रति  शेख  अब्दुल्ला  को
 जो  एक  पुल  जुलूस  के  लोग

 भेज  दी  गई  |  अपने  पत्र  के  अन्त  में  हुए  ।  कहीं  कहीं  जुलूस  वालों  ने  हिंसात्मक

 रियायत
 ने  कहा  :  यह  बताने  की  रूप  धारण  किया  कौर  पुलिस  तथा  राष्ट्रीय

 जरूरत  नहीं  कि  यह  कार्यवाही  करने  में  मुझे  रक्षा  दल  पर  पत्थर  फेंके  |  कहा  जाता  हैं  कि

 कितना
 दु:ख  मगर

 राज्य  की  जनता  ara  रक्षा  के  लिए  पुलिस  को  दो  अवसरों

 के  हितों की  रक्षा  करना  मेरा  कत्तव्य  था
 पर  गोली  चलानी  पड़ी  ।  एक  बार  तीन

 कौर  मेरे  सामने  दूसरा  रास्ता  नहीं  रह  गया  गोलियां  चलाई  गईਂ  और  दूसरी  बार  चार  ।.

 था  ।  मुझे  भरोसा  है  कि  हम  लोगों  में  एक  कुछ  तीन  व्यक्ति  मरे  र  एक  घायल  हुआ  ।

 दूसरे  के  प्रति  जो  mex  स्नेह  इससे  उस  एक  व्यक्ति  के  शाव  को  सड़कों  पर  घुमाया

 पर  कोई  असर  नहीं  पड़ेगा  बै  गया  |

 इसके  बाद  तुरन्त  ही  सदरे-रियासत  ने  चूंकि  यह  रविवार  का  दिन  इसलिए

 बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  को  नया  मंत्रिमंडल  दुकानें  साधारणतया  बन्द  थीं  आने  जाने

 बनाने  का  निमन्त्रण  दिया  ।  इसी  के  साथ  में कोई  रुकावट  नहीं  थी  ।  किसी  प्रकार

 उन्होंने  यह  भी  tTte  कर  दिया  कि  नये  की  साम्प्रदायिक  घटना  नहीं  हुई  ।
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 विषय  में  वक्तव्य

 a  क्षेत्रों  Wry
 जहां  TH  पता  चला  बाहरी  जो  पहले  थी  ञ्  ।  जो  आश्वासन  हमने

 दाम में  किशी  प्रकार  की  गड़बड़  नहीं  हुई  ।  दिये  हूं  उन  पर  हम  हमें  रहेंगे  |

 तक  अतिथि  में  काफी  सुधार  हो  गया  ।  कल

 रात  तक  गिरफ्तारियां  हुई  ।  इस  सदन  के  समाचार  पत्रों

 श्र  देश  तथा  सर्वसाधारण  से  में  हृदय

 भारतीय  सेना  के  आदमियों  ने  किसी
 से  अपील  करता  ह्य

 श  कि  जम्मू  तथा

 प्रकार  सका  हस्तक्षेप  नहीं  किया  ।  स्थिति  का
 काश्मीर  राज्य  में  पिछलें  दिनों  जो  एक  के

 मुकाबला  जम्मू  कौर  काश्मीर  की  पुलिस  बाद  दूसरी  घटनायें  हुई
 a
 ए  उनके  सम्बन्ध

 तथा  राष्ट्रीय  रक्षा  दल  ने  किया  ।  एक  में  वे  उष्णता  wie  संयम  से  काम  लें  ।
 जगह  केन्द्रीय  ford  पुलिस  के  एक  दल  ने

 हमें  नवयुवक  सदरे-रियासत  बतौर  राज्य  की

 कार्यवाही  की  ।
 सरकार  तथा  लोगों  के  साथ

 दख  अब्दुल्ला  को  ऊधमपुर  ले  जा  कर  भूति  रखती  चाहिये  जो  इस  संकट  का

 सामना  कर  रहे  हें  और  उनको  सह  विश्वास
 वहा  के  रेस्ट  हाउस  में  रखा  गया  हू  भ्र ौर  उन

 दिलाना  कि  हम  वहां  सामान्य के  लिये  सब  तरह  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 स्थिति  लाने  में  तथा  राज्य  के  लोगों  की
 की

 भलाई  के  प्रयत्नशील  रहने  वाला

 मेरे  लिए  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि
 प्रगतिशील  शासन  स्थापित  करने  अपनी

 are  वर्ष  के  पुराने  साथी  शेख  अब्दुल्ला  का
 शक्ति  भर  सब  तरह  की  सहायता  देंगे  ।

 काश्मीर  के  दूसरे  साथियों  से  झगड़ा  हुआ
 a a

 त्र  काश्मीर  सरकार  को  उन्हें  कुछ  समय

 थके  लिए  नज़र बन्द करना  पड़ा  ।  मूझे  पूरा

 है  कि  यह  दौर  भी  खत्म  हो  जायेगा  सदन  पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 और  काश्मीर  के  नेता  उस  सुन्दर  कौर  अभागी

 wizaraar  आदि  पर  सरकार  द्वारा  को  गई भूमि  की  सेवा  के  लिये  परस्पर  सहयोग  से

 काम  करेंगे  ।  कार्यवाही  दर्शन  वाले  वितरण

 कल  रात  नय  प्रधान  मंत्रो  awa  सलाम  संसद  कप  मन्त्री  सत्य  नारायण

 :  में  सदन  पटल  पर
 मुहम्मद  ने  रेडियो  पर  एक  लम्बा  भाषण

 विवरण  रखता  हूं  जिनमें  विभिन्न  सत्रों  में दिया  जिसमें  उन्होंने  हाल  की  घटनाओं  का

 दिये  गये  वचनों  wit  वायदों उल्लास  किया  कौर  उन  नीतियों  पर
 भी

 प्रकाश  डाला  जिनका  वे  और  उनकी  सरकार
 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  दिखाई

 अनुसरण  करना  चाहती है  ।  मेरा  निवेदन  गई  हें  :

 हैं  कि  सदन  के  सदस्य  उस  भाषण  को

 पढ़ें  ।
 (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २  ;

 लोक  सभा  का  तूतिया  ‘ X  |

 में  एक  बार  फिर  बता  देना  चाहता हूं  परिदिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 कि  हम  काश्मीर  की  इन  घटनाओं
 को

 रिक  मामला  समझते  हें  ।  इसमें  हमें  क  (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  हे  ;

 से  कम  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  ।  बड़े  बड़े  लोक  सभा  को  ality  Rar I ॥

 मामलों  के  बारे  में  हमरी  नीति  वहीं  है  परिशिष्ट  ७  अनुबन्ध  संख्या



 दे
 ४  ३  औचित्य  प्रशन  १०  अगस्त  १९५३  य्रौचित्य  प्रशन  oa

 श्री  सत्य  नारायण

 (3)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ४  ;  में  समयਂ  शब्दों  का  यह  अथ  नहीं

 लोक  सभा  का  प्रथम  esart I  लगाना  चाहिये  कि  उसका  सम्बन्ध  किसी

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३]  भी  विषय से  है  चाहे  सदन  उस  पर

 विचार  कर  रहा  हो  या  नहीं  वह

 (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ८  ;
 सदन  में  विचार  के  प्रस्तुत  किया

 कालीन  संसर  का  चतुर  ae
 जाने  वाला  हो  या  नहीं  ।  परन्तु  मेंने  कह

 दिखाये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 दिया  था  कि  माननीय  सदस्य

 u  चाहते  हें  तो  में  इस  मामल  और
 (  BY  )  अनूपूरक  विवरण  संख्या  ४  ;

 विचार  करूंगा  |  बाद  श्री  मन्थनी  नें कालीन  संसद  का  dda

 और  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  इस  मामले
 १९५१

 सम्बन्ध  में  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  उठाने
 पे  पर  शिष्ट  9,  अनुबन्ध  संख्या  ul

 के  लिए  मेरे  पास  एक  सुचना  भेजी  ।

 (६)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ५  ;
 चूंकि  ata  प्रश्न  विशेषाधिकार  प्रदान

 अन्तर कालीन  संसद  का  द्वितीय
 नहीं  होता  इसलिए  अनुमति  नहीं

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  दी  गई  ।  फिर  भी  मेंने  ६  अगस्त  १९५३

 को  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिए
 (७  a |  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ८  ;

 सदस्यों
 कालीन  संसद्  का  प्रथम  १९५०

 हस्ताक्षर  कर्त्ताओं  को  बुलाया  |

 के  बिचार  सुनने  तथा  इस  मामले  पर  समय
 परिशिष्ट  ७,  सं  रया  ७]

 समय  पर  दिए  गए  र च न्र निददों  की  जांच

 करने  के  इन  परिणामों  पर  पहुंचा

 गया  है  :

 श्रीसत्य  wea

 (१)  औचित्य  प्रीत  साधारण
 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  औचित्य  wea

 प्रक्रिया  जिसको  उठाने  पर  सदन  की
 पर  अपना  विनिवेश  दे  रहा  हूं  ।  ५  अगस्त

 aaa  कुछ  समय  के  लिए  रोकी  जा
 १९५३  को  प्रश्नों  के  घंटे  के  बाद  श्री  फ्रैंक

 सकती  है  ।  नियम  Ree  का  क्षेत्र
 मन्थनी  ने  सामान्य  रूप  से  औचित्य  wear

 मित  नहीं  है  ।  इसमें  इस  वात  का  ध्यान
 उठाने  तथा  नियम  २९१  के  प्रवर्तन  के  बारे

 रखना  है  कि  कोई  भी  सद्य  किसी  समय
 में  एक  औचित्य  yet  उठाया  था  ।  उस  से

 उस  विषय  पर  कोई  भी  औचित्य  प्रश्न
 एक  दिन  श्री  रोहिणी  कुमार  चौधरी

 उठा  सकता  है  जिस  पर  उस  समय  सदन
 ने  एक  प्रदान  उठाया  था  कि  प्रश्नों  के  घंटे  के

 विचार  कर  रहा  हो  परन्तु  उसे  ऐसा  उसी
 बाद  झ्रौचित्य  प्रीत  या  अरन्य  प्रश्न  उठाना

 a  समय  करता  उस  विशेष
 सामान्य  प्रक्रिया  |  वह  एक

 वाही  या  विषय  के  समाप्त  हो  जाने  पर
 अभिनय  प्रय  नहीं  था  अर  उसी  प्रसंग  में

 नहीं  ।
 मेंने  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  के  औचित्य  प्रश्न  का

 उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  औचित्य  प्रश्न

 सदन  में  जो  कार्यवाही  चल  रही  हो  उसके  (२)  जहां  सदन  में  व्यवस्था

 सम्बन्ध  में  होना  चाहिये  और  नियम  २९१  बनाये  रखने  या  कार्यवाही  को



 PER  3¢ eo सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १०  अगस्त
 १९५३

 सम्पदा  दु  लक  fan

 सम्भवत  पिसी नियमित  रूप  देने  से  को  प्रस्तुत  fra  गये  प्रस्ताव

 पर  अग्रतर  चर्चा  करेगा  : मामले  का  सवाल  2,  भ्रौचित्य  प्रशन  मामले

 के  feared  प्रस्तुत  होने  के  तुरन्त  बाद  सम्पदा  शुल्क  के  करारोपण

 किसी  समय  भी  जा  ८  श  aye तथा  VAG  की  व्यवस्था  करने

 उस  aaa  संदन  में  कोई  भी  वाले  विधेयक  उसके  प्रवर

 वाही  चल  रहो  हो  उसे  उस  समय
 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  खप

 उठाया  जा  सकता  है  जब  फ्रायंक्रप  का  विचार  किया  जाय  पी

 एक  मंद  समाप्त  हो  गया  हों  दूसरा

 ara  किया  जाने  बाला  हो  ।
 डा०  लंका  सुन्दरम  )

 :

 प्रवर  स्मिति
 से  सम्पदा  ace  विधेयक

 ऊपर  कही  गई  बातों  को  ध्यान  में

 av
 जिस  रूप  में  grat  है  वह  उस  से  काफी

 रखते  oN  सदस्यगण  किसी  भी  समय
 228¢  में भिन्न  है  जिस  रूप  में  उसे

 ग्रौचित्य  wet  उठा  सकते  हैं  संविधान  सभा  म
 )

 निश्चय  करना  अध्यक्ष  की  जिम्मेदारों  है  स्थापित  किया  गया  था  जोर  जिस  रूप

 कि  अमुक्त  प्रश्न
 औचित्य

 get  है  या  नहीं  में  उसे  इस  सदन  में  गत  अगस्त  में

 अर  उस  मामले  में  निश्चय  a
 स्थापित  किया  गया  थां  ।

 afd  faray  होगा  |

 —e  a  ———  प्रवर  समिति  ने  इसमें  बहुत  से  aft

 =>
 ada  किय  मुझे  विश्वास  क  कि

 समिति  ने  जिन  परिवर्तनों  की  सिफारिश

 गुह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  a
 की  है  वे  लाभकारी  ए  |  फिर  मेरा

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  एक
 यह  विचार  है  कि  अभी  इसमें  बहुत  कुछ

 विधेयक  जिसमें  आंध्र  राज्य  के
 परिवर्तन  किये  जाने  की  गुंजाइश  है  में

 मैसुर  राज्य  के  क्षे  तथा
 त्राव  करती  -_  कि  सरकार  इस  विधेयक g

 मद्रास  राज्य  के  क्षेत्र  को  कम  करने  q
 पर  अपने  दल  के  सदस्यों  को  स्वतन्त्र

 ग्न्य  सम्बन्धित  विषयों  का  उपबन्ध
 रूप  से  चर्चा  करने  git  मत  देने  देगी

 पुरःस्थापित
 करते  की  अनुमति  दो

 क्योंकि  इस  विधेयक  का  सामाजिक

 जाये
 कोण  से  बहुत  अधिक  महत्व  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  ् गत  Ne  नवम्बर  को  इस  विधेयक  पर

 किया  गया  और  सदन  द्वारा  स्वीकृत
 बोलते  हुए  मेंने  पांच  महत्वपूर्ण  बातों  का

 किया  गया  |  a जिक्र  किया  था  ।  मुझे  खद  2.0  कि  प्रवर

 डाज  काटजू  में  विधेयक  को  समिति  ने  उन्हें  नहीं  माना  है  ।  में  उन्हें हे

 पुरःस्थापित *
 करता  हूं  ।  फिर  आपके  सामने  रखता  हुं  ।

 राज्यों  की पहली  बात  कुछ

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  के  क्षेत्र  से  अलग  रहने  की  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  सदन  अब  श्री  में  मानवीय  fad  मंत्री  से
 पूछना  चाहता

 हूं  कि  वे  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  जो  इस डी०  देशमुख  द्वारा
 दे  १९५३

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  किया  गया  ॥
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 ०  लंका  सुन्दरम्  |
 ]

 क्षेत्र  में  अभी  नहीं  आते  ।  माननीय  मंत्री  स्वतंत्र  नहीं  होता  |  कोई  व्यक्ति  यदि

 इदारे  से  मझ  adi  Xo  NN  fei  ऐसा  क  दान  दे  तो  वहं  सच्चा  दान  होना

 a राज्य  केवल  we
 a  ।

 में  चाहता  हूं  कि  चाहिए  |  सरे  शब्दो ंमें  राज्य  को

 Ne एप  र  4  Te  val  विया
 क्षेत्र

 से  घमोय  दिय  गय  दान  का  विनियमित

 |  करत  क्रो  अधिकार  |  मेरे  विचार  मे बाहर  नहीं  रहते  दिया  जाना  चाहिये

 यहं  एक  प्रतिगामी  पग  r  |  किसी  भी
 a  cc  ध  lod दूसरी  बात  संविधान

 दान  वहं  साम्प्रदायिक
 ३७०  गैर  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  a

 प्रयोजन  के  लिए  या  किसी  fares  समुदाय
 बारे में  ।

 या  वर्ग  के  लिए  fear  गया  सारी

 तीसरी  बात  इस  विधेयक  के  अ्रधीन  कर  जाति  के  लिए  दान  समझना

 क्योंकि  प्  सम  दाय  या  वर्ग  उस  जाति या  शुल्क  को  उपलब्धि  के  सम्बन्ध में  है

 faa  मंत्री  जी  ने  कहां  था  कि  वह  निजी  का  एक  अंश  ही  होता  ।  म  आशा  करता

 ~
 सम्पत्ति के  संयुक्त  स्कंध  सेवायों  में  कि  जब  सदन  qs  पि ‘  और  १०  पर

 परिवर्तन  का  स्वागत  करेंगे  ।  म  इस  विचार  तो  वह  इस  मामले  पर  भी

 को  यहां  फिर  इत  लिए  उठा  रहा  हूं  ध्यान  देगा  ।

 क्योंकि  सम्पदा
 शुल्क

 की  उपलब्धि  ar

 खंड  ३१,  और  ३३  के
 विषय  देश  के  for  बहुत  महत्वपूर्ण

 श्र  में  मानवीय  मंत्री  से  यह  पुछना  वध  में  बहुत  से  संशोधन  प्रस्तुत  किय

 चाहुंगा  कि  वे  किस  रंग  से  कार्य  करेंगे  जिस  गय  मं  झरा  करता  हूं  कि  इन  की

 कि  योजना  और  विकास के  इस  यग  चर्चा  के  समय  इत  पर  ध्यान  देनें  की

 कपा  |  खंड  ६१  और  ६२  के  बारे म  मृत्यु  शुल्क  के  आरोपण  से  पूंजी  निर्माण

 कोई  बाधा  न  प  में  भी  बहुत  से  माननीय  सदस्य  चिन्तित

 क्योंकि  कर-दाताओं  के  लिए  बहुत
 मुझ  खेद  ह  कि  प्रवर  समिति  के

 महत्व पु रां  हूँ  ।  जहां  तक  खडें  ६१  का
 श्रम  के  फलस्वरूप  खंड  १७  और  ce  केਂ

 माननीय  faa  मंत्री  को सम्बन्ध
 अधीन  नियम  बनाने  के  लिए  जो  निर्बाध

 चाहिए  कि  वे  एक  बोर्ड  अपील
 और  असीमित  शक्तियां  दो  जायेंगी  उन

 टीकरण  बनायें  जिस  के  सदस्य  न्याय पालक
 के  कारण  उत्पन्न  रोष  को  दूर  करने  के

 सेवाओं  से  लिए  गये  हों ।  आय-कर
 लिए  कुछ  नहीं  किया  गया है  ।  में  यह

 प्रशासन  के  एसा  त्पायाधिकरण
 उगा  कि  मेरे  माननीय  साथियों  को  किसी

 ग्रावश्यक  समझा  गया  था  |  सरकार  को
 दल  बन्दी  का  ध्यान  न  बिना

 इस  उदाहरण  से  सबक  लेता  चाहिए  और
 इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  वह

 इस  विधेयक  में  भी  न्यायाधिकरण  स्थापित
 सम्पदा  शुल्क  चिड़िया  उत्पीड़न  ar

 करते  का  उपबन्ध  करना  चाहिए  ।
 एक  साधन  न  बनें  अपितु  इस  का  इस

 प्रकार  प्रयोग  किया  जाय  जिस  से  कि  देश

 की  आधिक  अवस्था  का  विकास  हो  ॥
 इस  विधेयक  से  जो  आय  वह

 न्गा warnvuy ग  पुराने  नमक  कर  अधिनियम  द्वारा

 श्री  गाडगिल  की  यह  वात  बिल्कुल  गलत  प्राप्त  होने  वाली  आय  के  बराबर  ही  होगी

 हूं  कुमृत्यु  शय्या
 पर  पड़ा  हुआ  व्यक्ति  किन्तु  नमक  कर  कु  हग

 CY
 are  हों  से
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 कर  होगया  अतः  इस  बात  का  ध्यान  जिन्हें  दायभाग  विधि  से  शासित  होने  वाले

 सा रखता  चाहिए  fe  सम्पदा  ain  विधेयक  नागरिक  दि  गया  बहुत  कठिनाई

 भी
 उसी  प्रकार  श्रप्नीतिकर  न  बनਂ  जाये  ।  का  सामना  करना  पड़ेगा  |

 a
 इस  के  यह  श्रावण  ८  कि  इस

 के  अंतगर्त  बनाया  गये  नियमों  को
 पाटनकर  अध्यक्षता  पर  आसीन

 an
 और  इन  को  लागू  करने  के  तरीके  को

 मिताक्षरा  वालों  को  जो  सुविधा  दी  गई

 उचित  रूप  से  विनियमित  किया  जाये  ।

 r
 में  उस  के  विरुद्ध  नहीं  हं  ।  में  तो  इसका

 एक  और  बात  की  मुझे  बहुत  चिनता  ठ
 स्वागत  करता हं

 ।  किन्तु  यह  सुविधा  या

 और  वह  यह  है  कि  इस  विधेयक के  विशेषाधिकार  आप  दाय भाग  वालों  या

 स्वरूप  मुकदमेबाज़ी  बढ़  जाते  की
 पारसियों  अरार  य  ्

 वना  तय  सरकार  को  मुकदमेबाज़ी  को
 दियों  को  क्यों  नहीं  देते  ।  बिहार

 प्रोत्साहन  नहीं  देना  में  आदा  श्र  आसाम  के  लोंग  दायभाग  विधान  से

 करता  हूं  कि  कर  भ्र धि कारियों  को  निदेश  शासित  होते  हैं  ये  सब  लोग  घाटे  में

 जारी  किये  जायेंगे  कि  इस  विधेयक  को
 रहेंगे  ।  मुझे  वास्तव  में  आइचयं  है  कि

 एसे  प्रशासित  किया  जाये  कि  लोगों  को
 एक  लौकिक  राज्य  में  उन  पुराने  आवारों

 कोई  परेशानी  न  हो  ।
 पर  कर  लगाया  जाता  जिन  का  लोगों

 को  कोई  ज्ञान  ही  नहीं  ।  क्या  करारोपण
 में  माननीय  मंत्री  से  एक  आश्वासन

 के  लिए  एक  एसा  विधान  बनाना  संभव

 लेना  चाहूंगा  श्रोतों  वह  यह  है  यदि

 मनाई  आयोग  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  यह
 नहीं  जो  सब  लोगों  पर  समान  रूप  से

 लागू  हो  ?  मेरे  विचार  में  इस  में  कोई

 कहां  कि  करा तू पात  पहले  अधिक
 वास्तविक  कठिनाई  नहीं  हं  ।  मं  इस  बात

 करने  के  लिए  पर्याप्त  प्रोत्साहन
 पर  ज़ोर  चाहूंगा  किः  यह  विधेयक

 नहीं  हे  झोर पूंजी  निर्माण  में  बाधाएं  हैं
 सब  लोगों  पर  समान  रूप

 लागू  होना
 तो  वे  करामात  को  कम  करने  लिए  एक

 चाहिए  |
 संयोजक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 एक  ग्रोवर  बात  में  दान  के  सम्बन्ध  में

 श्री  सी०  डी०  पाडे  नैनीताल  कहना  चाहता  हुं  ।  प्राचीन  काल  से  इसे

 व॒  जिला  अलमोड़ा--दक्षिण  परिचित  व  बहुत  महत्व  जाता  रहा  है  तथा

 बरेलो--उत्तर):ः  मेरे  विचार  में  परम्परा  से  यह  इस  देश  sr.  विशेष  प्रण

 इस  विधेयक  में  सब  से  अधिक  रहा  अतएव  इस  पर  किसी  प्रकार  के

 निबंधन  लगाने  से  भारतीय  भावना  को जनक  बात  यह  है  कि  इस  में  मिताक्षरा

 fafa  से  शासित  होते  वाले  नागरिकों  oa  पहुंचेगी  |  आखिर  आप  इस  प्रकार

 रोक  दाय भाग  fafa  से  शासित  होने  की  रुकावट  क्यों  लगाते  हैं  कि  कोई  व्यक्ति

 ara  नागरिकों  के  बीच  विभेद  किया  गया  दान  पुण्य  को  अपनी  मृत्यु  से  केवल  छः

 अधिकांश  नागरिकों  गे  तो  यह  ज्ञात  मास  पहले  ही  कर  सकता  है  ?  इस  देश

 के  बीसियों  लोग  उचित  तथा  अनुचित  ढ़ंगਂ भी  नहीं  होगा  कि
 वे  किस  विधि  से  शासित

 से  पैसा  पदा  करते  फिर  भी  वे
 होते  इस  विभेद  के  कारण  न  केवल

 दायभाग  वालों  को  बल्कि  जनिक  अभिप्रायों  से  दान  करते  हैं  ।  इया

 यहूदियों  और  पारसियों  आप  इस  देश  में  दान  के  aa को  दी
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 सुखा  चाहते  हूं
 ?  आप  का  अधिक  मूल्य  लगाएगा  अन्त  में  गुण

 रोपण  विभाग  किसी  भी  समय  मामले  को  अधिक  मूल्य  को  निर्धारित  आफको

 आरम्भ  कर  सकता  हैं  तथा  कह  सकता  हू  आयर  विभाग  का  होल  अच्छी  प्रकार  से

 कि  यह  दान  शुद्ध  भावना  से  नहीं  किया  xr  |  ऐसी  अवस्था  में  अ  तर मालूम  हो

 गया  है  ।  दान  प्रत्येक  अवस्था में  दान  ही  के  थोड़ा  होने  से  लोग  अपील  भी  नहीं  कर

 सना  जाता  त्व
 ष  क्योंकि  एक  वार  सकते  ।  आप  बिना  उचित  कारण  के  लोगों

 ~
 जनिक  अभिप्राय  से  दिए  जाने  पर  यह  के  धन  को  नहीं  a  परन्तु  अपील

 दान ही  है  करने  में  इतनी  परेशानी  तथा  ai  होता

 है  कि  उसके  मुकाबले  में  कष्ट  वा  निवारण

 मेरा  कहना  यह
 है

 कि  इस  देश  में
 बहुत  कम  होता हैं

 ।  ata  करों  से

 दान  पर  तथा  विशेषतः
 सार्वजनिक  संस्थानों  इतना  घन  प्राप्त  नहीं  होता  जित  री  परेशानी

 को  दिए  गए  दान  पर  किसी  रुकावट  को  का  सामना  करता  पड़ता  हैं  ।

 सहन  नहीं  किंया  जायगा  ।  यदि  मेरे  पास
 इस  सम्बन्ध  में  में  यद  भी  कहना  चाहता

 yo  लाख  रुपय  हैं  तो  मुझ  ७०  लाख  को
 हूं  कि

 जिन  अधिकरणों  को  व्यवस्था  हम  इस
 दान  में  दे  देने  का  अधिकार  होना  afer  |

 विधेयक  में  करने  जा  रहे  @y  वे

 जो  व्यक्ति  अपने  प्रमुखों  से  धन  कमा
 कररा  होने  चाहियें  तथा  य  काम  के-प्रिय

 सकता  उसे  इसके  किसी  प्रकार  सें  व्यय
 राजस्व  बोझ  को  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 करने  का  भी  अधिकार  होना  चाहिये  ।
 उक्त  बोझ  को  अपील  सम्बन्धी  न्यायालय  नहीं

 सामना  जा  सकता  |  इसके  नाम  से  हो  पता

 तीसरी  बात  मुझे  मकानों  को  दी  गई
 चल  जाता हे  कि  इसका  काम  राजस्व  का

 छूट  के  बारे  में  कहनी  है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति
 निर्धारण हैं  तथा  निर्धारित  व्यक्तियों  के

 को  मकान  के  बनाने  का  सुन्दर  स्वप्न  रहता
 प्रति  न्याय  नहीं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  किसी

 है  ।  परन्तु  मकान  बना  कर  भी  कोई  व्यक्ति
 न  किसी  क्रम  पर  आप  कोई  न्यायाधिकरण

 वान्तिपुणं  ढंग से  नहीं  मर  सकता ।  उसे
 नियुक्त करें

 ताकि  जिस  व्यक्ति  पर  आप

 आंका  रहती  ह  कि  मरने  के  बाद
 कर  लगाते  उसे  इतना  संतोष  तो  रहें

 उसके  आश्रितों  रक  वकीलों  के  पास  मारे
 कि  उसने  अपने  कष्ट  के  निवारण  के  लिए

 मारे  दौड़ना  होगा  ।  यह  मध्यम  श्रेणी  की
 देश  के  उच्चतम  न्यायालय  तक  पहुंच  कर

 कम  आय  वाले  बेचारे  व्यक्तियों  का
 ली  यह  संतोष  वोड  से  अपोल  करने  पर

 हाल  है  जिन्हें  इतना  पता  तक  नहीं  कि
 प्राप्त  नहों  होता  ।

 किसी  वीके  वसूल  केसे  किया  जाता  है  ।

 यदि  आप  धनी  व्यक्तियों  पर  एसा  कर  में  इन  चार  घातों  पर  जोर  देना

 लगायें  तो  मुझे  उस  से  खेद  नहीं  होगा  चाहता  हं  ।  एक  तो  यह  हूं  आप

 क्योंकि  उन्हें  वकीलों
 की  सहायता  aga  मिलाकर  तथा  दाय  भाग  के  विभेद  को  मिटा

 a
 ्

 ।  कोई  व्यक्ति ही  प्राप्त  हो  सकती  दान  पर  किसी  प्रकार  की  रुकावट  को
 लट

 cs €0,900  रु०  की  सम्पत्ति  पर  ¥,900 Fo  न  छोटे  मकानों  को  कर  से

 अपना का  कर  देनें  से  वरा  नहीं  मनाएगा  ।  परन्तु  जिस  से  मध्यम  श्रेणी  के  लोग  भी

 मकान  बना  सकें  चौथी  वात  यह जो  वात  चुभती  वह  यह  है  कि  आप  का

 fart  मूल्य-निर्धारण  के  समय  इसका  कि  न्यायिक  अधिकरणों  की  व्यवस्था



 ३५ दे
 सम्पदा  शल्क  ~ fay ज की॥ ii  १०  अगस्त  र  aria  शुल्क  विधेयक  xy?

 हादी  )
 जाती

 है  ।
 |  |  ह  तो  बड़  अफ़सोस  की  बात श्री  आर०  Fo  चौधरी  geet

 आसाब  और  बंगाल  के  लोग  उन  tomy aradtya  रोगी  फि  एक  गरीब  आदमी  जो  कि

 सदस्यों  के  आभारी  जो  दाय भांग  के  छात्र  लेकर  बैठी  वैल्यूएशन  बढ़ाकर

 पक्ष  में  बोले  म  लोग  घरेलू  विवाहित  ag  लिया  जाया  और  उस  को  रास्ते  पर

 जीवन  के  सिद्धान्त  के  अनुयायी  |  यदि  छोड़  दिया  जाय  ।  यह  बड़े  अफ़सोस  की

 इस  विधि  में  इस  प्रकार  का  संशोधन  नहीं  बात ह  ॥

 किया  जाता  at  यह  विधि  हिन्दू  जाति  के

 प्रति  घातक  होगी  ।  मृतकों  के  निवास  qa  वक्ताओं  +  जनता  के  विभिनन

 स्थानों  यदि  वे  संपदा  शल्क  विधेयक
 भागों  में  विभेद  के  बारे  में  क  |

 भाग  तथा  मिलाकर के  सिद्धान्त  ऋषियों
 के  पारित  करने  के  समय  मतकों  के  दत्त  T-

 द्वारा  बनाए  गए  थे  तो  यह  कसे  सम्भव  हो
 शिकारियों  के  कब्ज  में  न  हों  इस  कर

 से
 THAT  a ल्

 सकत  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  सम्पत्ति  का
 कि  एक  ऋषि  का  सिद्धान्त  तो

 मलय  युद्ध  के  पूर्वकाल  की  तुलना  में  बत
 प्राय  स्वीकार  कर  परन्तु  दसरे  के

 a  सिद्धान्त  को  ड्राप  रह  कर  दे  ?
 बढ़  चुका  तथा  मृतकों  के

 बच्चों त तथा  विधवाओं  को  बहुत  अधिक
 श्रीमान  आय  को  व्यय  का  प्रतीक  समझा

 सम्पदा  झलक  देना  पड़गा  पिता  द्वारा  जाता  xr
 hed  ।  आयकर  भी  व्यय  को  देखकर

 केवल  मकान  को  छोड़  जाने  पर  पत्र  कर  लगा  दिया  जाता  a a  |  हिन्दू  विधि  के

 को  कहां  से  देगा  ?  यदि  उस  के  पास  गत  यदि  इन  दा  पद्धतियों  के  विभेद

 किलो  भर  प्रकार  की  चल  सम्पत्ति  न  हुई  को  द्र  करके  उन्हें  एक  ही  श्री  में  रख

 तो  वह  उस  सम्पत्ति  को  बेचकर  ही  वल्क  दिया  जाय  तो  मझ  इससे  बहत  प्रसन्नता

 दे  सकेगा  |  इसका  पथ  यह  होगा  कि  उसी
 होगी  |  इस  प्रकार  से  यदि  किसी  पिता

 घर  को  बेचना  गा  जिसमें  कि  परिवार
 के  चार  पुत्र  हों  तथा  उन  चारों  को  छोड़ी

 रहता  a
 Q  ।  उत्तराधिकारियों  को  घर  से

 गई  सम्पत्ति  का  मालिक  समझा  जाय  तो

 ऊंची  होना  पड़गा  ।  माननीय  मंत्री
 उन  चारों  के  विषय  में  कर  का  faaqtear

 घस  चित्र  को  अपने  सामने  लाए  हें  ?  किया  जायगा  |  होना  यह  चाहिये  कि
 दि  मामूली  घरो  को  भी  इसमें  शामिल  सरदी  उन  पर  कर  लग  सके  तो  लगाया

 किया  गया  तो  इससे  लोगों  की  परेशानी
 जाय  तथा  यदि  न  लगाया  जा  सकेਂ  तो

 qa बहुत  जायगी  ।  इन  ब्रेचारे  लोगों  पर
 कोर  को  नत  लगाया  जोय  1

 शुल्क  का
 लगाना  बहुत  वड़ा  अत्याचार

 हगा  श्री  खाकर

 यह  एक  दल  अवसर  जिस  पर  हम

 बाब  सरकार  को  बधाई  देना  चाहते  q  sa रामनारायण  सिह

 सकती  विधेयक  को  ग्र पन् ता  पूरा  परा  समर्थन

 a
 देना  चाहता  ु  तथा  कुछ  सदस्यों  की

 श्री  आर०  कठ  चौधरी  :  सकती  तो  श्रीमती  टिप्पणी  से  अपनी  असहमति  प्रकट

 करना  चाहता  of  ।  श्री  गाडगिल  का  सब अच्छी  हैं  ।  चले  मारो  कुछ  मिले  g

 से  लम्बा  भाषण  आंशिक  सूप से  तो तो  लेके  चल  जाओ  ।  लेनी  यह  तो

 वहुत  अफ़लास  की  वात  है  कि  गरीबों  की  निपुणता  प्रकट  करता  परन्तु

 तरफ  चिट्कुला  सहानूभूति  नहीं  दिखलाई  राम  भाग  साधारण  है  ।
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 प्रो०  हरिण  मुकर्जी  तथा  श्री  मोरे  ने  हम  उन  परिस्थितियों  में  से  निकलें  जित

 में  से  ब्रिटेन  को  पिछली  तीन  या  चार शक  बहुत  अच्छा  सुझाव  यह  दिया है  कि

 शताब्दियों  में  से  निकलना  पड़ा  था  ।  उन्होंने यदि  आप  जाल  बिछाते  जा  रहे  हैं  at

 इस  प्रकार  a  बिछाइये  कि  कोई  बड़ी  जीवन-स्तर  को  ५  लाख  रु०  पर  निहित

 मिलो  उस  से  न  निकल  जाय  |  अब  करने  का  मंत  प्रकट  किया  हूं  जो  कुछ

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  विचित्र  सा  जान  पड़ता  है  ।  इस  के  बाद

 जितनी  बड़ी  मछली  saa  उतना  उन्होंने  जीवन-स्तर  को  उच्च  करने  के  बारे

 a
 ही  अधिक  तेल  प्राप्त  तथा  में  कहा  अ  तथा  यह  मंत  प्रकट  किया  हू

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  के  पास  मोटर  कार पालिका  की  आवश्यकताएं  प्री  हो

 सकेंगी  ।  होनी  चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी

 व्यक्ति  आदशंवादी  तो  हो  सकता  परन्तु
 अब  में  महा  राजा  बीकानेर  की  श्रीमती

 इस  प्रकार  &  विधायक  पर  नहीं  बोल

 टिप्पणी  में  से  कुछ  बातों  को  लेना  चाहता
 सकता  |

 न्य  ।  में  उचित  तथा  न्या प्रपुरणं  वितरण
 अब  में  अपनें  मित्र  श्री  तुलसी  दास

 भ्  पक्ष  में  हूं  ।  महाराजा  बीकानेर  ने
 किलेबन्द  की  बात  को  लेता  हूं  ।  उनका

 जीवन-स्तर  को  नीचे  लाने  अपेक्षा
 प्रेम  इसलिये  कि  वह  घुसा  करना

 ऊपर  ले  जानें  का  gata  किया  परतु
 चाहते  हैं  ।  उन्होंने  परिवार  की  परम्परा

 यदि  हम  नीचे  लाने  तथा  ऊपर  ले  जाने

 के  दोनों  कार्य  नहीं  करते  तो  कोई  ऐसो
 का  किया  परन्तु  में  इसे  इतना

 महत्त्व  नहीं  देनाਂ  चाहता  ।  व्यतीत  अधिक
 परिस्थिति  उत्पन्न  होगी  जो  रोजर

 महत्त्व पण  हूं  ।
 के  समान  सभी  बातों  को  समतल  बना  देगी  |

 अतएव  मेरे  विचार  महाराजा  ने  इस  दान  के  बारे  में  भी  बहुत  प्रभावशाली

 विधेयक  के  मनोवैज्ञानिक  पहलू  पर  विचार  भाषण  दिए  गए  साम्यवादी  मित्रों  तक

 नहीं  किया  ।  परिस्थिति  यह  नहीं  कि  इस  ने  पांच  at
 के

 समय  को  देने  के  लिए  कहां
 विधयेक  से  जनता  को  इतना  धन  xr

 ए  ।  मेरा  कहना  है ंकि  आप  दान  की

 परन्तु  यह  है
 कि  ay  जनता  में  इस  बात  प्रथा  को  समाप्त  करने  का  भरसक  प्रयत्न

 से  निराशा  फैली  है  कि  सरकार  उनके  लिए  अवश्य  करें  ।  चाहे  कोई  व्यक्ति  दान  न  भी

 कुछ  नहीं  कर  रही है  ।  जिस  व्यक्ति  के  देना  चाहे  तो  भी  एकाएक  वह  राष्ट्र  से

 पास  बाई साईकिल  तक  न  उसमें  उन  धोखा  कर  सकेगा  ।  देश  के  प्रति  यह  प्रम

 लोगों  के  प्रति  ईर्षा  का  उत्पन्न  होना  नहीं  हो  सकता  ।  इसका  अय  है  कि  उसे

 भाविक  है  जिन  के  पास  कई  कई  कारें  सरकार  में  विश्वास  नहीं  परन्तु  कोई  भी

 होती  हैं  ।  सरकार  त्रुटियों  से  रहित  नहीं  हो  सकती  तथा

 महाराजा  बीकानेर  ने  सरकार  को  प्रत्येक  सरक।र  लोकप्रिय  तो  होती  ही  हैं  तथा

 सुधरने  का चै यत्न  करती  ही  रहती  है  ।  कोई मन्द  गति  से  चरने  का  परास  दिया

 मुझे  समझ  नहीं  आता  कि आखिर  हम  कब  तक  कारण  नहों  कि  कोई  व्यक्ति  ऐसा  विश्वास

 प्रतीक्षा  करेंगे  ।  उनका  विचार  करे  कि  सरकार  उसको  सम्पत्ति  का  ठीक

 यह  है  कि  यदि  हम  ब्रिटेन  कं  नकल  करते  ठीक  वितरण  नहीं  करेगी  ।  अतएव  मरा

 हुए  काय  करें  तो  वह  चाहेंगे  कि  सर्वप्रथम  wear  है  कि  सरकार  को  दान  की  प्रथा  बन्द
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 कर  देनी  चाहिये  तथा  लोगों  की  भलाई  के  शी  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  सरकार

 लिए  जो  कुछ  आवश्यक  उसका  वितरण  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  तथा  विधायक  के

 करना  च्चा  t>  i  |  मूल  उद्देश्यों  सराहना  करते  हुए  में

 यह  कहना  चाहता  हं  कि  हमें  यह  न  भूलना

 एक  और  आपत्ति  इस  विधेयक  पर  चाहिए  कि  ag  विधेयक  भारत  में  समस्त

 उन  चिन्तित  माता-पिताओं  की  ओर  से  परियों  के  व्यक्तियों  में  धन  का  समान

 a
 उठाई  जाती  त्व

 @  जो झ्रपने  बच्चों  को  अच्छी  वितरण  करने  में  अपर्याप्त  है  |

 प्रकार  से  पालने  के  लिए  अपने  पीछे  काफी
 यदि  आप  इंग्लैंड  का  इतिहास  उठा

 धन  छोड़  कर  जाना  चाहते  इस  कारण
 कर  देखें  तो  आपकों  विदित  होगा  कि

 वे  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  नहीं  परन्तु
 धन  के  समान  वितरण  की  समस्या

 मेरे  विचार  से  ऐसा  करने  से  सन्तान  में
 उत्तराधिकार  कर  कसे  नहीं  सुलझा  सके

 भागें  बढ़ने  तथा  वीरता  के  काम  करने  की

 भावना  पेदा  नहों  सर्वोत्तम
 वहां  देखने  में  आता  कि

 शिकार  जो  आप  छोड़  सकते  वह  यह
 frat  के  लागू  होने  के  पश्चात्  भी

 समानीकरण  प्रक्रिया  बड़ी  घीमी  रही  है  ।
 है कि  आपਂ  झपने  बच्चों  को  स्वयं  उनके  पैरों

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  भी  एसा  ही

 पर  खड़ा  कर  = oy  |

 हुआ  अतः  यदि  आप  यह  आशा  करें

 कि  यह  विधेयक  क्रान्तिकारी  तथा  बड़ा
 में  समझता  हूं  कि  धनी  व्यक्तियों  को

 ही  कठोर  होगा  तो  बड़ी  भूल  करेंगे  ।
 भी  सरकार  को  बधाई  देनी  चाहिये  ।  में

 समझता हूं  कि  जो  सम्पत्ति  सरकार  को  प्राप्त
 मुख्य  समस्या  जिसका  में  निर्देश  करना

 उसका  उचित  रीति  से  वितरण  ्
 चाहता  श  az  उत्तराधिक्रार  की  है  जो

 होगा  तथा  जिन  के  पास  अच्छा  रहने  के
 इस  झगड़े  की  जड़  है  ।  हमारे  देश  में

 साधन  उन्हें  दुर्दशा  में
 नहीं  ted

 दिया  असनान  के  अत्यधिक  महत्वपूर्ण
 जायगा  |  झ्राखिर  दार्शनिक  दृष्टि  से  भी  कारणों  में  से  एक  उत्तराधिकार  का  चलन

 जब  हम  इस  संसार  में  कराते  हूं  तो  कुतब  यद्यपि  आजकल  यह  धनस्संग्रह  करने

 साथ  नहीं  लाते  तथा  जब  जाते  हूं  तो  कुछ  का  एक  साधन  ene  म

 लेकर  नहीं  जाते  तो  फिर  हम  अपने
 सामाजिक  असमानताओं  का  यही  उत्त  राज्यों

 जीवन  को  इस  प्रकार  से  क्यों  न  बिताएं
 रहा  राजनीतिक  क्षेत्रों  से  हम  वंशागत

 कि  अन्त  में  लोगों  की  भलाई  के  लिये  कुछ  सिद्धान्त  को  पहले  ही  सीटों  चुके  हैं  परन्तु
 करते  जायं  ।

 आर्थिक  क्षेत्रों  में  इसे  हम  अब  भी  अपनाये  हुए

 इससे  मेरा  अभिप्राय  यह  नहीं  हूं  कि
 न्याय  का  अनुरोध है  कि  श्राप  निर्धन

 उत्तराधिकार  का  चलन  परत  समाप्त  कर
 व्यक्तियों  की  कुछ  सहायता  करें  तथा  उसके

 दिया  जाये  ।  परन्तु  फिर  भी  मेरा  यह
 लिए  यदि  धनियाँ  को  कुछ  त्याग  भी  करना

 सुझाव  है  कि  इस  प्रशन  पर  फिर  आरम्भ

 पड़े  तो  किया  जाय  ।  जैसा  कि  माननीय  वित्त
 से  विचार  किया  जाये  ।

 मंत्री  ने  कहा  राष्ट्र  को  इस  विधेयक

 का  अच्छा  उपहार  दे  सकते ह  |  हम  राशा  स्व गंवा सी  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  qt  कर

 करते  हं  कि  इस  राशि  को  प्रशासन  के  गढ़े  लगाव  में  जिन  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 मे ंही  नहीं  फक  दिया  जायगा  ।
 चाहिए

 उन  के  संबन्ध  में  ख्याति  प्राप्त  अय



 RAR  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  go  अगस्त  १९५३  ३६० सम्पदा
 शुल्क

 विधेयक

 एम०  एस०  ग्रुप पद स्वामी |

 शास्त्रियों  ने  अनेकों  सिद्धान्तों  की  व्याख्या  भी  देव  में  सम्पदा  शुल्क  के  परिणाम

 की  प्रोफेसर  त्ल्ट नं  ने  इस  सम्बन्ध  में  स्वरूप  उत्पादन  में  कमी  नहीं  हुई  हैं  अपितु

 तीन  सिद्धान्त  बताये  हें  ।  पहिला  स्वगंवासी  वृद्धि  ही  हुई  विधेयक  की  बहुत  से

 व्यक्ति  की सभ्पूण  सम्पत्ति  qt  उसके  सं सत् सदस्यों  ने  और  भी  आलोचनायें  क

 =
 अनुसार  कर  लगाना  अर्थात  बड़ीं  सम्पत्ति  र  कछ  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  किं

 पर  अधिक  कर  दूसरा  वर्णित  छूट-सीमा  संतोषजनक  नहीं  हैं  और

 धन  लगावें  वाले  व्यक्ति  द्वारा  प्राप्त  धन  सीमा  अधिक  होनी  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध

 पर  धन  राशि  के  अनुसार  कर  और  में  में  यह  कहना  चाहता  र  किः  जो  सीमा

 तीसरा  उत्तराधिकारी  तथा  स्वगंवासी  के  दी  गई  है  वहू  काफी  तथा  उचिंत

 इस  बारे  में  हमें  परेशान  होने  को सम्बन्ध  के  अनुसार  कर  लगाना  अर्थात

 पास  के  सम्बन्धी  पर  थोड़ा  और  दूर  के  आवश्यकता  नहीं  हूं  अपितु  हमें  तो  प्रवर

 सम्बन्धी  १र  अधिक  कर  लगाना ।  प्रो०  afafa  का  कृतज्ञ  होना  चाहिये  कि  उस

 a
 रिज़वान  ने  एक  अन्य  सिद्धान्त  की  व्याख्या  ने  इस  सीमा  को  और  नहीं  घटाया  ट्  |

 क
 है

 कि  इन  सब  उत्तराधिकार  करों
 देश  में  आयों  में  असमानता  की

 के  लगाने  का  सर्वोत्तम  सिद्धान्त  यह  हैं  कि
 समस्या  को  सीमा

 सय  को  ध्यान  में  रखा  जाये  अर्थात  समय
 इस  विधेयक  की  सफलता  पर  frat

 के  साथ  साथ  कर  भी  बढ़ता  रहे  और  पोत
 जो  स्वयं  कर  लगाने  की  दर  पर  निसार  है

 की  मृत्यु  के  पश्चात  सम्पत्ति  राज्यਂ  को
 कर  की  दर  ऐसी  होनी  चाहिए  जिससे

 चली  जानी  चाहिए  ।  उसे  फिर  कहा
 P=

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  सामान्य  घन  के
 कि  यर  एक  आदद  सिद्धान्त  हे  यद्यपि  इससे

 शिकार  का  विश्वास  हो  ।  न  हो  धन  का

 असमानता  की  सारी  समझायें  सुलझ
 असमान  संग्रह  हो  और  ही  नियंता  ।

 सकेंगी  |
 यदि  इस  उद्देश्य  शर  विधेयक  के  सिद्धान्तों

 मृत्य-कर  को  अनेकों  कड़ी  आलोचनायें  को  कठोरता  से  लागू  किया  तो  मेरा

 की  गई  हैं  ।  व्यवसायों  का  यह  मत  प्रतीत  विचार  हम  असमानता  की  बुराई  को

 पता ईं  fe  यह  बचत  तथा  काय  को  किसी  सीमा  तक  समाप्त  कर  aid

 निरुत्साह  करेगा  ।  परन्तु  यह  एक  बड़ा  दूसरी  बात  जिस  पर  में  सदन  का

 c
 हो  गत  विचार है  ।  यहं  जानकर  ao  कि  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  यह

 aq  पूर्णतः  पैतृक  सम्पत्ति  पर  निभंर  नहीं  fe  विधेयक  में  अपील  करने  को  व्यवस्था

 भट्  वह  स्वयं  अपनी  सम्पत्ति  उत्पन्न  निष्पक्ष  निर्णय  पाने  की  afer  से

 करने  का  निचय  करेगा  |  अतः  इस  से  हमारा  विचार है  कि  इस  उद्देश्य  को  पूर्ति

 के  लिये  एक  अधिकरण  स्थापित  किया धन-संग्रह  को  प्रोत्साहन  ही  मिलेगा  ।  यदि

 जाये  |  यह  एक  बड़ा ही  महत्वपूर्ण  मामला  हैं यह  तक  स्वीकार  कर  भी  लिया  जाये  कि

 सम्पत्ति  शल्क  से  व्यक्तियों  में  व्यय  करने  और  मेरा  विचार  हे  कि  इसे  स्वीकार  करने

 की  भावना  को  प्रोत्साहन  तब  भी  में  मन तीय  मंत्री  को  कोई  आपत्ति  नहं

 इस  से  अन्त  में  समाज  को  लाभ  ही  होगा  ।  होनी  चाहिए  1

 एक  बात  और  ह  कि  यहं  उत्पादन  को  भारत  में  सम्पदा  णु  लक  से  हदी  समस्या

 नहीं
 SOOT  1 नर  ्  संसार  के  किसी  हल  नहीं  हो  सकती  ।  उत्तराधिकार  पर



 यद १
 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १०  अगस्त  @S4%  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  हैदर

 और  भी  झलकें ्य  होती  चाहिए  और  वाला  खण्ड
 रे  १  दाय भाग  नियम  को

 सार्क  रण  करने  के  नियम  का  प्रसार  होना  मानने  वाले  व्यक्तियों  पर  प्रहार  करता

 च
 हिए

 ।  इसके  अतिरिक्त  जहां  तक  सम्भव  कया  में  उन्हें  यह  बता  सकता  हूं  कि

 हो  हमें  दूर  के  सम्बन्धियों  द्वारा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  मृत्यू  होती

 वासी  व्यतित  की  सम्पत्ति  प्राप्त  करने  का  ada  जीवित  नहीं  teat  में  उन

 से  वर्तमान  नियम  पर  विचार  करते  का अधिकार  समाप्त  करना
 चाहिए  शौर  इस

 के  लिए  सरकार  को  सम्पदा  शल्क  के  निवेदन  करता  ह  ।  मेरा  विचार  हैकि  इस

 अतिरिक्त  कौर  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  खण्ड  में
 परिवहन  करने  का  प्रयत्न  इसे

 श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार  :
 उत्तमतर  नहीं  बनायेगा  अपितु  इसे  बिगाड़

 x  अतः  में  आधा  करता  हूं  कि  इस
 कुछ  भागों  में  कट्ठा  गया  q  fe  उचित

 समाज  में  अधिकतम  आय  न्यूनतम  आय  खण्ड  का  मुख्य  सिद्धान्त  सदन  कों  स्वीकार

 होगा
 |

 की  ४०
 गनी  से  अधिक न  हो  ।  परन्तु

 हम  देखते  हैं  कि  भारत  में  न्यूनतम  राय
 कुछ  दिनों  पूर्वे  वित्त  मंत्री  ने  बताया

 ३०  रु०  जब  कि  निजाम  की
 था कि  विधेयक  के  खंड  क

 २--छू  tT

 अधिकतम  करोड़
 Sy  खंड  ९  के  ३७,  TIT  खण्ड  ३०

 इसका  कारण  हे  पैतृक  सम्पत्ति  का
 २८  संशोधन  रखें  गय  a @  |  छूट  aay

 उत्तराधिकारी  होना  ।  मं  इस  wa  से  भी
 खण्ड  के  संशोधन  बडे  हो  रुचिकर  हैं  ।  एक

 सहमत  नहो ंहूं
 कि  इस  विधेयक  से  aa  एम्मा  च्

 ८  हा  गया
 क्  समाजीकरण  होगा  क्योंकि  अन्य

 देशों  के  अनुभवों  से  ऐसा  विदित  नहें
 जिसमें  कोई  बहुमूल्य  या

 होता  ।  परन्तु  में  यद  बिस्वास  करता  अर्धबहुमूत्य  पत्थर  या  जो

 द  किः  इस  विधेयक  का  एक  परिणाम  यह
 पहनने  के  कपड़ों  में  गये

 होगा  कि  व्यक्ति  tae  सम्पत्ति  पर  निर्भर
 या  सिये  गये  सम्मिलित  नहीं

 s 3 [1  के  लिए न  रह  कर  स्वयं  भी  काम  करेगा  ।

 में  विधेयक के  खण्ड  ५  के  वारे  में  स्थापना  कर  दिया  जाय े:

 for  में  विधेयक  के  लागू  होने  के  बारे  में  में  पांच  हज़ार  रुपये  की

 कहां  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  में  सीमा  तक  ।'

 सत्य सबूतों  हूं  कि  दो  at  छोडकर  3

 समस्त  राज्यों  नें  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव
 इस  संशोधन  से  मुझे  werd  हुआ  और

 पारित  किय  हूं  शौर  संशोधन  रखे  जायेंगे  ।
 नहीं  जानता  कि  यह  कितने  व्यक्तियों  पर

 लागू  होगा  ।
 प्रस्ताव  पारित  न  करने  वाले  दो  राज्य

 _  कुछ  व्यक्ति  यदि  अपने  जीवन  में पश्चिमी  बंगाल  तथा
 त्रावणकोर-कोचीन

 पर  मुझे  आशा  कि
 ये

 भी  नहीं  तो  मृत्यु  के  समय  दान  चाहते

 शीघ्र  प्रस्ताव  पारित  कर  देंगे  ।  क्योंकि  में  हूं  और  मेरा  विचार  हैं  fF  सरकार  को

 ्र
 इसਂ  बात  का  इच्छुक  9  कि  विभिन्न  चाहिए  कि  वह  दान  देने  के  लिए  व्यक्तियों

 राज्यों  में  कर  लगाने
 में  विभिन्नता  न  हो  ।  को  प्रोत्साहन  दे  ।

 दाय  भाग  क्षेत्र के  मेरे  माननीय  किसी  व्यक्ति  के  पास  चाहे  करोड़ों

 मित्रों  नें  बताया  हैं  कि  विभिन्नता  रखने  रुपय हों  रया  एक  लाख  वह  केवल  २५०



 गे६३  १०  अगस्त  १९५३  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  RRs सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 टी०  एस०  Yo

 के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 रुपय  ही  दान  में  दे  सकता  है  ।  यह  बहुत

 कम  है  ।  में  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  यद्यपि  उत्तराधिकार ों  को  मुख्य  एक  वर्ष

 कि  वैसा  संशोधन  स्वीकार  कर  ले  जो  के  भीतर  होवे  को  दक्षा  में  सम्पदा

 हाल  ही  में  आय  कर  अधिनियम  में
 शल्क  में  ५०  प्रतिदिन  छूट  फिर

 स्वीकार  किया  गया  था  अर्थात्  दान  की  भी  इस  से  बड़ी  कठिनाई  होगी  ।  दक्षिण

 में
 सीमा  कुल  आय  का  ५  प्रतिशत  हो  |  अमरीका  तथा  जापान

 प्रकार  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया
 दूसरों  मृत्यू  यदि  क्रमशः  पॉच  और

 जाना  चाहिए  लोग  मृत्यू  से  पहले  पांच  वर्ष  से  पहले  हो  जाये  सम्पदा

 पेनी  सम्पत्ति  का  बीसवां  भाग  दान  में  दे
 मुल्क  नहीं  लिया  जाता  ।  भारत  में  जहां

 सकते  झौसत  आयु  २७  या  २८  वर्ष  é,  यहं

 मकान  के  सम्बन्ध  में  जहां  तक  विमुक्ति
 बात  बहुत  बुरी  इस  लिए  मेरे  विचार

 में  यह  खण्ड  प्रस्तुत  रू  में  तो  पास  ही
 का  प्रदान  मेरे  विचार  में  मकान  के

 नहीं  चाहिए  ।
 मूल्य  को  कोई  उचित  सीमा  २५,०००  या

 ३०,०००  रुपये  तक  निश्चित  की  जानी
 में  इस  विधेयक  का  पूर्णतया  समान

 चाहिए  ।  खंड  ३२  के  अधीन  यह  विमुक्ति
 करता  हूं  फिर  यह  आशा  करता  हूं  कि

 तो
 दी  ही  जानी  चाहिए  |

 इस  से  हमार  1.0  का  सामाजिक  ढांचा

 अब  म  ०५ भेंटों  के  सम्बन्ध  में  खण्ड
 सुधारने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 ९  पर  आता  हूं  ।  इस  खण्ड  के  अधीन
 ५

 मृत्यु  से  दो  वर्ष  पहले  तक  के  समय  में  aft  ATEAHT  :  एसा

 दी  गई  भेंट  भी  प्रामाणिक  नहीं  मानती  प्रयत्न  किया  जा  रहा  मिलाकर

 के
 जायगा  ।  मान  लीजिए  किसी  व्यक्ति  तथा  दाय भाग  प्रणालियों  के  आधारों

 ने  अपनी  wa  से  दस  या  पंद्रह  वर्ष  अन्तर  को  इस  विधेयक  के  पारित
 होने

 में  बाघा  के  रूप  में  प्रयुक्त  जाय
 पहले  कोई  सम्पत्ति  किसी  को  भेंट  में

 मिताक्षर  प्रणाली  के  अनुयायियों  नें  तो दी  थी  ।  सम्पदा  शुल्क  यह

 यहां  तक  कहा  है  कि  मिलाकर  कानून सोच  सकते  हें  कि  ge  भेंट  प्रामाणिक

 के  अधीन  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  में
 नहीं  इस  का  फल  यह  होगा  कि

 चाह  यह  सम्पत्ति  कई  आदमियों  के  हाथ
 शिकार  होता  ही  नहीं  अतः  किसी  समां दी

 से  गुज़र  चुकी  उसके  प्रश्न  पर  की  पर  सम्पदा  शुल्क  लग
 ही

 फिर  विचार  किया  सकेगा  ।  इस  नहीं  सकता  ।  यदि  हम  इस  बात  को

 प्रकार  दो  ag  की  यह  कालावधि  अन्तिम  ध्यान  में  रखें  तो  बहुत

 सी  कठिनाइयां  होंगी  ।
 नहीं  ह  मेर  विचार  में  यह  olay  नहीं

 हू  कौर  सदन  को  इस  खण्ड  में  एसे  जो  लोग  यह  कहते  हें  कि

 संशोधन  करने  चाहिए  जिससे  fe  साफ  या  याज्ञ वल्क  के  कानून  में  कोई  परिवर्तन

 नियत  से  भेंट  देने  वालों  की  रक्षा  की  उन  में  यह नहीं  करना

 जा  सके  |
 कहं  चा  हता  हूं  कि  वे  मरु  कौर

 वल्क  के  कानून  को  समझ
 में  उत्तराधिकारी  मृत्य  पर

 सम्पदा  शुल्क  में  विमुक्ति  सम्बन्धी  खण्ड  नहीं  पाए  हैं  ।  इन  दोनों  म  कहीं



 ३६५  १०  अगस्त  १९५३  सम्पदा  शुक  विधेयक  दे६६

 क्षर  दाय भाग  प्रणाली  नहीं  हूँ
 ।  यहं  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहां  ह  कि

 तो  विज्ञानेश़्वर  जेसे  टीकाकारों  की  टीका  यह  शुल्क  एसे  ढंग  से  लगाया  are  किं

 सेਂ  उत्पन्न  हुई हैं  ।  यदि  '  यह  टीकाकार  दाय भाग  शर  मिलाकर  प्रणालियों

 या  प्रिवी  कौंसिल  at  उच्च  न्यायलय  में  कोई  अन्तर  न  यहीं  दोनों

 स्मृतिकारों  की  स्मृतियों  की  टीका  भिन्न  प्रजातियों  के  अधीन  वालें  लोग

 fret  रूप  से  कर  सकते  हैं  तो  यह  सदन  ऐसा  चाहते हों
 तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 भी  वैसा ही  कर  सकता है  ।  में  एक  नही ंहै  ।  विधेयक  के  प्रस्तुत  खण्डों  के
 ७

 उदाहरण  देता हूं  ।  स्मृतिकारों  नें  अनुसार  दोनों  के  लिए  लाभ

 लिखा  ह  तथा  अली  दोनों  हीं  मौन  लीजिए

 दैनिक  पुणे  कत्तंब्यं  पुत्रदा नं  कदाचन
 कि  २  लाख  १०  हज़ार  रुपये  कीं  सम्पत्ति

 ऐसे  मिलाकर  परिवार  के  पास '  जिसे
 अर्थात्  जिस  का  हो  पुत्र  हो  उसे

 में  पुत्र  तथा  पुत्री--तीन  समां शी

 अपना  पुत्र  किसी  शौर  को  गोद  लेनें

 @  पहले  पुत्र  की  मृत्यू हो  तो
 लिए  नहीं  देना  चाहिए  परन्तु

 सम्पदा  शुल्क  लगेगा  शर  फिर  पिता
 प्रिवी  कौंसिल  ने  उसका  अथ  यह

 की  मृत्यु  पर  सम्पत्ति  पुत्री  के  हाथ  में
 निकाला कि  यह  सुझाव  जैसा  है

 आने  पर  फिर  यहं  शुल्क  परन्तु आदेश  समान  तो  कारून  में  रूप

 भेद  कर  watt  मत  ने  स्वयं
 ऐसे  ही  दायभाग  परिवार  में  पुत्र  की

 मृत्यू  पिता  से  पहले  हो  जाने  की  दा
 लिखा  है  किः  यदि  धम  दुःख  देने  वाला

 में  सम्पदा  शुल्क  नहीं  लगेगा ।  इसी

 हो  तो  उसे  भी  छोड़  दे  ।  महाभारत  में
 प्रकार  का  एक  और  उदाहरण  लीजिये

 भी  wet  गया  है  fe  देश  काल
 यदि  एक  परिवार  में  तथा

 के  अनुसार  अधम  और  घर
 तीन

 बनਂ  जाता  है  ।
 पुत्र  हों  जिन  की  सम्पत्ति

 २,१०,०००  रुपये  की  तो  दाय भांग

 इसीलिये  मेरा  निवेदन  यह  है  कि
 के  अधीन  पिता  की  मृत्यू  के  तीन

 पत्रों  मेंसे  प्रत्येक  के  हिस्से  में  19०,000
 हम  एसा  lat  बना  रह ेहैं  जिस  की

 को  सम्पत्ति  आयेगी  ।  उस  के  बाद  किसी
 आज  के  समय  में  आवश्यकता  है  ।  यदि

 मनु  के  अनुयायी  वास्तव  में  उस  के  बताए
 पुत्र  की  मृत्यु  हो  तो  सम्पदा  शुल्क  नहीं

 लगगा
 aif  दाय भाग  के  लिये  विमुक्ति रास्ते  पर

 चलना  चाहते  हैं  तो  क्या  वे

 मनु  के  इस  कथन  का  पालन  करने  को
 की  सीमा  ७५,०००  रुपए  की  हूँ  परन्तु

 मिलाकर  परिवारों  के  लिए  प्रत्येक  पुत्र
 तैयार  हैं  कि  जो  अपना  धन  ठीक  से

 व्यय  न  कर  रहा  हो  उस  का  धन  छीन
 की  मृत्यू  पर  कर  लगेगा  क्योंकि  उन  केਂ

 कर  ऐसे  व्यक्ति  को  जाय  जो
 लिए  विमुक्ति  की  सीमा  40,000  रुपये

 की  a  सब  कठिनाइयां  दूर  हो
 उसਂ  का  सदुपयोग  करे  ?

 सकती  हें  यदि  हम  सारे  देश  के  लिए

 इस  का  उद्देश्य  यही  है  ।  उत्तरांघधिकीर  सम्बधी  एक  ही  कानून

 बनों दें  | हम  तो  इस  में  aq  का  ही

 अनुसरण
 कर

 रहे  हैं
 ।  इसीलिए  बाधा

 at  वे
 लोग

 डाल
 रहे  हैं  जो  कहते  हैं  अन्ततोगत्वा  हमें  ऐसी  संहिताਂ  बनाती

 श्मशान  के  कानून  को  न  TIT"  पड़ेगी  ।  परन्तु  इस  में  कुछ  समय
 '
 लगेगा

 320  PsD



 ३६७  सम्पदा  शुल्क  विधयेक  १०  अगस्त  8343.0  fen  विधेयक  RC

 [  श्री  anda  |

 इस  समय  हमें  पंच-वर्षीय  योजना  कॉ  पर  भी  ऐसा  नियंत्रण  रखना  पड़ेगा  जिस  से

 लागू  करना  है  शौर  हम  अधिक  समय  समाज  की  प्रगति  उसी  दिशा  में  हो  जिस

 तक  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  में
 कि  हम

 चाहते  हैं  ।

 मेरा  विचार है  fe  हम  पहले  इस

 विधेयक  को  पास  कर  लें  कौर  उस  के  विधेयक  के  कई  अन्य  खण्डों  को  जोर

 बाद  सारे  मतभेद  तै  करें  ।  मेरा  निवेदन  निर्देश  करते  हुए  कई  अन्य  बातें  भी

 हँ  कि  दायभाग  तथा  मिलाकर  बताई  गई  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह

 सम्बन्धी  इसਂ  देव  के  बतलाना  चाहता  जहां  तक

 नागरिकों  को  पंच-वर्षीय  योजना  को  सार्वजनिक  धमकी  का  प्रदान  तो  जब

 लागू  करने  के  लिए  सहनी  wits  हमारा  समाज  किसी  योजना पर  आधारित

 कौर  जब  सारे  देश  को  योजना
 मरा  सुझाव  यह  fe  दायभाग

 तथा  मभिताक्षर  उत्तराधिकारों  का  अन्तर
 पर  आधारित  कर  रहे

 तब  तो

 धमा  को  इस  रूप  में  नियमबद्ध  करना
 दोनों  प्रणालियों  के  अधीन  सम्पत्तियों  पर

 विभन्न  दरों  पर  शुल्क  लेकर  कम  किया  पड़ेगा  कि  समाज  उन्नति  के  पथ  पर

 अग्रसर  हो  सके  ।  ate  एसे  दृष्टिकोण
 जा  सकता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य ने  यह  कहा  है
 से  ante  या  दान  कई  प्रतिबन्ध

 लगाने  यदि  इस  विकास  योजना
 कि  उत्तराधिकार  सम्बन्धियों

 तक  ही  सीमित  रहे  और  सगोत्रों  को  यह
 के  अन्दर  समाने  वाले  कई  धर्माध  कार्यों

 की  सूची  बनाई  तो  इस  प्रकार  के

 अधिकार
 न  हो  atta  के  अधीन  तो

 धर्माध  कार्यों  पर  सब  कम  प्रतिबन्ध
 किसी  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  इस

 होना  att  जो  इस  सीमा  से  बाहर
 सुझाव  की  दूर  के  सम्बन्धियों द्वारा

 हों  उन्हें  २५००  रु०  या  कई  स्थितियों
 उत्तराधिकार  में  आने  अधिक  शुल्क

 में  १५००  रू०  तक  सीमित  करना
 लंगा  कर  पुरी  की  जा  सकती  go  मरा

 निवेदन  है  fe  निकट  सम्बन्धियों  पर
 ऐसी  स्थिति  में  भी  में  यही  सुझाव

 दगा  कि  लगभग  २५००  या  १५००

 कम  दर  से  शुल्क  लिया  जाय  ।  यह  भी
 रुपये  की  राशि  सीमित  करना  इस  समस्या

 feat  जा  सकता  है  कि  दूर  के  सम्बन्धी

 के  उत्तराधिकारी  बनने  की  ददा  में  after
 का  सही  हल  नहीं  इसे  तो  जाने  वाली

 सम्पदा  के  अनुपात  में  होना  चाहिय े।
 उत्तराधिकारी  सम्बन्धी  रियायते ंनਂ  दी  जायं  ।

 जिन  लोगों  को  उत्तराधिकारी  बनने  की  आशा
 ae  व्यक्ति  के  पास  कई  लाख  रुपयों  की

 सम्पदा  उसके  लिए  २५००  रुपये

 नहीं  उन  के  हिस्से  में  आने
 तक  की  सीमा  बहुत  कम  होगी  ।

 पर  यदि  उन  से  अधिक  शुल्क  लिया  जाय
 हम  यों  कह  सकते  कि  सार्वजनिक

 तो
 कोई  अन्याय

 नहीं  होगा  .।
 धर्माध  के  लिए  दी  गई  सम्पदा

 जहां  तक  सार्वजनिक  संस्थाओं  को  दान  भग  ५  प्रतिशत  सीमा  जानी

 आदि  देने  का  सम्बन्ध  मुझे  यह  कहना हूं  चाहिए  झ्र  लोगों  मोदी

 कि  जब  हमਂ  एक  योजना  को  अपने  समाज  का  गई  भेंटों  क़ी  स्थिति  में  इसे  ३.  प्रतिशत

 भाधार  बनीं  हैं  सनौर  देश  का  विकास  तक  रखना  शौर  २५००  रपए यथा था

 एक  योजना के  आधार पर  कर  रहे  हैं  तो  दान  १५००  रुपए  की  सीमा  नहीं  रखनी  चाहिए



 ३६९  र्स  आपदा tt  शुल्क  विधेयक  १०  अगस्त  8848.0  सम्पदा  yon  विधेयक  290.0

 च्
 या gala  के  सम्बन्ध  में  यहीं  कहना  लीजिये  कोई  धनी  ५०,०००

 चाहता  ८०,०००  रुपये  का  मकान  बनाता  = 2  |

 को  प्राप्त  करने  के
 और  यदि  इंजीनियरों  से  उसको

 इन  देयों
 ७५१  गया  तो  शायद  ७५,०००

 सम्बन्ध  में  में  एक  सुझाव  देनाਂ  चाहता  रुपये  किन्तु  यदि इसे
 बेचा  जाय  तो

 हूं  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा  यह
 सुझाव

 है  उस  जगह  में  उसका  इतना  भाव  नहीं
 कि  कर  का  संग्रह  इस  प्रकार  होना

 होगा  |  जायदादों  का  मूल्यांकन  कराते

 चाहिए  कि  संपदा  प्राप्त  करने  वाले  की
 समय  इ  प्रकार  के  अनुदेश  देने  पड़ेंगे

 इच्छा  पर  ही  ag  द्रव्य  के  रूप  में  fear
 ताकि  संपदा  के  बेचने  वहीं  मूल्य

 जा  सके  ।  इससे  दो  बातें  सिद्ध  होंगी ।  fas  बाज़ार  में  उस  के  लिए

 एक यह  होंगा  कि  कर  की  शीघ्र  अदायगी
 मिल

 सकता  सही  मूल्यांकन  इसी
 में  कठिनाई  नहीं  और  उत

 प्रकार  का  होना  चाहिये  i  हाँ  में  इस

 पदाधिकारी  पर  भी  अच्छी  तरह  से
 बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि

 नियंत्रण  जो  संपदा  का  मूल्य  आक  रहा  निर्वाह  या  करदाता  को  अपनी  इच्छा  के

 अनुसार  द्रव्य  के  रूप  में  अदायगी  करनी

 चाहिये  ।
 मूल्यांकन  के  सम्बन्ध  में  और  भी

 कठिनाइयां  हे  जिन्हें  चाहता

 हु  उदाहरण के
 रूप

 में
 बम्बई  की  इस  के  पश्चात् च्च् पै  एक  माननीय  सदस्य

 परिसम्पद्  को  लीजिए  ।  ari  = ey  नें  यह  भ्रालोचना की  थी  कि  नियंत्रक  यम

 के  रूप  में  चुनावी  उस  नें  यह  भी स्थित  कृषि  भूमि  का  उसके  प्रकार विशेष

 के  आधार  पर  मूल्यांकन  किया  तो  बचाया  किसी  व्यक्ति  मृत्यू  पर

 वह  एक  तरह  का  मूल्यांकन  शोर  नियंत्रक  उन  के  परिवार  में  जाकर  उस  मृत

 यदि  उस  परिसम्पद्ता  संपदा  के  स्वामी  व्यक्ति  की  जायदाद  का  मूल्यांकन  करके

 एक  तालिका  और  वे  व्यक्ति  शोक के  दृष्टिकोण  से  मूल्यांकन  किया

 तो  वहँ  दूसर  तरह  का  होगा
 भें  होंगे  तो  उस  की  यह  हरकत  यम

 की  हरकत  कम  नहीं कृषि  कानूनों  के  कारण  भूस्वामी  का

 हित  विद्वेष  अंश  तक  सीमित
 तो  ऐसी  स्थिति  में  इस  तरह  के  नियम

 बनाये  जाने  चाहियें  कौर  सावधानी
 है  ।  बाज़ार  उसका  अधिक  मूल्य  हो

 सकता  किन्तु  dfs  उसका  अपना  बरती जानी  चाहिए  ।  में  इन  आलोचकों  से

 उसे  बाजार  यह  बतलाना  चाहता  हूं  सरकारी
 हित  कम  होगा  अतः  यदि

 के  मूल्य  पर  ही  आंका  उतना  पदाधिकारी  या  नियंत्रक  ही  यम  का  काम

 नहीं  बल्कि  उस  मृत  व्यक्ति  के भाव  नहीं  इसी  दृष्टिकोण

 से  मेंने  जो  सुझाव  दिया  कि  उसे  द्रव्य  अपने  निकट  के  सम्बन्धी  एवं  उत्तराधिकारी

 उस  समय  यमदूत  बन  जाते हैं  जब  एक  ओर में  अदायगी  करने का  विकल्प  होना

 चाहिये  |  इस  तरह  की  प्रक्रिया  समस्या  शव  पड़ा  होता  सनौर  दूसरी  ओर  वह

 को  हल  कर  देगी  जायदाद  का  बटवारा
 करते  हें  तथा  एक

 दूसरे  के  विरुद्ध  भ्रदालत में  जा  कर  दावा

 इन  जायदादों  का  मूल्यांकन  करने  करते  हैं  ।  क्या  उन  के  उस  दावा  करने  के  समय

 अ क में  कई  अन्य  दोष  भी  aq  मान  ग़लत  को  आयुक्त  अकर  वस्तु  तालिका
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 [  ait  areata

 नहीं  बना  लेता  ।  जब  दामाद  अथवा  दत्त  के  उत्तराधिकारी  अपना  नाम  लिखाने  से

 कारी  ही  इस  प्रकार  की  बात  करते  तो  पहले  कुछ  पैसा  जमा  कराते थे  ।

 आप  उस  पर  कोई  भी  शोर  नहीं  मचाते  ।  यह  चीज़  हमारे  देश  में  पहले  से  मौजूद

 थी  |
 श्री  गाडगिल :  उन्हें  कमाने  मौका

 किताब अब  यह  प्रदान  होगा  कि  इस

 मिलता है  ।  प्रकार  के  उत्तराधिकारी  कितनी  धनराशि  दे

 श्री  कातकर  किन्तु  जब  सरकारी  देंगे ?  वित्त  मंत्री  जी  हर  ae  काम

 करते  हैं  ;  उन्हें  जनता  केसाथ से  आया
 «हुआ  निर्देशक  अपना  कत्तव्य

 पूरा  केर  रहा हो  तो  उसे यम  कहा  जाता  इस  विषय  में  बातचीत  करनी  चाहिए

 में  यह  बतलाना  चाहता  हूं
 कि  सरकार हूं  ।  देशभर  के  हित  में  यह  काय  होना

 की  लोकप्रियता  अथवा  अलोकप्रियता  इसी कि  नियंत्रक  अपना  काम  बिना

 किसी  परेशानी  के  कर  सकें  ।  हां  एक  कौर  धनराशि  की  दर  पर  निसार  wet  है  ।

 वित्त  मंत्री  जी  को  पैसे  की  झ्रावेदयकता भी  बतलाना  चाहता  कई  नृत्यों

 को  मुझ  सभा  जाता है  |  रहती  अतः  उन्हें  बहुत  हो  सावधांपी च... ८

 यदि  कोई  व्यक्ति  संसार  चत  त्याग  करता
 से  कर  निर्धारण  करना  चाहिये  ।  अन्य  देशों

 में यह  हुआ  कि  बहुत  ही
 कम

 दर  से हे  तो  उस  की  संपदा  तुरन्त  उसके

 कारियों  को  मिल  जाती  है  कौर  संपदा
 उन्होंने  कर  लेना  प्रारम्भ  किया  और  अब  वे

 धीरे-धीरे  अधिक  कर  लेते  जा  रहे  कि
 झुल्क के नाम के  नाम  पर  उसे  छोड़  दिया  जाता

 मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  प्रार्थना
 मान  लीजिए  कि  वह

 त्यागने  बीस-पचीस  वर्ष  बाद  मर  जाता
 कि  वह  लोभ  न  कर  के  करारोपण  अथवा

 लुल्कारोपण  की  दर  को  न्यूनतम  सीमा से उसके  कोई  भी  जायदाद  नहीं
 प्रारम्भ  करें  कालान्तर में  उसे  बढ़ा

 कौर  कोई  भी  कर  नहीं  लगाया  जा

 सकेगा  |  हमें  ऐसी  स्थिति  पर  भी
 यातो  कुल  पर  देखा  जाये at

 वास्तविक  यहां  पर  ह  जब  कि
 विचार  करना  ॥

 करदाता  तथा  कर संग्राहक  के  बीच

 पंडित  एस०  to  मिश्र  मूल्यांकन के  विषय  में  मुठभेड़  होगी  |

 उत्तर-पूर्व )  :  इस  विधेयक का  साधारण  इस  अभिप्राय  के  लिए  आप ने

 सिद्धान्त  सभी  दलों  को  स्वीकार है  ।  जिन  व्यक्तियों  को  काम  पर

 अरब  यह  देखना है  कि  इस  विधेयक  उनकी  संख्या  शौर  द्वारा  की  जाने  वाली

 को  किस  प्रकार  काम  लाया  जायेगा  व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं  एक  कौर  बात

 विचार  सब  से  बड़ा  विवादास्पद  प्रश्न  जब  भी  कई  मामला  अदालत  को

 यह हैं  कि  सम्पत्ति  मूल्यांकन किस  निर्दिष्ट  किया  जाता  हे  तो  आप  कहते  हैं

 प्रकार  ।  मेरे  विचार  में  वित्त  मंत्री  जी  कि  इस  सम्पत्ति  a1  मूल्य  नियंत्रक  की  इच्छा

 मुझ से  इस  बात  में  सहमत  हैं  कि  प्रत्येक  के  अनुसार  तो  यह  न्याय  नहीं  होगा  ।

 युग  में  किसी न  किसी  प्रकार  से  इस  मंत्री  जी  को  इस  बात  पेर  भी  ध्यान  देना

 प्रकार  का  कर
 जाता  था  ।  किसी  चाहिये  |

 ~
 जमाने  में  एक  ag  कानून  भी था  कि  जब  में  एक  सुभाव  देना  चाहता  हुं  ये

 कोई  मनुष्य  मर  उसकी  जायदाद  सभी  कठिनाइयां  दूर  हो  सकती  ह  किन्तु
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 में  नहीं  जानता  कि  क्या  वित्त  मंत्री  जी  के  अनुसर  उन  का  बाकी कर  पूरा  कर
 सकें

 |

 मुझ  से  उस  बात  में  सहमत  होंगे
 ।

 वहं
 यह  इस  सम्पदा  शुल्क  के  सम्बन्ध  में  भी

 मैं

 मंत्री  से  इसी  प्रकार  की  प्रत्याभूति

 छूट  दें  कि  वह  अपनी  का  कोई  चाहता  हूं  ।  इस  से  लोगों  की  रक्षा  हो

 भी
 भाग  उसी  दर  परदे  जो  आप  ने  सकेंगी  ।

 निर्धारित  किया  उसके  बाद  आप

 और  कोई  भी  रियायत  नहीं  दें  ।
 एक  बात  से  मुझे  आइये

 यदि  आप  बीटेक  का  अध्ययन  करेंगे  तो
 उसे  अपील  करने  का  अधिकार भी  नहीं  देते  ।

 आप  को  पता  चलेगा  कि  इस  बात  का
 कम  से  इतना  मान  लीजिये  ।  यदि

 भी  उल्लेख  नहीं  हुआ  है  कि  किस  प्रकार  की
 आपका  अभिप्राय  ठीक  हो  तो  आप  को

 जहां जायदाद  करारोपण  से  मुक्त  है
 |

 लीजिए  कि  किसी  व्यक्ति  को  ५०,०००
 तक  धनराशि  at  सम्बन्ध  इतना  तो

 बतलाया  गया  ्  कि  ५०,०००  रुपये  पर
 रुपये

 कर  में  देने  उस  के  पास  कोई

 भी  नगदी  जमीन  है  शौर  मकान  कोई  शुल्क
 नहीं  लगेगा

 में  प्रकार  की  बात  हो  सकती  है  कि
 यही  व्यक्ति  अब  कर  के  रूप  में  म

 देना  चाहता  हैदर  भूमि  रखना  चाहता
 KO,a00  रुपये  की  जायदाद  पर  कोई

 कर  लगेगा  ।  मेरे  विचार में  इस

 के  अनुसार  यह  बात  नहीं  हो  सकती
 का  स्पष्टीकरण  करना  इस  में

 कुछ  संदेह  क्योंकि  यदि  किसी  परिवार
 कहते  हैं  कि  भूमि-कर  के  रूप  में

 में  मिलाकर  अथवा  दाय भाग  पद्धति
 ये  कर  भी  प्राप्त  किय  जायेंगे

 ।
 इससे

 चलती  हों  तो  कर-निर्धारण  भीं
 भिन्न  भिन्न

 ढंग से  होगा ।  उस  सम्पत्ति  का में  भी  आनाकानी कर  तो  आप  के

 लोग  उस  पर  टूट  पड़ेंगे  |  शर  उसकी  सब
 जिस  पर  उचित  स्थान

 पर  उल्लेख  होना  चाहिये  उसे  अन्य  बातों से  प्यारी  वस्तु--भूमि--जिस  से  उसे

 विकी  मिलती  उस  से  छीन  के  ले  से  नहीं  मिलाना  चाहिए  था  ।

 इस  बात  की  कोई  भी  प्रत्या भू ति  नहीं  १२  मध्यान्ह

 कि  उस  के  पास  वही  वस्तु  जो  उस

 के  अधिक  काम  की  होगी  में  मुझे
 ५०,०००  की  सीमा  से  कोई  भी

 शिकायत  नहीं  ।  एक  कठिनाईਂ  अवश्य
 आधुनिक  चाणक्य  माननीय  वित्त  मंत्र

 हैं  कि  दिल्ली  या  बम्बई  जसी  जगहों  में

 ५०,०००  रुपये के  मूल्य  का  कोई
 इस  बात  की  छूट  कि  वे  अपनी  जायदाद

 स्थान  शौर  किसी  अथवा

 में

 बहुत  के  dad  के  बाद  मेरे  क्षेत्र

 में  तो  यही  समझता
 हूं

 कि  यह

 उचित  ह्  ।
 +के  किसानों को  भू-कर  के  सम्बन्ध  में  इस

 प्रकार  का  मिला  |  अब  उनकी  सारी

 खेतों-कर-संग्रह  के  लिए बेची  नहीं  fe  दरें  बहुत  हों।-याद  रहे  कि

 बल्कि  केवल
 वे  जो  अदालत  के  निर्णय  इंग्लेंड ने ने  १८९४  में  केवल  3%,  प्रारम्भ
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 विधेयक  सम्पदा  शुल्क  fata

 [  पंडित  एस०  सी ०

 किया  कौर  अब  वह  १५  %  तक  पहुंचे  इस  विधेयक  में  एक  विशेष  बात

 al  में  न्यूनतम वादियों  अथवा  प्रारम्भवादियों  कृषि योग्य  भूमि  के  सम्बन्ध  में  जिस  पर

 में  से  नहीं  हूं  ।  यदि  हमें  मशीनों  का  में  कुछ  विचार  प्रगट  करना  चाहता हूं  ।  हम

 आयात  करना  है  तो  हमें  नवीनतम  कौर  अब  देश  में  कृषि  सम्बन्धी  विधान  को  चलाने

 बढ़िया  उद्दीन  आयात  करना  चाहिए  |  जा  रहे  ate  पंच-वर्षीय  योजना

 किन्तु  में  यही  कहुंगा  कि  लोगों  को  इस  से  आगरा  में  हुए  कांग्रेस-अधिवेशन  के  संकल्पों

 अभ्यस्त  करने  के  लिए  बिल्कुल  कम दर  से  के  अनुसार  सत्तारूढ़  दल  देश  में  कृषि  सम्बन्धी

 करारोपण  या  दुत्कारोपण  प्रारम्भ  होना  विधान के  इस  पहल में  तेज़ी  करते
 जा  रहे

 चाहिए  ।  अतः  में  नहीं  जानता  कि  किस  प्रकार

 श्री  अच्युतन  :  वह  न्यूनतम
 कई  राज्यों  को  क्ृषियोग्य  भूमिਂ

 के  सम्बन्ध

 में  इस  विधेयक  से  मुक्ति  दिलाई  जा  सकती
 सीमा  feat है  ?

 el  अनुसूची से  हमें  इस  बात  का  पता
 पंडित  एस०  ato  मिश्र  :  मेरे  विचार

 चलता  है  कि  उत्तर
 में  4%  होना  चाहिए  ।  बहुत  से  लोग  जो

 राजस्थान  तथा  मध्य

 राष्ट्र-निर्माण  अभिप्राय  के  लिए  धन  इकट्ठा
 इन  छः  राज्यों  ने  कृषि योग्य  भूमि  के

 करना  चाहते  इस  को  एक  भारी  दर  के

 रूप  में  नहीं  समझा
 सम्बन्ध  में  संकल्प  किए

 यानी  यह  तय  किंया  है  कि  कृषि  योग्य  भूमि

 श्री  बेजा यु धन  :  विधेयक  पर  शुल्क  आरोपित  किया  जायेगा  |  अत

 का  सिद्धान्त  स्वीकार  करने  के  बाद  अब  यदि  आज  यह  विधेयक  पारित  किया  गया

 हम  उस  चरण  पर  आ  रहे  हें  जहां  से  यह  तो  इस  से  केवल  ५-६  राज्यों  पर  ही

 विधेयक  संविधि-पुस्तक  पर  आ  प्रभाव  अन्य  राज्य  बच  निकलेंगे ।

 आज  तक इस  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ भी
 में  मंत्री  जी  से  यह  करूंगा  कि  जो

 कहां  उस  पर  वित्त  मंत्री  स्वयं  अन्य  राज्य  मुक्त  हुए  हैं  उन  पर
 भी  यह

 विचार  करेंगे  |  दबाव  डाला  जाय  ताकि  यह  विधान

 रूप बन  सके  ।

 में  उस  स्थान  का  प्रतिनिधि  हूं  जहां

 संयुक्त  परिवार  प्रथा  चालू  नहीं  हम  ने  मेरे  राज्य  में  एक  विशेष  स्थिति  है  कि

 अपने  राज्य  में  सामाजिक  तथा  आधिक  केवल  कई  एक  के  पास  भूमि  है

 विधान  प्रस्तुत  किए  थे  जिस  के  ऐसे  भी  व्यक्ति  हूं  जिनके  पास  २०,०००

 स्वरूप  आज  संयुक्त  परिवार  प्रथा  अथवा  अथवा  Co,ooo  एकड़  तक  भूमि  2  |  यह

 संयुक्त  संपत्ति  भूतकाल  की  बात  बन  गई  भाइचयं  की  बात है  किः  अच्छी  आय  के

 ठीक  तौर  पर  यह  कहा  देते हुए  तथा  पुरी  तरह  से  वहां  खेती  होते

 जा  सकता है  कि  हमारे  राज्य  ने  इस  हुए  भी  इन  भूमि  सम्पत्तियों  में इस  तरह

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  संकल्प  की  स्थिति  जारी  हमारे  राज्य  में  बहुत

 पारित  नहीं  किन्तु  मेरा  यह  कम  पड़ती  भूमि है
 ।  सभी  भूमि  पर

 विचार  है  कि  पारित  होने  पर  यह  कान्त  हो  अतः  समानता  लाने  के

 विधेयक  भारत  के  सभी  राज्यों  के  लिए  fou  जैसा  कि  इस  विधेयक  का  लक्ष्य

 एक  विधान  बन  जायगा  ।  यह  जरूरी  होता  हैं  कि  संपदा  शुल्क
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 विधेयक

 विधेयक  उस  कृषि योग्य  भूमि  पर  भी  के  लिए  लाभदायक  भी  होंगी  ।  areas

 लागू  हो  जो  केवल  कई  एक  के  अधिकार  आज  आधिक  संकट  में  होकर  गार्ड  रहा

 में  है  ।  बहुत  से  व्यक्तियों  का  बिचार  है  कि

 इसका  अंत  क्रांति  में  होगा  ।  सरकार  को
 यदि  इस  विधेयक  at  उद्देश्य

 ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिए  ताकि  जनता
 प्रशंसनीय  तथापि  इस  को  तरह

 इस  प्रकार  की  सारी  कठिनाइयों  से  बच
 से  लागू  करने  से  गडबड़ी  में

 सके  ।  आज  भारतवर्ष  की  स्थिति  cat
 वित्त  मंत्री  को  इस  बात  की  चेतावनी

 आवश्यक  नहीं  समझता  कि  चूंकि
 है  जिसमें  आधे  से  अधिक  व्यवसायों  को

 या  तो  खाना  कम  सिलता  है  अथवा  उनको
 लोग  शुल्क  नहीं  दे  सकेंगे  अतः  सरकार

 के  पास  बहुत  सी  इमारतें  इकट्ठी  होंगी  ।
 आधा  पेट  भोजन  मिलता  हे  ।  इनकी

 समस्या  को  दूर  करने  के  लिए  वित्त  मंत्री
 तो  इसका  यह  परिणाम  होगा  कि  सम्पत्ति

 लोगों  के  हाथ  में  न  रह  कर  सरकार  के
 जो  कि  पंच-वर्षीय  योजना  '  के  मुख्य

 निर्माता  &  शीघ्रातिशीघ्र  कोई  प्रयत्न
 हाथों  चली

 और  सरकार  के

 समक्ष  यह  एक  बड़ी  समस्या  होगी  कि
 करना  चाहिए  |  भला  इससे  व्या  लाभ

 है  कि
 सम्पदा  शुल्क  के  द्वारा  २०  करोड़

 इतनी  जायदाद  को  बाद  में  किस
 या  २२  करोड़  रुपया  एकत्रित  at  किया

 तरह  निपटाया  जायें  ।  यों  कहा  जा  सकता

 है  कि  बाद  में  नीलाम  होगा  ate
 जाय  किन्तु  उसे  dregs  या  अन्य  बनने

 वाले  बांधों  में  लगा  fear  जाय  ॥  यदि
 उस  से  उन  ही  को  लाभ  होगा  जो  धनी

 aa:  आधिक  तथा  सामाजिक  जीवन
 इस  धन  को  ग्रामीण  कुटीर  उद्योगों  तथा

 ग्राम  पुननिर्माण  योजनायें  में
 लगाया

 जाय
 की  असभमानताप्रों  को  दूर  करन  के  लिए

 यह  कोई  भो  ठीक  सुझाव  नहीं  कहा  जा  सकता  |
 तो  निर्धनता  भूखमरी  की  समस्या

 सुलझ  सकती  हैँ  ।
 चुनावी  इस  विधेयक  में  इंगलिस्तान  के

 सम्पदा  शुल्क  अधिनियम  तथा  उत्तराधिकार  मेरा  अभिप्राय  यह  नहीं  और  न

 अधिनियम  की  छाप  है  ।  में  यह  विस्तृत  रूप  से  बता  रहा हूं  कि

 बहुत  से  व्यक्तियों  ने  इस  विधेयक  सम्पदा  शुल्क  से  एकत्रित  होने  वाले  धन

 को  असमानता  दूर  करने  के  लिए  रामबाण  को  किस  प्रकार  aa  किया  जाय  ।  मेरा

 बताया  है  ।  परन्तु  सरकार  का  ष्ष् उद्द्र्य  अभिप्राय  तो  यह  जब  सरकार

 इस  विधेयक  द्वारा  प्रशासन  at  के  लिख  जनता  से  घन  ले  रही  है  सरकार  का

 रुपया  इकट्टा  करना  ।  सरकार  के  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  जनता  को  संशय

 में  न  रखे  वह  जनता  भलाई  के सम्मुख  बहुत  सी  योजनाएं  हैं  जैसे  कि

 मुख्य  रूप  से  पंच-वर्षीय  योजना  जिसके  लिए  कोई  आर्थिक  कार्यक्रम  बनाये  जिससे

 लिए  धन  बड़ी  आवश्यकता  हू  ।  जनता  पीड़ित  न  हो--जैसे  कि  आज  करोड़ों

 वित्त  मंत्री  ने  कई  बार  घोषणा  की  हे  पीड़ित  हैं  ।  यह  विधेयक  जनता

 कि  इस  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  द्वारा  जो  आधिक  कार्यवाहियों  को  सरकार  द्वारा

 भी  धन  एकत्रित  होगा  वहं  सभी  योजनायें  निश्चित  ढांचे  में  डाल  रहा  ह  ।  इसी

 पर  व्यय  किया  जायगा
 ।  मुझे  संदेह  है  कारण

 तो
 में  कहता  हूं  कि  जब  यहं

 कि  जिस  प्रकार  ये  योजनाएं  कार्य  कर  विधेयक  पारित  हो  जाये  तो  सरकार  को

 चाहिए  कि  वह  एक  ऐसा  आर्थिक  ढांचा रही  हैं उस  दशा  में  क्या  ये  समस्त
 जाति
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 [  श्रीਂ  वेला यू धन  |

 तेयार करे  जिससे  कि  नये  नई  शौर  इन  दोनों
 से  लागू  होने  वाले

 तथा  नया  .  संचार  हो  |  नियम  भी  भिन्न  far  में  नस्र  निवेदन

 जनता  आज  पथ  ०५4 4 मह  भ्रौर ' इस ' संशय '  इस  करता हूं  कि  ये  लगभग  परस्पर  विरुद्ध  हैं  ।

 जनता  के कारण ही  पीड़ित  है  ।  जेसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  दाय भाग  का

 कोई  रास्ता  नहीं  निर्देशक  सिद्धान्त  धार्मिक  प्रभाव  का  श्रुत

 आज  as  इसी  निराश  होकर  है  ।  जबकि  मिलाकर  पद्धति  का  निर्देशक

 क्रांति  चिल्ला  रही  इसी  कारण  सिद्धान्त  war  तो  अपनापन  तथा  कभी

 कभी  धार्मिक  प्रभाव  होता  है  ।  मिलाकर
 में  वित्त  से  कहता हूं  कि  इस  धन  को

 १९४
 वह  जनता  को  जहां  से  कि  यह  धन  के  अनुसार  संयुक्त  परिवार  में  जेसा  कि

 आप  जानते  हैं  कि  पुत्र  सम्पत्ति  का
 आया  नः  कि  इस  घन  बड़ी  बड़ी

 औद्योगिक  योजनाओं  में  लगावें  जोकि  १०  अधिकारी  होता  हैं  जब  कि  दाय भाग  में

 ऐसी  बात  नहीं  है  ।  मिताक्षर में  सम्पत्ति या  १५  वर्षोपरांत  तेयार  होंगी  ।

 व्यसन  के  दो  नियम  हैं  एक  अतगमभत ्
 श्री  एस०  ato  रामास्वामी :  कुछ

 द्वारा  दूसरा  उत्तरजीवित्व  नियम
 सदस्यों  ने  इंस  विधेयक  का  विरोध  किया

 द्वारा  |  दाय भाग  में  उत्तरजीवित्व  का  कोई

 हू  तथा  कहा  है  कि  इस  विधेयक  की
 महत्व  नहीं  है  ।  इसके  अस्तंगत  पिता  ही

 कोई  आवश्यकता  नहीं  हे  तथा  यह  हमारी
 समस्त  सम्पत्ति  का  अधिकारी  ह  और  वह

 स्थिति  के  अनूकूल  नहीं है  ।
 अपने  जीवनकाल  में  अपनी  स्वेच्छानुसार

 समी  को  एक  समान  सुविधा देने  के  सम्पत्ति  को  बेच  सकता  है  ।  मिताक्षर  में

 लिएयह  आवश्यक  है  कि  राष्ट्र  को  ऐसी  बात  नहीं  पिता  तथा  प्रबन्धक  के

 अधिक  से  अधिक  धन  मिले  ताकि  इस  साथ  कई  नियम  तथा  विचारधाराएं  लागू

 तू हदू  राष्ट्र  का  प्रत्येक  नागरिक  अधिक  से  रहतीਂ  हैं  और  न  वह  दाय भाग  पद्धति  के

 अधिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  कर  सके  |  इर  अनुसार  पिता  या  प्रबन्धक  को  सम्पत्ति

 बात  को  ध्यान में  रखकर  हम  में  से  किसी  बेचने  का  अधिकार  ही  देता  हैं  ।  अतिरिक्त

 सम्पत्ति  के  बारे  दोनों  पद्धतियां  एक को  इस  विधेयक  का  विरोध  नहीं  करना

 चाहिए  ।  सी

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पर  यह  भी  दयनीयਂ  बात है
 कि  सदन  के

 बहुत  कुछ  कहा  है  कि  जो  व्यक्ति  दाय भाग  समक्ष  शुल्क  का  दर  सम्बन्धी  विधेयक

 प्रणाली  को  मानते हैं  उनके  साथ  इससे  अभी  तक
 नहीं

 रखा  गया  है  ।  सर्दी  चह

 अन्याय होंगा  |  और  यह  तथ्य  है  ।  इस  भी  साथ  ही  साथ  गया  होता  सदर्देस्थों

 बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जाਂ  सकता
 के  लिए  यह  बहुत  ही  सहायक  होता  ।

 fe  यह  विधेयक  वास्तविक  रूप  जेसा  बहुत  से  सदस्यों  के  मस्तिष्क  में  इस  बात

 किਂ  प्रतीत  अन्यायपूर्वक  काय  करेगा  |  का  संशय  है  कि  जहां  सम्पत्ति  का  मूल्य

 किन्तु  इसका  तो  कोई  उपचार  नहीं  है  ।  न्यूनतम  सीमा  से  कुछ  अधिक हे  वहां

 क्योंकि  भीतर  तथा  दाय भाग  दोषों  क्या  होगा  ?  यदि  शुल्क  का  दर  सम्बन्धी

 एकदमਂ  भिन्न  हैं  तथा  इनकी  विधेयक  भी  यहां  प्रस्तुत  होता  तो  सदस्यों

 उत्पत्ति
 शी

 Pree  Part  परिस्थितियों  :  में  हुई  को
 at  केਂ  में  Tar  चल  जाता
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 अर  उनको  इतना  संशय  नहीं  रहता  |  ५०  हज़ार  रुपया  होता  है  ;  किन्तु  दूसरी

 अतएव  माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  है  भ्रोर  उस  व्यक्ति  को  जिसके  तीन  कन्याएं

 कि  इस  विधेयक  से  पूर्वे  उस  विधेयक  हूं  उसे  १२५  हजार  पर  शुल्क  देना

 को  भी  प्रस्तुत  कर  दें  ताकि  उनको  इस  होगा  ।  क्या  यहं  असम न्यायी नहीं  zt

 इस  प्रकार के  और  भी  उदाहरण  हैं । बात  का  ज्ञान  हो  जाये  कि  उन्हें  कितना

 शुल्क  देना  हैं  ।  जैसे  fe  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  तथा

 स्वकष्टाजित  सम्पत्ति  ।  स्वकष्टाजित

 हिन्दू  विधान  की  at  पद्धतियों  केਂ  सम्पत्ति--यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास  मान

 विरुद्ध  जिन  अथितियों  का  वर्णन  माननीय  लीजिए  २  लांख  रुपये  की  है  तो  यहं

 सदस्यों  ने  यहां  किया  वे  सभी  मेरे  विधेयक  के  ania  आ  जाती हैं  जब  कि

 ध्यान  में  वे  इतनी  अधिक  नहीं  हैं  संयुक्त  परिवार  की  सम्पत्ति  जो  भी  इतने

 जितनी  कि  इस  विधेयक  के  लागू  हो  जाने  ही  धन  की  है  इस  विधेयक  नियमों

 के  उपरांत  होंगी  ।  आपके  सम्मुख  में  चार  से  मुक्त  रहेगी  ।  अतएव  इसका  परिणाम

 बातें  रखूंगा  ।  पहली  बात  कृषि कर  भूमि  यहं  होगा  कि  स्वकष्टाजित  सम्पत्ति  को

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  आपका  ध्यान  प्रवर  भी  जनता  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  घोषित

 समिति  के  प्रतिवेदन  पृष्ठ  संख्या  ३  खंड  करने  लगेंगी  ।  और  ऐसा  घोषित  करने

 २०  की  ओर  आकर्षित  करता  जिसमें  में  नियम  के  अनुसार  कोई  कठिनाई  नहीं

 कहा  है  कि  उन  सभी  क्षेत्रों  में  जहां  जहां  होगी  ।

 यह  विधेयक  लागू  होगा  शुल्क  की

 दर  निश्चित  करते  समय  कृषि योग्य  भूमि  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासन  सम्बन्धी  भी

 अन्यथा उत का  ध्यान  करना  चाहिए  ॥  एक  कठिनाई  उठेगी  ।  यदि  एक  व्यक्ति

 राज्यों  में  जिनका  ज़िकर  इस  परिशिष्ट  अपनी  स्वकष्टारजित  सम्पत्ति  को  संयुक्त

 में  नहों  हे  वहां  पर  दरअसल  कोई  दर  परिवारीय  सम्पत्ति  घोषित  करता  है  तो

 लागू  नहीं  होगो  ।  भ्रतएव  यह  स्पष्ट  हैं  इसका  निर्णय  किसे  प्रकार  होगा  ?  इस

 कि  जिन  राज्यों  ने  सम्पदा  शुल्क  को  लागू  प्रकार  की  और  कठिनाई  होगी  अतएव

 करने  केਂ  बारे  में  प्रस्ताव  पास  कर  दिया  वित्त  मंत्री  को  विधान  विभाग  के  बरामद

 कौर  जिन्होंने  नहीं  किया  हे  उनमें  के  आधार  पर  इन  कठिनाइयों  को  कम

 मतभेद  रहेगा  ।  अतएव  माननीय  वित्त  से  कम  करने  का  प्रयत्न  करना  ।

 मंत्री  को  चाहिए  कि  वह  इस  बात  को  इस  विधेयक  के  अनुसार  अवयस्क  की

 ध्यानपूर्वक  देखें  कि  प्रत्येक  राज्य  जहां  रक्षा के  लिए  कोई  उचित  प्रबन्ध  नहीं  है  ।

 जहां  fe  यह  विधेयक  लागू  होगा  वह  वह  अवयस्क  होने  के  कारण  सम्पत्ति  का

 सभी  प्रस्ताव  पास  कर  दें  कि  वहं  सम्पदा  स्वामी  नहों  हो  सकता  ।  अतएव  उसकी a

 शुल्क  विधेयक  लागू  करने  से  सहमत  ह  सम्पत्ति  पर  कर  लगेगा  ।  ऐसी  बातों  के

 ताकि  यह  मतभेद  दूर  हो  जाय  |  आधार  पर  अतएव  कहा  जा  सकता है

 कि  यह  विधेयक  संविधान  के  अनुच्छेद

 दूसरी  बात
 यह  हूं

 कि  दो  व्यक्ति  १५  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  हैं  तथा

 आदि  आदि  के  आधार एक  व्यक्ति  जिसके  तीन  लड़के  a

 उसे  तो  मिलाकर  पद्धति  के  कुछ  पर  मतभेद  उत्पन्न  करता  चलता है  ।

 शुल्क  नहीं  देना  होगा  क्योंकि  उसका  भाग  अतएव  वित्त  मंत्री को  चाहिए  fe  ag
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 [  श्री  एस०  ato  राम स्वामी |

 अनुच्छेद  १५  से  होने  वाले  मतभेद  को  बीस  ay  ga  क्यों  न  किया  गया

 प्रदान  ञ्  जायगा ्  ज  |  दि  लि  ह  |  ए  अत्यन्त a
 करने  का  प्रयत्न  करें  |  नए

 कठोर  बात  =  oy7T
 मेरा  निवेदन  है  कि अब  में  धारा  ४  को  लेता हूं  जिसका

 a
 सम्बन्ध  धाराएं  ६१  श्र  ६२  से  है  ।  य  दो  शब्द  उस  खण्ड  में  al  निकाल

 यह  विवादित  प्रश्न  हैं  कि  अपील  ate  दिए  जाये ंI

 में  की  अथवा  अपील  न्यायाधिकरण
 ~

 मेरे  विचार  से  अपील  बोर्ड  में  न

 खण्ड  ३०  अर्थात  द्रुत  उत्तराधिकार

 के  सम्बन्ध  में  मेराਂ  कहना  यह  है  कि  एक
 करके  सम्पदा  शुल्क  अपील  न्यायाधिकरण

 ऐसे  मामले  में  कोई  भी  शुल्क  देय  -  नहीं
 में  जिसका  कि  निर्माण  किया  में

 जहां  पर  प्रथम  मृत्यु  के

 हो  ।  में  तो  न्यायपालिका  को  ही  चाहता  पांच  ae  के  शभ्रन्दर  ही  दूसरी  मृत्यु  हो

 ि  क्योंकि  इसमें  पक्षपात  नहीं  होता
 जाती है

 अपितु  मामले  के  महत्व  के  अनुसार  ही

 कार्य  होता  है  ।  संशोधन  रखते  समय  खण्ड  ३१  जिसका  सम्बन्ध  विधवाओं

 मुझे  आशा  है  कि  सम्पदा  शुल्क  अपील  से  हे  भ्स्ये अर  उदार  बनाया  जा  सकता  था  ।

 न्यायाधिकरण  की  स्थापना  करने  के  इसਂ  खण्ड  के  अनुसार  अपने  पति  की

 सम्बन्ध  में  सदन  संशोधन  स्वीकार  कर  मृत्यु  के  सात  वर्ष  के  अन्दर  मरने  वाली

 लेगा  तथा  खंड  ६१,  ६२  में  भी  उचित  हिन्दू  विधवा  का  हित  सम्पदा  शुल्क  से

 संशोधन  करने  का  प्रयत्न  fear  जायगा  ।  विमुक्त  रहेगा  |  मेरे  विचार  से  यह  सात

 खंड  ९.के  विषय  में  जेसा  कि  माननीय
 साल  की  सीमा  निश्चित  करना  बेचारी

 विधवा  के  अन्यायपुरणां  होगा  ।
 सदस्यों  ने  कहा  हे  में  भी  इस  बात  से

 इसको  बिलकुल  get  देना  चाहिए  ताकि

 सहमत  हूं  fe  ६  महीनों  में  कर  से  बचने
 उसकी  मृत्यु  पर  शुल्क  देय  नहीं  हो  यदि

 के  विचार  से  धार्मिक,संस्थाद्ं  तथा

 जनक  संस्थाओं  को  कोह  दान  आदि  नहीं
 वह  ख़ल्क  उसके  पति  की  मृत्यु  पर  ले

 लिया  गया  हो
 दिया  जाय  |  सार्वजनिक  तथा  धर्माणी

 संस्थाओं  को  दी  जाने  वाली  धन  राशि  के
 जहां  तक  विभूतियों  का  सम्बन्ध

 में  कोई  सीमा  आदि  नहीं  निश्चित
 यह  अत्यन्त  क्र  प्रतीत  होता  है  कि  चाहे

 करनी  चाहिए  ।  भारतवर्ष  दान  करने  के
 केवल  एक  ही  रहने  का  मकान  क्यों  न

 लिए  प्रसिद्ध  हैं  ।
 पर  शुल्क  देने  के  हेतु  वह  भी  बेचा

 जा  सकता हैं  ।  ऐसी  कूर  व्यवस्था  से कुछ  बातों  में  शुल्क .  दाताओं  के  लिए

 यह  विधेयक  इसी  विषय  के  ब्रिटिशਂ  लोग  बड़े  कष्ट  में  पड़  जायेंगे  |  अतः

 अधिनियम  जिस  यह  आधारित  मेरा  निवेदन  यह  है  कि
 सदन  इस  सम्बन्ध

 में  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  कर  ले  | कहीं  अधिक  कठोर  gl  खण्ड  ९  में

 भाने  वाले
 *

 अथवा  झ्रघिक
 शी

 शब्दों  के  मेरा  संशोधन  यह  हैं  कि  जहां  एक

 सम्बन्ध  में  भी  यही  कहा  जा  सकता  है  ।  से  अधिक  मकान  एक  रहने  का  मकान

 इनकेਂ  फलस्वरूप  सम्पूर्ण  भूतकाल  प्रसूत  में  विमुक्त  किया  जा  सकता  लेकिन  यदि

 ,  आ  जाता  दो  वर्षों  के  पूर्वे  किया  गया  केवल  एक  ही  रहने  का  मकान  तो

 कोई  भी  चाहे  वह  पन्द्रह  या  वह  ga  रूप  से  विमुक्त  किया  जा  सकता
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 उसका  मूल्य  चाहे  कुछ  भी  हो  ।  मेरे  क्योंकि  इससे  लोगों
 > प  जीवन  के  आर्थिक

 विचार  से  राजस्व  कर  को  इतना  कठोर  स्तर  ऊंचे  उठेंगे  ।

 नहीं  होना  चाहिए  |
 डाक्टर  रासा  राव  मे

 समिष्टिकरण  के  yt  पर  भी  में
 इस  का  संगठन  करता  हूं  ।  सब

 प्रवर  समिति  के  नए  सुझाव  से  असहमत  से  पहले  में  यह  कहना  चाहता  ह  कि

 भ हूं  ।  शुल्क  की  दर  के  प्रयोजन  हेतु  इसके  जो  उद्देश्य  तथा  कारण हैं  वे  अत्यंत

 विमुक्त  सम्पत्ति  को  फिर  से
 सराहनीय  हैं  ।  एक  उद्देश्य  धन  के  वितरण

 सम्मिलित  करना  अनुचित  प्रतीत  होता  यथासंभव में  जो  असमानता  उसको

 है  ।  यह  खण्ड  बिलकुल  feats  देना
 दूर  करना  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  का  भी

 चाहिए  |
 यही  उद्देश्य  कहा  जाता  है  ।  पर  ऐसा

 शुल्क  की  दरों  ३४)  के  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  इसਂ  सम्बन्ध

 सम्बन्ध  में  मैने  सदैव  यह  कहा  है  कि  में  बहुत  उत्साह  नहीं  ले  रही  है  ।  अनुमान

 किया  जाता  हूं  कि  इससे  लगभग  दस  या यह  अच्छा  यदि  शुल्क  की  दरें

 प्रकाशित  कर  दी  गई  होतीं  ।  इस  सम्बन्ध  ग्यारह  करोड़  रुपये  की  आयਂ  प्राप्त  होगी

 में  मुझे  एक  बात  और  कहनी  है  ।  संयुक्त
 और  वह  राशि  सभी  राज्यों  में  वितरित  कर

 परिवार  सम्पत्ति  में  किसी  हित  के  दी  जायंगी  |  और  इती  अय  में

 सम्बन्ध  में  ko,o000  रुपए  और  अन्य  पंचवर्षीय  योजना  क्रियान्वित  की  जानी

 मामलों  में  ७५,०००  रुपए  की  विमुक्ति  ह  ।  यह  एक  अजीब  ऊटपटांग  सी

 सर्वथा  अपर्याप्त  है  ।  वर्तमान  परिस्थितियों  बात  लगती  है  कि  इस  विधेयक  के  दारा

 को  देखते  हुए  में  निवेदन  सम्पत्ति  का  असमान  वितरण  ठीक  किया

 जा  सकता  हैं  ।
 करूंगा

 इन  संख्याओं  को  बढ़ाकर

 एक  लाख  रया
 दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  सम्पत्ति

 शौर  १,५०,०००  रुपये  कर  देना  चाहिये  |
 के  न्यायोचित  वितरण  के  सिद्धान्त  केਂ

 ऐसा  नहीं  क्या  गया  तो  लोग  बहुत
 विषय  में  बहुत  उत्साही  नहीं  है  व में  पड़

 जायेंगे
 ।

 राज्यों  से  ऐसे  विधान  बनाते  को  कह
 जैसा  किं  अन्य  देशों

 में  हुआ  सकती  हैँ  जिसके  द्वारा  भूमि  पुनः
 प्रारम्भ  में  इसको  हलके  तौर  पर  वितरण  हो  सके  झर  अधिकतम

 लागू  करना  चाहिए ।  यह  बहुत  कठोर  सम्पत्ति  निश्चित  की
 जा  सके  ।  पर  tar

 नहीं  होना  चाहिए  लोगों  को  परिस्थिति  कोई  भी  काय  हमारे  मंत्रियों  ने  नहीं
 के  अनुकूल  बना  का  अवसर  दीजिये  |  किया  है  इंस  दिशा  में  आचार  विनोवा

 घीरे  धीरे  लोग  इसके  भी  आदी  हो  जायेंगे  भावे  के  यज्ञਂ  आन्दोलन  को  भी

 तब  आय  विमुक्ति  की  सीमा  को  घटा  हमारे  प्रधान  मंत्री  कोई  ठोस  नहीं
 सकते  हैं  और  ee  की  दरों  को  बढ़ा  समझते  हैं  ।

 सकते  हैं  ।  प्रारम्भ  से  ही  करदाताओं  पर

 बहुत
 भार  डालना

 उचित  नहीं  है  ।
 खण्ड  ९  के  सम्बन्ध

 में
 हमें  पांच  ad

 की  सीमा  स्वीकार  कर  लेनी  चाहिये
 मुझे  qu  विश्वास हूँ  कि  जनता  इस  क्योंकि  धनी  लोग  जप्य

 फ
 त  चालाक  होते

 विधेयक  को  स्वेच्छा  से  स्वीकार  करेगी  हैं  और  वे  करों  से  बचने  के  भेक  तरीके
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 [  डॉक्टर  रासा  राव ]

 ढूँढ  निकालते  हैं  ।  यदि  पांच  वर्ष  की  समाज  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचता  ।  उनके

 सीमा  स्वीकार  कर  ली  जाती  हू  तो  सम्बन्ध में  विधान  को  उपयुक्त  उपायों

 उनकी  ऐसी  चालाकियां  बेकार हो  जायेंगी  ।  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 wee  ३४,  जिसमें  सम्पत्ति  पर  विमुक्ति
 श्री  मूलचन्द  दुबे

 :  में  इस  विधेयक  का  समर्थन सीमा  की  चर्चा  की  गई  के  सम्बन्ध

 में  मं  अपने  माननीय  मित्र  श्री  पांडे  से  करता  हूं  क्योंकि  यह  देश  के  विकास  के

 सहमत  हुं  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  खण्ड  लिये  राज्यों  at  कुछ  आर्थिक  राजस्व

 प्रदान  करने  जा  रहा  है  । के  उपबंधों  के  अनुसार

 मक् कत् यम  तथा  अन्य  उल्लिखित  नियमों

 विधेयक के  खण्ड  ५  में  कहा को  छोड़  कर  अन्य  नियमों  से  शासित

 गया  है  कि  यह  शुल्क  सम्पत्ति  पर  लगाया
 होने  वाले  कुछ  लोगों  के  साथ  अन्याय

 होता  है  ।  एक  मिताक्षर  संयुक्त  परिवार
 जा  सकता  है  ।  एक  मिताक्षर  परिवार

 में  किसी  भी  सदस्य  को  सम्पत्ति  को  बेचने में  पिता  की  मृत्यु  पर  उत्तराधिकार  में

 आदि  की  शक्ति  नहीं  प्राप्त  होती  ।  अतः
 प्राप्त  सम्पत्ति  पर  कर  नहीं

 जब  कि  एक  दायभाग  परिवार  अथवा  ईसाई
 उसके  एक  सदस्य  मृत्यु  पर  उस

 सम्पत्ति  पर  यह  सम्पदा  शुल्क  नहीं
 लगायाਂ

 परिवार  के  सम्बन्ध में  ऐसा  सकता
 जा  सकता  ।  इसके  विपरीत  दाय भाग  में

 हें  ।  अतः  हमको  यह  अवश्य  देख  लेना
 पिता  को  सम्पत्ति को  बेचने  आदि  ar

 चाहिये  कि  विधान  सब  प्रकार  के  लोगों
 अधिकार  प्राप्त  होता  है  और  इसीलिये

 पर  न्यायोचित  रूप  से  लागू  हो  ।

 कष्टाजित  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  माननीय
 उसकी  मृत्यु  पर  उस  सम्पत्ति

 |  es

 वित्त  मंत्री  ने  ७५,०००  रुपय  की  विमुक्ति  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 सीमा  के  कारण  बताए  वे  स्वधा
 जैसा  कि  ga  वक्ता  ने  कहा  है  afa-

 a  कि तोष जनक  हैं  ।  मेरा  सुझाव  at
 धान  में  परिवर्तन  किये  बिना  fafa  में

 दोनों  प्रकार  की  सम्पत्तियों  स्वकष्टाजित
 हेरफेर  संभव

 नहीं  है  ।
 att  उत्तराधिकार  द्वारा  प्राप्त

 के  सम्बन्ध भें  विमुक्ति  सीमा  ५०,०००  मेरा  निवेदन  &  कि  इसमें  विषमता

 रुपये  को  होनी  चाहिये  |  स्वकष्टाजित  नहीं  है  और  जो  मेरे  मित्र  विषमता  की

 सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  विमुक्ति  सीमा  बात  करते  हें  उन्होंने  इस  विषय  पर

 अधिक  नहीं  चाहिये  ।  दायभाग  पुरी  तरह  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 और  सीरियन  परिवारों  की  रक्षा

 की  व्यवस्था  की  जानी  आवश्यक  है  ।
 मकान  तथा  अन्य  वस्तुझ्मों  पर

 मुक्ति  के  विषय  में  प्रशन  गया
 च्

 qd  के  सम्बन्ध  में  में  लोगों  से  है  ।  इन  विषयों  में  मतभेद  हो  सकता

 सहमत  हूं  जो  यह  कहते  हैं  कि  यह  है  ।  यदि  पच्चीस  हजार  रु०  के  मूल्य

 यक  सभी  दानों  पर  लागू  होना  चाहिये  |  की  वस्तु  में  कर  की  छूट  दी  जाती  हैं  तो

 कुछ ऐसे  भी  दान  हैं  जो  बेकार  पड़े  हुए  यह  कोई  बड़ी  हानि  नहीं  किन्तु

 याਂ  जिनका  प्रबन्ध  बुरा  जिनसे  ७०,०००  रु०  की  सम्पदा  में  से  २५,०००
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 के
 मकान  का  होना  अनिवार्य  दूसरा  विषय  पुनरावेदन  के  अधिकार

 a  |  से  सम्बन्धित  हैं  ।  यह  नवीन  व्यवस्था  है

 जोर  नियंत्रक  तथा  मूल्य  आंकने  वाले

 व्यक्ति  को  सम्पत्ति  का  उचित  मूल्यांकन विधेयक  का  विन्दु  दान  से

 सम्बन्धित  है  ।  यह  इंस  तथ्य  का  स्पष्ट
 करने  में  कठिनाई  हो  सकती  और

 संकेत  देता  है  कि  वित्त  मंत्री  को  संदेह
 कदम  यही  हो  सकता  हैं  कि  किसी

 है  fe  अनेक  मनुष्य  शुल्क  के  भुगतान  में
 न्यायिक  अधिकरण  अथवा  डिस्ट्रिक्ट  जज

 के  समक्ष  पुनरावेदन  का  अधिकार  दिया
 टालमटूल  करने  को  प्रयत्न  करेंगे  ।

 जाय  |  यहं  निश्चित  है  कि  मूल्य  आँकने
 चित  आयकर  अधिनियम  से  उन्होंने  यह

 वाले  व्यक्तियों  oat  कौन  feat
 अनुभव  प्राप्त  किया  है  ।  किन्तु  दोनों  की

 जायगा  संभव  हैं  कि  वह  वृद्धिगत
 आधा  भूमि  में  अन्तर हें  ।  आयकर

 नियम  के  अ  तर्गत  आयकर  के  भुगतान
 मूल्य  आंकने  की  ate  लालायित  हों  ।

 से  बचने  का  शयन  करने  बाले
 सब  से  उचित  माग  यही है  कि  जिला

 न्यायाधीश  के  समक्ष  पुनरावेदन  की  अनुमति
 व्यक्ति  को  हानि  नहीं  उठानी  पड़ती  हैं

 दी  जाय ॥
 किन्तु  सम्पदा  शुल्क  के  सम्बन्ध  में  यह  बात

 नहीं  है  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति  अन्तिम  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं

 किसी  अन्य  व्यक्ति  को  परावर्तित  कर  देता  वहू  ४८वें  खण्ड से  सम्बन्धित  है  ।  इस

 है  तो  उसे  यह  we  रहता  है  fe  कहीं  खण्ड  में  इस  प्रकार  उपबन्ध  होना  चाहिये

 वह  सदा  के  लिए  अपनी  सम्पत्ति  न  खो  कि  प्रशासन पत्र  अथवा

 बैठे  ।  मुझे  विश्वास  हे  कि  कोई  व्यक्ति  शिकार  प्रमा  पत्र  प्रार्थनापत्र  के  अभ्यावेदन

 इस  भय  को  आमंत्रित  करते  की
 मूखंता  नहीं  पर  मिल  जाने  चाहिये  |  उक्त  आदाय के

 करेगा  ।  प्राथनापत्र  पर  किसी  भी  तरह  का

 लय  शुल्क  नहीं  चाहिये  ।  जो

 अ  ब्यक्ति  सम्पदा  शुल्क  के  परिगणना  में  है तीसरा  प्रदत्त  कृषि  सब  घ  भूमि
 उस  पर  न्यायालय  शुल्क  नहीं  लगना

 विषय  में  हैं  ।  परन्तु  में  इस  दिशा  में

 चाहिये  ॥  यदि  में  गलत  नही ंहूं
 तो  यह स्पष्ट  नहीं  हूं  fH  क्या  उस  सम्पदा  पर

 यह  शुल्क  लागू  feat  जबकि  शुल्क  ब्रिटेन  में  भी  नहीं  लगता  मेरे

 जमींदार  श्याम  अन्य  मध्यस्थ  व्यक्तियों  के
 विश्वास  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  भी

 इस  तरह  की  व्यवस्था  निर्माण  करेंगे  ।
 अधिकार  समाप्त  किये  रहे  है  ।  मुझे

 विश्वास  हैं  कि  माननीय  मंत्री  विधेयक  श्री  सी०  आर०  इतनी  :  में  विधेयक

 की  मंशा  के  विषय  में  सही  स्थिति  प्रकट  के  मुख्य  मामलों  से  सहमत  हूं  ।  कुछ

 विषयों  पर  में  वित्त  मंत्री  से  सहमत  नहीं

 श्री  आसामियों  को  भी  सम्पदा  दुबक  हो  सकता  tag  सही  हूँ  कि  उक्त

 देना  पड़ेगा  ।  भूमि  का  मूल्य  बढ़  गया  विधेयक  give में  प्रचलित  कानून  के

 है  और  पचास  एकड़  भूमि  का  स्वामी  भी  आधार  पर  ही  निमित  किया  गया  है  ॥

 प्रस्तुत  विधेयक  के  अन्तर्गत  सकता  सम्पदा  शुल्क  प्रायः  संसार  के  प्रत्येक  सभ्य

 है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इन  व्यक्तियों  देश  में  प्रचलित  है  ।  किन्तु  भारत  और

 को  शुल्क  से  मुक्त  करना  उचित  है  ।  यूरोपीय  देशों  अमेरिका  में  एक
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 अन्तर  हैं  ।  हमारे  देश  में  दाय भाग  को  अध्यक्ष  महोदय  :  स्पष्ट  है  कि  माननीय

 विभिन्न  प्रणालियां  है  किन्तु  अन्य  देशों  सदस्य  इस  विषय  में  अधिक  कहना

 a में  भिन्न  भिन्न  पद्धतियां  हैं  ।  हिन्दुओं  में
 हते  दि हैं  ।  वह  अपना  भाषण  कल  जारी

 भी  दो  प्रणालियां  हैं  :  एक  मिताक्षर  रख  सकते  हैं  ।

 गौर  दूसरी  है  दायभाग  ।  दाय भाग  प्रणाली

 के  अनुसार  सम्पत्ति  का
 इस  के  बाद  सदन की  बठक

 स्वामी  समझा  जाता  है  किन्तु  मिताक्षर
 22  अगस्त  १९५३  के

 पद्धति  के  अनुसार  कुटुम्ब  प्रत्येक

 पुरुष-सदस्य  परिवार  सम्पत्ति  का  सवा  आठ  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हो

 गई  ।
 आशिक  अधिकारी  है  ।

 GIPD—  प  नन  920  2°  54s"  285


